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Россияне 
пересматривают 
Египет
Спрос на это направление 
снизится на две недели

Крушение лайнера авиакомпании 
«Когалымавиа», следовавшего 
из Шарм-эш-Шейха в Санкт-Пе-
тербург, вряд ли приведет к су-
щественному снижению интере-
са российских путешественников 
к самому популярному туристи-
ческому направлению — Египту. 
Участники рынка если и ждут па-
дения спроса, то только в бли-
жайшие две недели. Куда боль-
шим ударом для отрасли может 
оказаться падение доверия рос-
сиян к бренду самой авиакомпа-
нии, сотрудничающей со многи-
ми крупными туроператорами.

О том, что бронирование туров 
в Египет сократится в ближайшие 
две недели, вчера заявили в Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР). 
По словам исполнительного дирек-
тора организации Майи Ломидзе, та-
кое падение всегда происходит в ре-
зультате крупных катастроф, затем 
спрос начинает восстанавливаться. 
Такие же сроки называет предста-
витель Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина. «Это называ-
ется 

”
шоковое снижение“, спустя 

какое-то время люди понимают, что 
речь идет об исключительной ситуа-
ции»,— поясняет она.

Египет — самое популярное тури-
стическое направление среди рос-
сийских туристов. По данным Рос-
стата, за первое полугодие этого го-
да страну посетили 1,05 млн путеше-
ственников, это более 19% от числа 
россиян, которые в принципе отпра-
вились в отпуск за границу. Практи-
чески не сказалась на популярности 
направления и девальвация рубля. 
Согласно расчетам Росстата, в пер-
вом полугодии турпоток в Египет 
сократился на 13,4% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. Общее падение выездного тур-
потока составило 33,8%.

Практически все туристы, посе-
щающие Египет,— организованные. 
На фоне резкого падения покупа-
тельской активности из-за девальва-
ции рубля для большинства туропе-
раторов Египет остался единствен-
ным зарубежным направлением, ту-
ры на которое продолжают стабиль-
но продаваться. По их расчетам, на 
ближайшие новогодние праздники 
падение спроса на Египет составило 
5–10%, при этом интерес к поездкам 
в Европу сократился на 30–40%.

катастрофа — с3

Вчера стало известно о том, что пас-
сажирский Airbus A321 «Когалымавиа» 
(Metrojet), разбившийся на Синайском 
полуострове в минувшую субботу, раз-
валился на части еще в воздухе. Экспер-
ты убеждены, что крупнейшая в истории 
современной России авиакатастрофа 
произошла из-за взрывной разгермети-
зации салона — корпус лайнера лопнул 
от резкого перепада давления на боль-
шой высоте. В свою очередь, нарушить 
целостность фюзеляжа могли ударная 
волна небольшой бомбы, заложенной 
в багаж лайнера; оторвавшиеся детали 
двигателя или возникшие в несущих кон-
струкциях усталостные трещины. Чтобы 
установить точную причину катастрофы, 
экспертам предстоит не только расшиф-
ровать показания бортовых самописцев, 
но и собрать все обломки Airbus, сделать 
их полную выкладку в ангаре и внима-
тельно их осмотреть.

По данным интернет-портала Flightra-
dar24.com, Airbus A321 авиакомпании «Ко-
галымавиа», вылетевший из египетского 
Шарм-эш-Шейха в Санкт-Петербург рано 
утром в субботу, через 21 минуту полета на-
брал высоту 10 210 м и скорость 748 км/час. 
Однако минутой позже лайнер «провалил-
ся» на отметку 8649 м, а его скорость упала до 
172 км/час. То есть фактически Airbus к это-
му времени уже не летел, а падал. На 22-й ми-
нуте полета — в 7:13 по московскому време-
ни — транспондер авиалайнера №EI-ETK пе-
рестал передавать данные о параметрах по-
лета, а метка самолета исчезла с диспетчер-
ских радаров.

Вскоре выяснилось, что лайнер с семью 
членами экипажа и 217 пассажирами на бор-
ту — в основном это были жители Санкт-Пе-
тербурга, возвращавшиеся после отдыха на 
курортах Египта,— рухнул на территорию 
Синайского полуострова примерно в 100 км 
от города Эль-Ариш. Живых в грудах горя-
щих обломков самолета не было.

Северная часть Синайского полуостро-
ва считается вотчиной террористической 
группировки «Ансар Бейт аль-Макдис». В по-
следнее время боевики этой группы, с кото-
рой много лет ведут борьбу полиция и ар-
мия Египта, присягнули на верность запре-
щенному в России Исламскому государству 
(ИГ) и даже объявили себя «синайской про-
винцией» ИГ. С учетом этого обстоятельства, 
а также прозвучавших в интернете заявле-
ний ИГ о своей причастности к атаке на рос-

сийский самолет было высказано предполо-
жение о том, что лайнер мог быть сбит вы-
стрелом из переносного зенитно-ракетного 
комплекса (ПЗРК). В дальнейшем эту версию 
опровергли, отмечая, что Airbus летел на не-
доступной для ПЗРК высоте, а более мощны-
ми средствами противовоздушной обороны 
боевики-радикалы вроде бы не располагают. 
Однако, как полагают опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты, полностью сбрасывать со счетов тер-
рористическую версию пока что рано.

Осмотрев с земли и воздуха место проис-
шествия, египетские и прилетевшие для уча-
стия в расследовании российские эксперты 
установили, что обломки Airbus разлетелись 
на огромной территории, представляющей 
собой вытянутый эллипс длиной около 8 км 

и шириной около 4 км. При этом отдельные, 
относительно легкие части самолета выле-
тели далеко за пределы основного «пятна». 
По результатам проведенного осмотра пред-
ставляющий российскую делегацию испол-
нительный директор Межгосударственного 
авиакомитета Виктор Сороченко сделал вы-
вод о том, что разрушение Airbus произошло 
на большой высоте еще в воздухе.

Похожую картину российские эксперты 
наблюдали в марте 1997 года после катастро-
фы Ан-24 Ставропольской акционерной ави-
акомпании под Черкесском, жертвами кото-
рой стали 47 человек. Тогда было установле-
но, что в полете на высоте 6000 м у самолета 
произошло разрушение фюзеляжа в райо-
не туалетной кабины. Это привело к «отделе-
нию хвостовой части и падению». Расследо-
ватели установили, что у фюзеляжа самолета 
были «глубокие очаги коррозии, возникшие 
во время его эксплуатации в африканских 

странах». Персонал во время техобслужива-
ния самолета не заметил проблему, скры-
тую в «труднодоступных зонах подпольной 
части фюзеляжа», и при увеличении нагруз-
ки на конструкции во время полета самолет 
разрушился. Тогда эксперты подтверждали 
свою версию в том числе формой разбро-
са обломков Ан-24, описывая ее как эллипс 
с осями 10,5 км на 2,5 км.

Однако вчера близкий к расследованию 
источник 

”
Ъ“ посоветовал не торопиться 

проводить параллели между исключитель-
ным для авиации случаем в Черкесске, про-
изошедшим с «заезженной лошадью», как 
он назвал Ан-24, и катастрофой современно-
го самолета, прошедшего все необходимые 
процедуры техобслуживания и получивше-
го сертификат летной годности международ-
ного образца.
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Три версии взрывной разгерметизации
Аэробус развалился на части при наборе высоты

Жертвами разрушения самолета  
в воздухе стали 25 детей  
и 199 взрослых  ФОТО  REUTERS

Контрольные ведомства на-
чали проверку «Когалымавиа» 
и ее самолетов A321, аналогич-
ных тому, что разбился в Егип-
те. Одновременная останов-
ка всех таких воздушных судов 
привела бы к прекращению по-
летов авиакомпании, но «Кога-
лымавиа» намерена проводить 
проверку «поэтапно». Вчера она 
продолжала выполнять рейсы 
из Москвы на курорты Турции 
и Египта и обратно. По словам 
экспертов, если при проверке 
будут найдены нарушения, ави-
акомпании может грозить поте-
ря сертификата эксплуатанта.

Профильные ведомства прове-
дут проверку «Когалымавиа», само-
лет A321 которой упал на Синай-
ском полуострове. В субботу гла-
ва Минтранса Максим Соколов за-
явил, что в отношении «Когалыма-
виа» «будет проведена официаль-

ная внеплановая проверка по ли-
нии Ространснадзора, Росавиа-
ции, Межгосударственного авиа-
ционного комитета (МАК) и по ли-
нии компетентных служб». В Роса-
виации сообщили, что начнут про-
верку перевозчика на соответствие 
сертификационным требовани-
ям 1 ноября, но получить дополни-
тельные комментарии не удалось: 
по данным 

”
Ъ“, представитель ве-

домства вылетел на место трагедии. 
Первичную проверку топлива, ко-
торым 30 октября в Самаре заправ-
ляли разбившийся А321, провела 
Приволжская транспортная проку-
ратура, но нарушений не выявила.

В Ространснадзоре вчера сооб-
щили 

”
Ъ“, что в воскресенье ве-

домство выдало «Когалымавиа» 
предписание «о недопуске к экс-
плуатации А321» до оценки фак-
торов причин катастрофы и «при-
нятия корректирующих меропри-

ятий, необходимых для поддер-
жания приемлемого уровня без-
опасности». Произойти это долж-
но «в соответствии с системой 
управления безопасностью поле-
тов», принятой в самой авиакомпа-
нии, уточнили в ведомстве. Пред-
писание должно быть исполнено 
к концу дня 2 ноября: за это время 
«авиакомпания должна оценить 
все риски, провести оперативные 
профилактические мероприятия» 
и принять решение об использова-
нии воздушных судов этого типа, 
пояснили в Ространснадзоре.

Впрочем, в «Когалымавиа» вче-
ра заверили, что, согласно предпи-
санию Ространснадзора, авиаком-
пания будет «поэтапно приостанав-
ливать эксплуатацию воздушных 
судов для оценки рисков», а речь об 
остановке всех бортов одновремен-
но не идет. Полный запрет на поле-
ты A321 привел бы к остановке по-

летов перевозчика: по данным ави-
акомпании, в ее парке после ката-
строфы осталось четыре самолета, 
все они — А321 (при этом на сай-
те указаны два A320 и семь A321). 
В «Когалымавиа» уверяют, что ис-
полнение предписания не повли-
яет на ее операционную деятель-
ность, все рейсы будут выполнять-
ся в полном объеме и в штатном ре-
жиме. Перевозчик также «уверен 
в технической надежности» сво-
их самолетов и квалификации лет-
ного состава. В воскресенье рейсы 
«Когалымавиа» из Домодедово вы-
полнялись: например, в четыре ча-
са дня в Анталью вылетел А321, по-
зже прилетели два рейса из Анта-
льи и Хургады.

• «Когалымавиа» основана в 1993 
году, выполняла регулярные и чар-
терные перевозки, вертолетные 
работы для нефтегазовой отра-
сли. С 2012 года произвела ребрен-

динг на Metrojet и начала обслужи-
вать туристические направления, 
в том числе Египет и Турцию. При-
надлежала ЛУКОЙЛу, потом пере-
шла под контроль ООО «Западная 
авиационно-инвестиционная ком-
пания», собственниками которой 
сейчас являются Багана Хамит 
Джанкут (44,44%), Амирбек Гага-
ев и Бувайсар Халидов (по 27,78%), 
контролирующие также турфир-
мы. Выручка перевозчика за 2014 
год — 7,9 млрд руб., чистая при-
быль — 2,43 млн руб.
В последние несколько лет с са-

молетами «Когалымавиа» прои-
зошло несколько авиапроисшест-
вий. Так, 1 января 2011 года Ту-154 
«Когалымавиа» загорелся при вые-
зде на взлетную полосу в аэропор-
ту Сургута. Три человека погибли, 
45 были госпитализированы.

катастрофа — с3

«Когалымавиа» проверят без отрыва от полетов
Компания продолжит эксплуатировать A321
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В распоряжении ”Ъ“ оказался поступивший 
в правительство отчет Минэкономики о ра-
боте над ужесточением правил госзакупок 
для 3,7 тыс. ГУПов и 8,3 тыс. МУПов (см. ”Ъ“ 
от 20 июля). Форсировать принятие зако-
нопроекта поручил Минэкономики 9 октя-
бря первый вице-премьер Игорь Шувалов. 
Предприятия предлагается перевести под 
действие закона о контрактной системе 
в сфере госзакупок 44-ФЗ вместо закона 
о закупках госкорпораций 223-ФЗ, предо-
ставляющего им больше свободы при вы-
боре неконкурентных процедур закупки.

Правительство беспокоит бесконтрольное 
освоение миллиардных ассигнований регио-
нальными и муниципальными властями, фи-
нансирующими бюджетные стройки через 
субсидирование подведомственных им ГУ-
Пов и МУПов. В 2014 году эти предприятия за-
ключили контракты на 3,1 трлн руб. по 223-
ФЗ и всего на 23 млрд руб.— в рамках необя-
зательного для них 44-ФЗ, 72% закупок прихо-
дилось на сферу строительства. Крупнейши-
ми заказчиками были ФГУПы — «Конструктор-
ское бюро 

”
Арсенал“» (438,9 млрд руб.), «Почта 

России» (184,4 млрд руб.), ее подразделения в 
Краснодарском крае и на Чукотке (177,1 млрд и 
160,9 млрд руб.) и «Российская телевизионная 
и радиовещательная сеть» (159,7 млрд руб.).

Минэкономики в отчете, подготовленном 
заместителем главы ведомства Евгением Ели-
ным, называет основным оппонентом рефор-
мы закупок унитарных предприятий прави-
тельство Москвы. По данным Минэкономики, 
в 2015 году московские ГУПы и МУПы заклю-
чили по 223-ФЗ 27,7 тыс. контрактов. 272 мл-
рд руб. были освоены в сфере строительства, 
49 млрд руб.— в обрабатывающей промыш-
ленности, 33 млрд руб.— на сделках по недви-
жимости, 12 млрд руб.— в розничной торговле 
и ремонте автомобилей и 9 млрд руб.— в сфе-
ре коммунальных, социальных и иных услуг. 
По 44-ФЗ московские госпредприятия заклю-
чили всего 72 контракта. Мэр столицы Сер-
гей Собянин еще в феврале заявил о «нецеле-
сообразности» распространения закона о кон-
трактной системе на закупки унитарных пред-
приятий «до 1 января 2017 года из-за допол-
нительных финансовых и временных издер-
жек и угрозы участия в торгах недобросовест-
ных подрядчиков, что может повлечь за собой 
срыв сроков строительства и увеличение объ-
емов незавершенного строительства».

Замечания к проекту Минэкономики осе-
нью подготовило совместно с ФСБ и государ-
ственное правовое управление (ГПУ) админи-
страции президента (АП). В документе (есть у 

”
Ъ“) отмечается, что в проекте «не решены от-

дельные вопросы, связанные с подготовкой к 
его реализации». В частности, речь идет о не-
обходимости и сроках опубликования право-
вых актов унитарных предприятий. «Также не-
ясно, как будет осуществляться планирование 
ими закупок на 2017 год»,— отмечает ГПУ. По 
мнению управления АП, «внесение предлага-
емых изменений приведет и к исключению 
из сферы действия 223-ФЗ закупок подкон-
трольных ГУПам и МУПам дочерних обществ». 
В Кремле интересуются, умалчивается ли об 
этом специально (чтобы закупки «дочек» под-
пали под действие ФЗ-44) или Минэкономики 
просто забыло оставить их под действием ФЗ-
223. Минэкономики предлагает решить это ко 
второму чтению проекта в Госдуме.

Господин Елин также доложил Игорю Шу-
валову и о выполнении порученной Минэко-
номики, Минпромторгу и ФАС «проработ-
ке вопроса о порядке определения референт-
ных цен на закупки для государственных и 
муниципальных нужд, а также субъектов ес-
тественных монополий» для борьбы с «отка-
тами». «Бесконтрольное завышение цен в за-
купках является экономической основой 

”
от-

катов“, которые таким образом закладывают-
ся в стоимость контракта»,— пояснил 

”
Ъ“ Ев-

гений Елин. Министерство предлагает рассчи-
тать для федеральных округов среднерыноч-
ные цены по основным видам товаров и услуг 
для обоснования стартовых цен закупок. Не-
адекватное завышение цены будет сигналом 
для внеплановых проверок Росфиннадзо-
ра, которые сейчас сводятся к процедурному 
контролю. 

Де-факто референтные цены, по замыслу 
министерства, должны стать аналогом тариф-
ных ограничений — предлагается включать 
в них все издержки поставщика (подрядчи-
ка, исполнителя), связанные с поставкой това-
ра, выполнением работы, оказанием услуги, а 
также налоги и сборы. Их можно будет исполь-
зовать и для оценки деятельности руководст-
ва компаний с госучастием, тарифов на услуги 
субъектов естественных монополий, а также 
в качестве источников ценовой информации 
для исчисления налоговой базы.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Госзаказчиков станет  
еще больше
Закупки ГУПов и МУПов включат в контрактную систему

Минэкономики подготовило новый поря-
док реализации обращенных в собствен-
ность государства автомобилей, мебели, 
техники и прочего имущества стоимостью 
до 100 тыс. руб. Документ предполагает их 
прямую продажу первому покупателю, по-
давшему заявку в территориальное управ-
ление Росимущества. Это позволит раз-
грузить склады ведомства — еще в 2012 
году из-за коллизий в законодательст-
ве оно лишилось возможности продавать 
конфискат и теперь тратит на его хранение 
до 600 млн руб. в год. Эксперты предупре-
ждают о коррупционных рисках продажи 
привлекательных лотов «своим людям».

Минэкономики опубликовало проект ново-
го порядка реализации движимого имущест-
ва стоимостью до 100 тыс. руб., обращенного 
в собственность государства. Речь идет о тамо-
женном конфискате, арестованных и изъятых 
вещах, унаследованном выморочном имуще-
стве (кроме долей и акций компаний). Предпо-
лагается, что с 1 января 2016 года информация 
о продаже будет размещаться только в элек-
тронной форме — на сайте torgi.gov.ru и сайтах 
территориальных управлений Росимущества.

Согласно проекту, эти органы будут реализо-
вывать имущество путем его прямой продажи 
лицу, первым подавшему заявку (если цена то-
вара превышает 100 тыс. руб., чиновники долж-
ны будут провести аукцион). Для организации 
продажи Росимущество сможет нанимать под-
рядчиков — по закону о госзакупках. Продавать 
имущество будут в течение 40 дней: цена лота 
будет снижаться на 30% каждые десять дней. 
Если через десять дней после того, как «скид-
ка» достигнет 90%, заявок не поступит, продажу 
признают несостоявшейся и товар уничтожат.

В актуальных данных Росимущества об аре-
стованных товарах на реализации находится 
более 500 автомобилей, в списке есть и быто-
вая техника, компьютеры, мебель. Как отмеча-
ла ранее заместитель главы Росимущества Ве-
роника Бобровская, в июле 2015 года на скла-
дах ведомства было около 120–150 тыс. куб. м 
конфиската. Как уточнили 

”
Ъ“ в Росимуществе, 

хранение обходится в 600 млн руб. в год. Для 
сравнения: в 2012 году от реализации такого 
товара Росимущество выручило 145 млн руб.

Сравнение с 2012 годом вызвано тем, что с 
этого срока реализация имущества фактиче-

ски приостановлена — из-за так называемого 
дела Maserati. В 2011 году Росимущество прода-
ло автомобиль этой марки за 120 тыс. руб. пер-
вому заявившемуся, без торгов, а ФАС пред-
писала продавать конфискат способами, уста-
новленными в законе о приватизации: вклю-
чая имущество в соответствующий план и про-
водя торги. В мае 2014 года правительство вы-
вело из-под действия этого закона движимое 
имущество, обращенное в собственность го-
сударства,— правила реализации таких това-
ров и определяет подготовленный Минэконо-
мики документ. Таким образом, в сравнении с 
порядком 2011 года механизм принципиаль-
но не изменился, но стал более прозрачным. В 
ФАС 

”
Ъ“ сообщили, что пока с содержанием до-

кумента не знакомы.
Новый порядок призван снизить госрасхо-

ды на хранение конфиската, сказали 
”
Ъ“ в Роси-

муществе. В ведомстве затруднились сообщить, 
сколько планируется выручить от реализации. 
В Минэкономики отметили, что такое имуще-
ство обычно является низколиквидным.

По словам руководителя таможенной пра-
ктики Goltsblat BLP Александра Кирильченко, 
новый порядок реализации вряд ли коснет-
ся коммерческих партий товаров, стоимость 
которых обычно превышает 100 тыс. руб. Ру-
ководитель регионального центра «Транспе-
ренси Интернешнл — Р» в Калининграде Илья 
Шуманов видит в новом порядке коррупцион-
ные риски, указывая на неурегулированность 
процедур оценки имущества и регистрации 
заявок претендентов. «Сейчас доходит до то-
го, что лица, желающие совершить служеб-
ный подлог, переписывают регистрационные 
книги за целый год, чтобы зарегистрировать 
первой 

”
правильную“ заявку»,— рассказыва-

ет господин Шуманов. По его словам, не уре-
гулированы и вопросы конфликта интересов. 
«Традиционно на рынке реализации имуще-
ства действует несколько близких к террито-
риальному управлению Росимущества 

”
бро-

керов“, часто это родственники или друзья чи-
новников, отвечающих за реализацию имуще-
ства»,— указывает эксперт. В Минэкономики 
на вопрос 

”
Ъ“ о коррупционных рисках отве-

тили, что «проект проходит общественное об-
суждение и замечания заинтересованных ор-
ганизаций могут быть учтены при доработке».

Софья Окунь

Росимущество  
объявит распродажи
Подготовлен новый порядок  
реализации недорогого конфиската

экономическая политика
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стом 2015 года по данным ЦБ. Денежный агрегат М2, включающий наличные рубли, депозиты и остатки на 
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РАСХОДЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ

Затраты на валюту  
стабильны, несмотря  
на падение доходов

Хотя падение реальных располагае-
мых доходов продолжается (на 4,3% 
в годовом выражении в сентябре 
и на 3,3% за девять месяцев 2015 
года), граждане продолжают тратить 
на покупку валюты такую же их часть, 
как в 2014 году, свидетельствует 
опубликованная в пятницу статистика 
Росстата. Если в сентябре 2014 года 
домохозяйства израсходовали на 
наличную валюту 4,9% своих дохо-
дов, то в сентябре 2015 года — 4,7% 
(4,5% за третий квартал 2014-го 
и 4,8% за третий квартал 2015 
года). Домохозяйства продолжают 
хеджировать свои валютные риски, 
переводя обесценивающиеся рубли 
в валюту и товары,— по данным Рос-
стата, покупательная способность 
текущих среднедушевых доходов 
(за девять месяцев года в годовом 
выражении) сократилась на десятки 
процентов по всем продовольствен-
ным (исключение — картофель) и не-
продовольственным товарам (только 
услуг ЖКХ можно купить больше, 
полагают статистики). Вместе 
с тем доля доходов, направляемая 

на конечное потребление, заметно 
сокращается и в третьем квартале 
2015 года оказалась наименьшей 
за последние три года — 73,2% 
(см. график). Более того, в сентябре 
граждане потратили максимальный 
с первого квартала 2015 года объем 
наличных рублей (он сократился на 
2,5%) на текущие нужды. Так как 
Росстат относит покупку квартир 
к сбережениям, вероятно, наличные 
тратились и на приобретение 
жилья: ипотека — единственный 
вид кредитования граждан, который 
продолжал расти в сентябре.

Хорошей новостью об уровне 
жизни можно было бы считать 
сокращение расслоения общества 
по доходам. По данным Росстата, 
в сентябре 2015 года коэффициент 
Джини составил 0,399 против 0,414 
годом ранее (чем ближе это значе-
ние к нулю, тем доходы распреде-
лены равномернее). Его снижение 
произошло благодаря сокращению 
доли доходов, приходящихся на 
20% наиболее зажиточных граждан. 
Однако, по мнению Игоря Полякова 
из ЦМАКП, это объясняется прину-
дительным ограничением уровня 
доходов высокопоставленных чи-
новников, депутатов и менеджеров 
госкорпораций. К тому же офици-
альная статистика отслеживает лишь 
декларируемые доходы. «Реальный 
уровень расслоения в России го-
раздо выше, и коэффициент Джини 
составляет 0,45, и хорошо, если 
он снизился до 0,43. Это слишком 
много для современной экономики. 
На долю 5% наиболее обеспеченных 
граждан приходится 25–30% всех 
доходов»,— убежден эксперт.

Алексей Шаповалов

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

ИЗМЕНЕНИЯ В СТРУКТУРЕ ИСПОЛЬЗО-
ВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ НАСЕЛЕ-
НИЯ (% К ДЕНЕЖНЫМ ДОХОДАМ)

Покупка товаров
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По данным Высшей шко-
лы экономики, на россий-
ском рынке труда спрос 
на кандидатов со сред-
ним и высшим образова-
нием сопоставим. Доля 
трудоустроенных в сред-
нем в обеих группах через 
полгода после выпуска со-
ставляет более 80%, хотя 
диплом о высшем образо-
вании по-прежнему обес-
печивает чуть большие 
шансы на трудоустройство 
и чуть меньшее время пои-
ска работы.

Спрос на выпускников 
профучилищ на российском 
рынке труда сопоставим с по-
требностью в специалистах с 
высшим образованием — та-
кие выводы можно сделать 
из исследования «Успешность 
перехода 

”
учеба—работа“: для 

кого дорога легче» профессора 
кафедры управления челове-
ческими ресурсами НИУ ВШЭ 
Елены Варшавской. Эмпири-
ческую базу работы составили 
результаты обследования Ме-
ждународной организации 
труда (МОТ) — в проекте уча-
ствовали 11 регионов, его об-
щая выборка составила 2254 
респондента.

Выпускники вузов по-
прежнему обладают наилуч-

шими шансами на трудоу-
стройство в РФ — через пол-
года после окончания обуче-
ния среди этой группы мо-

лодых специалистов работа-
ли 86%. Уровень трудоустрой-
ства за этот же период в груп-
пе со средним и начальным 
профессиональным образо-
ванием был несколько ниже 
— 81% и 84% соответственно. 
У кандидатов же с закончен-
ным основным и средним об-
щим образованием шансы 
найти работу ожидаемо ока-

зались еще ниже — через пол-
года среди этих групп работа-
ли 56% и 72%.

Отметим, что российские 
власти регулярно заявляют 
о том, что наибольший ин-
терес для промышленности 
сейчас представляют рабо-
чие профессии. «Современ-
ных и квалифицированных 
рабочих сегодня остро не 

хватает практически во всех 
отраслях... И конечно, нуж-
но просто менять сложивши-
еся стереотипы о невысокой 
престижности таких профес-
сий»,— отмечал, в частно-
сти, на заседании правитель-
ства летом 2014 года премь-
ер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Принята и госпро-
грамма «Развитие професси-
онального образования». В 
2014 году она стоила бюдже-
ту 385,2 млрд руб., в 2015-м 
— 405 млрд руб.

Однако пока спрос на спе-
циалистов со средним обра-
зованием не опережает спро-
са на выпускников вузов — 
последние и работу находят 
быстрее, чем остальные груп-
пы молодежи. Среди них че-
рез три месяца после завер-
шения обучения были тру-
доустроены 75%, в то вре-
мя как среди специалистов 
со средним профессиональ-
ным образованием — 63,4%, 
а среди выпускников с на-
чальным профессиональным 
образованием — 56,2%. Для 
молодежи с основным об-
щим образованием времен-
ной лаг между учебой и рабо-
той оказывается самым боль-
шим: почти половина из них, 
43,6%, приступают к работе 

более чем через год после об-
учения, а 29,6% — более чем 
через два года. Каждый после-
дующий уровень образова-
ния уменьшает длительность 
перехода «учеба—работа» на 
два-четыре месяца, указыва-
ется в исследовании.

При этом, как отмечает ав-
тор исследования, совмеще-
ние молодым человеком уче-
бы и работы повышает ве-
роятность занятости после 
окончания обучения и ми-
нимизирует риски безрабо-
тицы для всех групп выпуск-
ников — наиболее явно эта 
тенденция зафиксирована на 
примере выпускников вузов. 
Среди них наличие подрабо-
ток во время учебы увеличи-
вает долю занятых почти на 
12 п. п. (93,5% и 81,8%). Еще од-
на характеристика, которая 
оказалась общей у всех групп 
молодых выпускников,— на-
личие гендерного различия 
в периоде трудоустройства. 
Мужчины в среднем трати-
ли на поиск работы пример-
но на один месяц больше, чем 
женщины. По мнению госпо-
жи Варшавской, это может 
быть связано с меньшими 
зарплатными ожиданиями 
последних.

Анастасия Мануйлова

Столяр не нужнее скрипача
Спрос на выпускников профучилищ и вузов в России сопоставим

Поддержка государст-
вом рабочих профессий 
пока не обеспечила им 
преимущества на рын-
ке труда   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

(Москва и Санкт-Петербург)
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По данным собеседника 
”
Ъ“, 

египетскую катастрофу скорее 
можно сравнить с катастрофой 
Boeing 747 авиакомпании Pan 
American, произошедшей в декаб-
ре 1988 года возле города Локерби 
(Шотландия), в которой погибли 
270 человек. Расследование тогда 
затянулось на три года, и, только 
разложив все обнаруженные фраг-
менты Boeing в ангаре, специали-
сты, по словам участвовавшего в 
процедуре российского эксперта, 
обнаружили в одном из листов об-
шивки фюзеляжа небольшое от-
верстие с выгнутыми наружу кра-
ями. Дыру размером с арбуз про-
делал в фюзеляже взрыв неболь-
шой бомбы на основе пластита, за-
маскированной в транзисторный 
приемник и оставленной в чемо-
дане одним из отказавшихся от по-
лета пассажиров. Этот человек — 
террорист из Ливии — в дальней-
шем был установлен и осужден к 
пожизненному заключению.

По мнению собеседника 
”
Ъ“, 

локальный взрыв в багажном от-
делении не должен был разрушить 
самолет. Однако это сделала бы так 
называемая взрывная разгермети-
зация салона, произошедшая из-за 
резкого перепада давления.

Другой причиной нарушения 
целостности фюзеляжа, по мне-
нию экспертов, могла стать уста-
лостная трещина, возникшая, на-
пример, в шпангоуте фюзеляжа. В 
2001 году, во время его эксплуата-
ции в Египте, разбившийся Airbus, 
как было установлено, ударился о 
полосу хвостовой частью при по-
садке в аэропорту Каира. Этот ин-
цидент, называемый в авиации 
«касанием пятой», привел к нару-
шению геометрии конструкции 
и летных характеристик лайне-
ра. Как полагает опрошенный 

”
Ъ“ 

специалист, после неудачной по-
садки самолет был проверен мето-
дом так называемого неразрушаю-
щего контроля и введен в эксплу-
атацию только после устранения 
всех дефектов. «Статистика безава-
рийного налета самолетов типа 
Airbus 321 составляет порядка 11–
12 млн часов,— пояснил эксперт.— 
Если авария все же происходит, 
значит, при техобслуживании или 
ремонте что-то недоглядели».

Наконец, еще одной причи-
ной взрывной разгерметизации 
мог стать неисправный двигатель. 
В случае так называемого нелока-
лизованного разрушения турби-
ны оторвавшиеся от нее лопатки, 
по словам специалистов, вылета-
ют наружу с огромной скоростью 

и, двигаясь в одной плоскости, ре-
жут крыло и фюзеляж лайнера по-
добно диску пилы-болгарки.

Установить точную причину 
катастрофы, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, египетским и россий-

ским экспертам будет непросто. 
Показания бортовых самопис-
цев, а они уже найдены и расшиф-
ровываются, покажут, как работа-
ли до катастрофы все системы са-
молета, а также какие действия 
предпринимал экипаж. Возмож-
но, причину произошедшего экс-
пертам подскажут последние пе-
реговоры членов экипажа, если, 
конечно, они успели понять и об-
судить причину разрушения лай-
нера (наземным службам летчи-
ки о проблемах на борту не сооб-
щали). Для полноценного же рас-
следования потребуется собрать 
все обломки Airbus и воссоздать 
из них контур разбившегося са-

молета. Иначе говоря, сделать так 
называемую выкладку обломков 
в ангаре. Только тщательный ос-
мотр всех элементов на выклад-
ке и проверка их на возможное 
наличие следов взрывчатки пока-
жет, что именно стало причиной 
разрушения самолета. Пока же 
СКР квалифицировал происшед-
шее как нарушение правил без-
опасности эксплуатации воздуш-
ного транспорта (ст. 263 УК) и ока-
зание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, повлек-
ших по неосторожности гибель 
двух и более лиц (ст. 238 УК). Отме-
тим, что если по первой статье от-
ветственность за катастрофу глав-
ным образом ложится на пилотов 
и техников, то по второй — уже на 
руководителей и владельцев «Ко-
галымавиа», а также туроператора 
Brisco, заказавшего чартер.

Сергей Машкин

Три версии взрывной разгерметизации
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Вчера весь день в Санкт-Пе-
тербурге работал оператив-
ный штаб, координировав-
ший действия городских и фе-
деральных служб,  связанные 
с катастрофой самолета. 
Родственники погибших бы-
ли размещены в гостинице, 
они уже сдали биоматериалы 
для ДНК-экспертизы, а влас-
ти тем временем решают во-
прос о размере компенсаций 
для них.

Оперативный штаб петербург-
ские власти организовали в отеле 
Crown Plaza, неподалеку от Пулко-
во, через несколько часов после то-
го, как стало известно о крушении 
самолета. В отель отвезли всех, кто 
приехал в аэропорт встречать рейс 
из Египта. Шаттлы от Пулково до 
Crown Plaza, организованные ад-
министрацией аэропорта, курси-
ровали вчера до позднего вечера. 
В штаб вошли сотрудники МЧС, 
Следственного комитета РФ, пред-
ставители петербургских властей, 
медики скорой помощи и более 40 
психологов.

По последним данным, на бор-
ту самолета находилось 132 петер-
буржца, 46 жителей Ленинград-
ской области, 34 жителя других ре-
гионов России, четыре граждани-
на Украины и один — Белоруссии. 
Сотрудники оперативного штаба 
установили связь с родственника-
ми всех пассажиров лайнера, сооб-

щил вчера губернатор Петербурга 
Георгий Полтавченко. Чтобы раз-
местить их, городские власти заре-
зервировали в отеле Crown Plaza 
около 100 мест и организовали бес-
платное питание. В течение всего 
вчерашнего дня родственники по-
гибших приезжали в штаб для сда-
чи генетических материалов для 
ДНК-экспертизы. По последним 
официальным данным, специали-
сты взяли генетические материа-
лы у 145 человек, официально при-
знанных пострадавшими.

Георгий Полтавченко вчера за-
явил, что городское правительст-
во выплатит компенсации всем 
родственникам погибших, вне 
зависимости от их гражданства и 
места жительства. Размер петер-
бургские власти обещают опреде-
лить сегодня. О готовности выпла-
тить компенсации пострадавшим 
заявили и в правительстве Лено-
бласти. Губернатор региона Алек-
сандр Дрозденко поручил главе 
облправительства Роману Мар-
кову «синхронизировать вопрос 
о размере компенсаций» с петер-
бургскими властями.

Опознание тел погибших будет 
происходить в Петербурге, в од-
ном из городских крематориев. В 
Смольном заявляют, что подгото-
вили для этого всю необходимую 
инфраструктуру. Как заявлял ра-
нее заместитель главы МЧС Вла-
димир Степанов, самолет с гру-

зом 200 должен совершить посад-
ку в Пулково либо поздно вечером 
1 ноября, либо утром 2 ноября.

Траур в Петербурге продлится 
до 3 ноября. Уже в день трагедии 
петербуржцы начали приносить 
к зданию аэропорта Пулково цве-
ты и мягкие игрушки. Вчера вече-
ром на Дворцовой площади прош-
ла траурная акция — более тыся-
чи горожан зажгли свечи в память 
о жертвах авиакатастрофы. Власти 
Петербурга сообщили о готовно-
сти создать общий мемориал с мо-
гилами погибших. Георгий Пол-
тавченко заявил: если родствен-
ники жертв катастрофы выступят с 
такой инициативой, он ее поддер-
жит — возможности для этого, по 
словам губернатора, у города есть.

В свою очередь, председатель 
организации «Прерванный по-
лет» (она была создана родствен-
никами погибших в авиакатастро-
фе рейса Анапа—Санкт-Петербург, 
произошедшей под Донецком 22 
августа 2006 года) Георгий Ефи-
менко рассказал 

”
Ъ“, что ее члены 

обсудят предложения по установ-
ке памятника в Санкт-Петербурге 
на встрече в Димитриевскую ро-
дительскую субботу, 7 ноября, и за-
тем направят их в горадминистра-
цию. Местом расположения мемо-
риала, по мнению господина Ефи-
менко, мог бы стать один из скве-
ров города. По словам господина 
Ефименко, организация сегодня 

помогает своим членам, в том чи-
сле материально: «Городская адми-
нистрация выделяет нам субсидии 
и помогает в жизненных ситуаци-
ях в силу своей компетенции». Ор-
ганизация открыта для родствен-
ников жертв нынешней катастро-
фы, сказал ее председатель.

Соучредитель организации 
«Прерванный полет» Виталий Юсь-
ко подчеркнул важность того, что-
бы в полном объеме была соблюде-
на предусмотренная договором об 
обязательном страховании каждо-
го пассажира на международных 
рейсах страховая ответственность, 
которая на сегодня составляет око-
ло 22 млн руб. После катастрофы 
2006 года под Донецком родст-
венники погибших получили от 
50 тыс. до 300 тыс. руб., после чего 
минимальная сумма таких выплат 
для внутренних рейсов была зако-
нодательно повышена в несколько 
раз, отметил господин Юсько. По 
его словам, членам организации 
тогда не удалось добиться установ-
ки памятного знака в Санкт-Петер-
бурге жертвам катастрофы.

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Петербургские власти думают о мемориале
Для работы с родными погибших создан оперативный штаб

Прямых аналогий со сложившейся 
ситуацией у туроператоров немного. Па-
дение самолета А321, следовавшего из 
Шарм-эш-Шейха в Санкт-Петербург,— 
первая за последнее десятилетие серь-
езная авиакатастрофа, где крушение по-
терпел крупный российский чартерный 
рейс. Но, по словам госпожи Ломидзе, 
спрос на Египет почти не сокращался в 
периоды других значимых проблем: обо-
стрения внутриполитической обстановки 
в 2013 году и нападений акул в 2010 году.

Единственным прецедентом длитель-
ного снижения спроса на одно из тури-
стических направлений стала террори-
стическая атака в Тунисе в июне этого 
года. По словам госпожи Тюриной, ин-
терес туристов к этой стране до сих пор 
не восстановился. «Но здесь сочетаются 
два фактора: во-первых, агрессия была 
направлена непосредственно на тури-
стов, а во-вторых, Тунис традиционно не 
пользуется спросом в зимний период, 
в это время в стране достаточно холод-
но»,— объясняет она.

Главным негативным последстви-
ем катастрофы для туроператоров мо-
жет стать снижение доверия путешест-
венников к авиакомпании «Когалыма-
виа» (работает под брендом Metrojet). 
По словам опрошенных 

”
Ъ“ турагентов, 

уже сейчас поступают заявки клиентов 
с просьбой заменить перевозчика. Это 
подтверждают и в АТОР, указывая, что 
пока речь идет о единичных прецеден-
тах. По словам госпожи Тюриной, рейса-
ми «Когалымавиа» пользуются несколь-
ко крупных операторов, в их числе Coral 
Travel и Anex Tour. Но в случае нали-
чия договорных обязательств отказать-
ся от услуг «Когалымавиа» для туропера-
торов будет непросто, отмечает госпожа 
Ломидзе. По ее словам, основания разо-
рвать контракт могут возникнуть только 
после окончательного заключения спе-
циалистов Ространснадзора, которое по-
явится не раньше 15 ноября.

Президент холдинга TH&C Исмаил 
Лепиев ранее заявлял, что компания не 
планирует останавливать полеты на вре-
мя проведения проверок.

Александра Мерцалова

Россияне  
пересматривают Египет

В январе 2010 года в иранском Меш-
хеде при вынужденной посадке Ту-154М 
«Когалымавиа» он разрушился на по-
лосе, из 156 человек пострадали 46. А в 
апреле того же года А320 этой авиаком-
пании, вылетевший из Домодедово в 
Хургаду, вернулся обратно.

Независимый авиаэксперт Андрей 
Крамаренко отмечает, что дальнейшая 
судьба «Когалымавиа» зависит от ито-
гов проверки Росавиации: если она выя-
вит у компании нарушения, то ведомст-
во либо приостановит, либо аннулирует 
сертификат эксплуатанта. Отметим, что 
небольшие авиакомпании в случае се-
рьезных катастроф рискуют столкнуть-
ся с трудностями: так, Росавиация по-
сле случившейся в ноябре 2013 года ава-
рии Boeing 737 авиакомпании «Татарс-

тан» в аэропорту Казани (погибло 50 че-
ловек) еще до конца года отозвала у пере-
возчика такой сертификат, дающий пра-
во на полеты. Также, по словам господи-
на Крамаренко, есть риск ухода заказчи-
ков-туркомпаний. Он напоминает, что в 
августе 2014 года от «Когалымавиа» ушел 
основной заказчик — TUI, загружавший 
примерно половину рейсов, а другие 
туркомпании на фоне катастрофы мо-
гут начать искать иные мощности. Сей-
час их, по словам эксперта, нет в связи 
с уходом с рынка «Трансаэро», обслужи-
вавшего туристические направления, 
но с началом зимы идет сезонное паде-
ние спроса. Непонятно, сможет ли в та-
кой ситуации авиакомпания пережить 
несколько месяцев простоя, замечает 
Андрей Крамаренко.

Егор Попов,  
Наталья Скорлыгина

«Когалымавиа» проверят 
без отрыва от полетов

C O M P A N Y  P R O F I L E Т У Р О П Е Р А Т О Р  B R I S C O

Туроператор Brisco существует на рынке с 2004 года и до 2012 года работал под брендом Lagina Travel. 
Компания входит в туристический холдинг TH&C, управляющий активами в России и Турции. В его составе 
также перевозчик «Когалымавиа», туроператоры On travel и Evelina travel. Основное юридическое лицо 
Brisco — ООО «Триомед», которое, по данным Kartoteka.ru, принадлежит Висхану Табулаеву. Размер 
финансовой гарантии компании составляет 30 млн руб.

По словам представителя Российского союза туриндустрии Ирины Тюриной, после трагедии от 
ранее выкупленных туров Brisco уже начали отказываться клиенты. В своем распространенном вчера 
официальном заявлении представители Brisco указывают, что компенсацию за туры в 100-процентном 
объеме смогут получить только клиенты, отказавшиеся от путевок 31 октября и 1 ноября. По оценкам 
самого туроператора, со вчерашнего дня свое желание отказаться от перелета реально высказали 
20 человек, туры семи из них уже были аннулированы. Во всех остальных ситуациях вопрос будет 
решаться в индивидуальном порядке: речь может идти о переносе дат поездки, изменении маршрута 
или выплате компенсации с учетом понесенных туроператором затрат.

Представитель Ростуризма Светлана Сергеева заявила ”Ъ“, что агентство тесно сотрудничает со все-
ми профильными ведомствами, но самостоятельно инициировать никаких проверок не будет. Претензий 
к туроператору сейчас нет, проверяться будет только работа авиакомпании. Александра Мерцалова

Вчера в Москве (на фото)  
и в Петербурге прошли  
траурные акции в память  
о жертвах авиакатастрофы  
ФОТО REUTERS

Обломки самолета разбро-
сало на многие километры   
ФОТО REUTERS
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ГДЕ РАЗБИЛСЯ РОССИЙСКИЙ AIRBUS A321

КАК МЕНЯЛИСЬ ВЫСОТА И СКОРОСТЬ САМОЛЕТА   ИСТОЧНИК: ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ FLIGHTRADAR24.COM.

AIRBUS A321-231

В АВИАПАРКЕ «КОГАЛЫМАВИА» — С 30 МАРТА 2012 ГОДА. 

За все время эксплуатации самолет выполнил около 21 тыс. полетов и провел в воздухе порядка 56 тыс. часов

Предыдущие эксплуатанты: Middle East Airlines (Ливан), 
Onur Air (Турция), Saudi Arabian Airlines (Саудовская Аравия), 
Cham Wings Airlines (Сирия). Первый полет — 9 мая 1997 года

44,5 м ДЛИНА 34,1 м РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ

217 ПАССАЖИРОВ И 7 ЧЛЕНОВ ЭКИПАЖА НАХОДИЛИСЬ НА БОРТУ В МОМЕНТ КРУШЕНИЯ

840 км/ч МАКСИМАЛЬНАЯ СКОРОСТЬ

до 5,5 тыс. км ДАЛЬНОСТЬ ПОЛЕТА
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Airbus A321 авиакомпании 
«Когалымавиа» вылетел 
рейсом 7K9268 
из Шарм-эш-Шейха.
Расчетное 
время прибытия 
в аэропорт Пулково 
(Санкт-Петербург) –
12:20 мск

07:13 МСК

Потеря связи с экипажем 
самолета, исчезновение 
его с радаров

Аэропорт Эль-Ариш, 
в котором A321 намеревался 
совершить экстренную посадку

Время, мск (часы:минуты)
Скорость (км\ч)

Высота (м)

06:51

Высота (м) Скорость (км/ч)

07:01 мск

709 км/ч

6393 м

07:12 мск

748 км/ч

10 210 м

Маршрут самолета

Место крушения

Разброс обломков 
на площади 20 км2
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Скорость
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новости

Первая десятка думских комитетов, 
инициативы которых чаще всего обсу-
ждались и комментировались в веб-
пространстве — в СМИ и социальных 
сетях, будет определяться ежемесяч-
но, и результаты будут размещаться на 
сайте палаты. Такую новацию приго-
товило думское управление по связям 
с общественностью, рассчитывая, что 
«обратная связь» поможет комитетам 
четче выстраивать законотворческую 
деятельность, а депутатам — подкор-
ректировать собственные публичные 
выступления.

Топ-10 думских комитетов решило еже-
месячно выявлять думское управление по 
связям с общественностью с помощью экс-
пертов аналитического центра «МиР» («Мо-
ниторинг и реагирование»). По итогам пи-
лотного мониторинга, проведенного в сен-
тябре–октябре, на первом месте по упоми-
наниям комитет по международным де-
лам, на втором — комитет по обороне. «Это 
закономерно, так как международная тема-
тика сейчас основная в повестке дня,— по-
яснила 

”
Ъ“ руководитель центра 

”
МиР“ На-

талья Мельникова.— Все заявления главы 
комитета по международным делам Алек-
сея Пушкова и комитета по обороне Вла-
димира Комоедова привлекают внимание 
пользователей».

Правда в некоторых регионах, по сло-
вам госпожи Мельниковой, в сентябре–ок-
тябре внешнеполитическая тематика «во-
обще никак не проявилась ни в сетях, ни 
в онлайн-СМИ». Это Ингушетия, Калмыкия 
и Ненецкий автономный округ. Эксперты 
пока не выяснили, почему пользователи из 
этих регионов были так равнодушны, ког-
да Россия начала операцию в Сирии. «Види-
мо, свои местные события здесь оказались 
для граждан важнее или острее»,— полага-
ет госпожа Мельникова.

Иногда международная проблематика 
помогала нарастить рейтинг тем, кто по ро-
ду занятий далек от этих проблем. К при-
меру, третьим по упоминаемости в сетях 
стал думский комитет по образованию, 
благодаря его зампреду Владимиру Бурма-
тову («Единая Россия»). Самым обсуждае-
мым (279 комментариев) было его заявле-
ние о создании всероссийской организа-
ции для воспитания патриотов. Не менее 
дискуссионным (234 комментария) стало 
признание господина Бурматова («А меня 
не покидает мысль, почему предателя Гор-
бачева до сих пор не казнили»), которое он 
сделал в связи с тем, что бывший президент 
СССР Михаил Горбачев критиковал прези-
дента России Владимира Путина.

Впрочем, это всего лишь «количествен-
ный анализ», уточнила Наталья Мельнико-
ва. Так, по числу обсуждений Топ-10 замы-
кает думский комитет по конституционно-
му законодательству. Но он же возглавляет 
другую «десятку» — по «качественной оцен-

ке», которую эксперты выводят из соотно-
шения позитивных и негативных коммен-
тариев. Самым обсуждаемым по линии это-
го комитета в сентябре–октябре стал зако-
нопроект о порядке внесения поправок 
в преамбулу Конституции. Комитет дал на 
этот проект отрицательное заключение, 
собрав за это в сетях более 300 позитивных 
комментариев. В целом же за этот период 
инициативы комитета, а также высказы-
вания его представителей получили 1666 
позитивных комментов и только 367 нега-
тивных. Замыкает «качественную десятку» 
думский комитет по труду и социальной 
политике, который за два осенних месяца 
удостоился 907 негативных комментариев 
и только 403 позитивных. Преобладание 
негатива связано, в частности, с обсужде-
нием возможного повышения пенсионно-
го возраста, а также с планами правитель-
ства проиндексировать в 2016 году пенсии 
ниже уровня инфляции.

В целом же «исследовалось более 80 тыс. 
сообщений не только в 

”
ВКонтакте“, но 

и в Facebook, 
”
Одноклассниках“, Twitter, 

Livejornal, в блогах, новостных порта-
лах»,— рассказал 

”
Ъ“ замруководителя ап-

парата Госдумы, начальник управления по 

связям с общественностью Юрий Шува-
лов. «Мы определяем 

”
десятку“ из 30 дум-

ских комитетов не для того, чтобы устроить 
соревнование между ними,— утверждает 
он.— Важна качественная оценка». «В коми-
тете новостью считают тот законопроект, 
который он в данный момент рассматри-
вает, а гражданам зачастую важнее то, че-
му комитет не придает особого значения». 
И «обратная связь» через мониторинг веб-
пространства, как надеется господин Шува-
лов, поможет комитетам четче выстраивать 
собственное законотворчество. Ведь «рабо-
та комитетов в массовом восприятии ассо-
циируется с работой всей Госдумы».

Он также не исключает, что свое пове-
дение откорректируют и отдельные депу-
таты, которые «делают своеобразные пу-
бличные заявления и даже вносят специ-
фические законопроекты не для того, что-
бы изменить законодательное поле или 
повлиять на ход политической дискуссии, 
а ради саморекламы и большого количест-
ва 

”
кликов“». «Количество может перейти 

в негативное качество в интернете, влия-
ние которого на общественное мнение бу-
дет только усиливаться»,— полагает госпо-
дин Шувалов.

Результаты исследования будут вы-
вешены сегодня на официальном сайте 
Госдумы.

Виктор Хамраев

Думские комитеты  
пропустят сквозь сети
Чтобы выяснить качество работы Госдумы

Организаторами акций 
в День народного единст-
ва стали федеральная и ре-
гиональные общественные 
палаты (ОП). В мероприя-
тиях примут участие пред-
ставители «Единой России», 
«Справедливой России», 
ЛДПР и общественники. 
В столице запланированы 
шествие общественников 
и партийцев и митинг-кон-
церт на Лубянской площади. 
В регионах в честь народно-
го единства организовывают 
крестные ходы, историче-
ские реконструкции, ярмар-
ки, праздник нерпы.

Официальным организато-
ром массового шествия и ми-
тинга-концерта 4 ноября в Мо-
скве является Общественная 
палата, она подала заявку в мэ-
рию на 10 тыс. человек. Гла-
ва ОП Александр Бречалов вы-
ступит с трибуны. «Админист-
рация президента организато-
ром не является»,— сказал 

”
Ъ“ 

источник в Кремле, переадресо-
вав за комментариями в ОП РФ.

Акция предусматривает ше-
ствие по Тверской улице и ми-
тинг-концерт около Лубянской 
площади — между зданиями 
МЧС и ФСБ. По словам органи-
заторов, место не несет никако-
го сакрального смысла, просто 
так удобно и это стало уже тра-
дицией, в прошлом году акция 
проходила там же. Кроме того, 
после митинга участникам бу-
дет удобно переместиться на 
праздничный прием, объяв-
ленный президентом Владими-
ром Путиным. Активное учас-
тие в организации приняло Фе-
деральное агентство по делам 
национальностей (ФАДН). По 
сведениям 

”
Ъ“, в митинге на 

Лубянке примут участие пред-
ставители религиозных и на-
циональных организаций, 
что, по задумке организаторов, 
должно подчеркнуть межнаци-
ональный характер праздника.

В акциях примут участие 
лидеры трех думских пар-
тий — Владимир Жиринов-
ский (ЛДПР), Сергей Миронов 
(«Справедливая Россия»), Сер-
гей Неверов («Единая Россия»), 
депутаты Госдумы от «Народ-
ного фронта». Партийцы прой-
дут без флагов и символики, 
поскольку действо задумано 
как общегражданское, не бу-
дет отдельных колонн. «Лично 
я обязательно пойду, и, думаю, 
пойдут многие из коллег. Счи-
таю это объединяющим празд-
ником, поэтому мне непонят-
но, когда кто-то пытается пиа-
риться на его фоне»,— сказала 

”
Ъ“ член центрального штаба 

ОНФ глава совета сторонников 

«Единой России» Ольга Батали-
на. Напомним, не будет участ-
вовать в шествии коммунист 
Геннадий Зюганов (о решении 
руководства КПРФ отказаться 
от совместных с партией влас-
ти мероприятий 

”
Ъ“ сообщал 

19 октября). Впрочем, на при-
ем президента, как утвержда-
ют в Кремле, лидер КПРФ при-
глашение принял. «И для Мо-
сквы, и для регионов установ-
ка осталась прежней,— заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Валерий 

Рашкин.— Этот день (День на-
родного единства.— 

”
Ъ“) был 

создан как альтернатива наше-
го праздника — 7 Ноября».

В регионах организаторами 
акций также станут обществен-
ные палаты, при этом им реко-
мендовано не вытаскивать на 
трибуны первых лиц региона, 
а дать слово народу — молодым 
ученым, многодетным мате-
рям, учителям, рабочим. На ми-
тинги и шествия приглашены 
волонтеры и неформальные 
сообщества вроде клубов ма-
тематиков или роллеров. Дум-
ские партии, кроме КПРФ, кото-
рая проведет свои акции 7 ноя-
бря, также не останутся в сто-
роне от торжеств. «Общая уста-
новка такая же, как в прошлом 
году,— мероприятия с участи-
ем всех политических сил»,— 
говорит собеседник в «Единой 
России». Конкретный формат, 
по его словам, «выбирает каж-
дый регион».

Позиция «Справедливой 
России» — в том, что «праздник 
общегосударственный», на-
правленный «на сплочение на-
рода», говорит глава аппарата 
партии Руслан Татаринов. Поэ-
тому руководство справороссов 
«не возражает против совмест-
ных общегородских меропри-
ятий при условии использова-
ния партийной символики, ло-
зунгов, где на первом месте — 
справедливость». «Отмечать бу-
дут во всех отделениях,— за-
верил 

”
Ъ“ глава высшего сове-

та ЛДПР Игорь Лебедев.— Там, 
где пригласят, будем участво-
вать в совместных мероприя-
тиях, где не пригласят, будут са-
мостоятельные митинги».

По словам источника 
”
Ъ“ 

в ФАДН, «регионы гуляют в День 
единства на свои деньги, без уча-
стия» агентства. В Перми на ми-
тинг ожидают 18 тыс. человек, 
в Казани — 7 тыс. В Нижнем Нов-
городе, на Сахалине и в Казани 
в рамках Дня народного един-
ства состоятся массовые крест-
ные ходы. Сельскохозяйствен-
ные ярмарки пройдут в муни-
ципалитетах Хакасии и Екате-
ринбурге. Некоторые общест-
венные организации изъяви-

ли желание по-своему отметить 
праздник. Например, на «Урал-
маше» запланировано и уже со-
гласовано проведение «Русско-
го марша»: участники шествия 
будут призывать окружающих 
к национальному достоинст-
ву, социальной справедливости 
и политической свободе.

Правительство Краснояр-
ского края 4 ноября проведет 
в региональной столице фести-
валь живой истории с «народ-
ным подворьем», палатками 
с блюдами национальных ку-
хонь, историческими площад-
ками. В Краснодаре пройдут фе-
стивали азербайджанской, тад-
жикской, греческой и армян-
ской культур. В Симферополе 
власти предложат жителям от-
метить День народного един-
ства забегом на 3,5 км и «мо-
лодежным флешмобом». В Но-
восибирске 4 ноября пройдет 
«Народный хоровод», который 
включает в себя фестиваль на-
циональной кухни «Многона-
циональная деревня» и фото-
выставку «Все народы шли к Ве-
ликой Победе».

В Башкирии праздник бу-
дут отмечать два дня. 3 ноября 
в Уфе «Молодая Гвардия» пла-
нирует собрать на флешмоб ты-
сячу человек, которые должны 
поднять вверх цветные таблич-
ки и образовать карту регионов 
России. 4 ноября запланирован 
костюмированный марш-па-
рад народов республики. Жи-
тели Самары увидят празднич-
ное авиашоу, в Петропавловс-
ке-Камчатском состоится тра-
диционный корякский празд-
ник морского зверя нерпы Хо-
лоло. Власти Кургана бесплатно 
покажут фильм «Царь», а в Че-
лябинске готовят историче-
скую реконструкцию битв на-
родного ополчения с поляка-
ми в 1612 году.

На Сахалине областные влас-
ти проведут чемпионат кули-
нарного искусства, в этом го-
ду он пройдет в рамках реали-
зации проекта нового главы ре-
гиона Олега Кожемяко «Доступ-
ная рыба». Участников соревно-
вания поставили перед главным 
условием — никакого мяса, все 
блюда должны быть приготов-
лены исключительно из рыбы. 
Победителю достанется имен-
ной приз сахалинского губерна-
тора (в прошлые годы он состав-
лял 100 тыс. руб.). В Коми врио 
губернатора республики Сергей 
Гапликов 4 ноября соберет руко-
водителей национально-куль-
турных объединений республи-
ки, а завершится форум акци-
ей «Хоровод национальностей» 
с участием всех гостей.

Отдел политики

4 ноября отметят ярмарками 
и крестными ходами
Как российские регионы проведут  
День народного единства
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На минувшей неделе два думских комитета реко-
мендовали нижней палате парламента отклонить 
в первом чтении внесенный правительством бюджет 
на 2016 год. Несогласие с сокращением финанси-
рования субъектов РФ, ссылаясь на то, что на них 
лежит основная нагрузка по обеспечению социальных 
обязательств, выразил комитет по региональной 
политике. Аналогичное решение принял комитет 
Госдумы по науке, поскольку бюджет предусматрива-
ет сокращение на 12,5% расходов на госпрограмму 
«Развитие науки и технологий». Приняты такие 
решения за счет того, что комитеты возглавляют 
коммунист Николай Харитонов и справоросс Валерий 

Черешнев, причем у единороссов в обоих комитетах 
меньшинство. Такие комитеты в Госдуме редкость, 
и не все они дают свои собственные заключения по 
проекту бюджета. Комитет по делам общественных 
объединений и религиозных организаций, к при-
меру, лишь направил в комитет по культуре свое 
замечание относительно того, что сейчас в бюджете 
«не предусмотрено денег на сохранение памятников 
деревянного зодчества, которых мы теряем порядка 
двухсот в год», заявил ”Ъ“ председатель комитета 
от ЛДПР Ярослав Нилов (вопрос был поднят по 
просьбе Архангельской епархии). В целом же ЛДПР 
готова поддерживать бюджет только в той части, 

где он «идет в плюс» или сокращает «излишки для 
чиновников», сказал он. Справороссов не устаивает, 
как «правительство предлагает сокращать расходы 
и увеличивать доходную часть бюджета», заявил ”Ъ“ 
первый зампред фракции Михаил Емельянов, но об-
щая позиция еще не утверждена. Покритиковать бюд-
жет решили даже комитеты, в которых у единороссов 
большинство: комитет по образованию утвердил 
заключение, в котором рекомендует одобрить проект 
«только при условии учета замечаний», среди которых 
отказ от сокращения трат по разделу «Образование» 
на 53 млрд руб., а также дополнительное финансиро-
вание по другим параметрам. Максим Иванов

Анализ соцсетей позволит  
депутатам быть более сдержанными   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Врио губернатора Коми 
 Сергей Гапликов продолжа-
ет кадровые перестановки 
в регионе. Представителем 
республики при президен-
те стал соратник господина 
Гапликова по работе в Мин-
экономразвития экс-заме-
ститель главы Ростуриз-
ма Григорий Саришвили. 
На этом посту он сменит уво-
лившуюся по собственному 
желанию Лилию Опарину. 
Глава дорожного агентства 
республики Эдуард Слаби-
ков уволен за «грубое нару-
шение должностных обя-
занностей». Источник ”Ъ“ 
в региональном правитель-
стве не исключает, что к обо-
им чиновникам могут воз-
никнуть вопросы по делу 
арестованного экс-главы 
Коми Вячеслава Гайзера.

Исполняющим обязанности 
представителя Коми при прези-
денте РФ стал заместитель главы 
Ростуризма Григорий Саришви-
ли (его кандидатуру должен со-
гласовать парламент республи-
ки). В начале 2000-х годов он ра-
ботал в Министерстве экономи-
ческого развития вместе с врио 
главы региона Сергеем Гаплико-
вым. «Лилия Опарина, представ-
лявшая Коми в Москве, освобо-
ждена по собственному жела-
нию, она написала заявление об 
уходе»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе врио губернатора. Источ-

ник в региональном руководст-
ве заявил 

”
Ъ“, что господин Са-

ришвили получил должность 
«всерьез и надолго».

Госпожа Опарина занимала 
пост представителя Коми при 
президенте РФ с 2014 года, до 
этого она руководила админи-
страцией главы и правительст-
ва республики. Напомним, что 
бывший губернатор Коми Вя-
чеслав Гайзер, его заместитель 
Алексей Чернов, зампред пра-
вительства Константин Рома-
данов, спикер госсовета Игорь 
Ковзель и еще несколько чи-
новников и бизнесменов (все-
го 19 человек) были арестова-
ны по подозрению в организа-
ции преступного сообщества.

Глава дорожного агентства 
Коми Эдуард Слабиков, как по-
яснили в пресс-службе врио гу-
бернатора, был уволен губерна-
тором в связи с «грубым нару-
шением должностных обязан-
ностей». В указе Сергея Гапли-
кова обозначено, что такое на-
рушение было однократным. 
Напомним, что в конце октября 
врио главы республики объя-
вил дисциплинарные взыска-
ния 20 чиновникам региональ-
ной администрации. Временно 
исполнять обязанности руково-
дителя агентства будет первый 
заместитель господина Слаби-
кова Игорь Нестеров. При этом 
источник в республиканском 
правительстве подчеркивает, 

что это фигура временная — 
«на период, пока Сергей Гапли-
ков будет подыскивать посто-
янного руководителя».

Господин Слабиков счита-
ется одним из членов прежней 
команды руководства респу-
блики, он работал в Комибанке 
и Комисоцбанке в период, ког-
да в них работал господин Гай-
зер. «Подряды в сфере дорожно-
го строительства — это то, что 
может быть инкриминировано 
одному из фигурантов рассле-
дования, экс-сенатору Евгению 
Самойлову, аффилированные 
с ним фирмы получали наибо-
лее лакомые договоры. Слаби-
ков как руководитель агентст-
ва просто не мог не быть в кур-
се»,— утверждает источник 

”
Ъ“ 

в региональном правительст-
ве. Собеседник 

”
Ъ“ не исклю-

чил, что вопросы по «делу Гай-
зера» могут возникнуть и к Ли-
лии Опариной.

Напомним, что Сергей Гапли-
ков уже уволил министра здра-
воохранения Коми Наталью Ар-
наутову (ее место занял выходец 
из республики Дмитрий Бере-
зин), а также главу агентства по 
спорту Степана Чуракова. Руко-
водителем агентства по инфор-
матизации региона врио губер-
натора назначил Михаила Поря-
дина, который работал с Серге-
ем Гапликовым в «Олимпстрое».

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Сергей Гапликов рекрутирует 
соратников
Представителем Коми при президенте назначен  
бывший чиновник Минэкономразвития

Назначение экс-министра обороны 
Украины бизнесмена Павла Лебеде-
ва главой координационного сове-
та Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей (РСПП) 
в Крымском федеральном окру-
ге вызвало недовольство среди ре-
гиональных бизнесменов и обще-
ственников. Они считают, что он 
прославился лишь «незаконными за-
стройками» в Севастополе. Дирек-
тор Института стран СНГ Константин 
Затулин говорит, что «демонизация» 
Павла Лебедева происходит в СМИ, 
подконтрольных спикеру заксобра-
ния Севастополя Алексею Чалому.

Назначение господина Лебедева, ко-
торый входит в правление РСПП и в ок-
тябре получил новую должность, вызва-
ло непонимание в Севастополе. Председа-
тель севастопольской организации «Дело-
вой России» совладелец ГК «Остров Крым» 
Олег Николаев заявил 

”
Ъ“, что к назначе-

нию господина Лебедева относится отри-
цательно. «Имя этого человека ассоцииру-
ется в городе только с варварской застрой-
кой. О его бизнесе известно очень мало. Го-
раздо больше я знаю о его деятельности на 
посту министра обороны Украины»,— ска-
зал Олег Николаев. Севастопольский об-
щественник член инициативной группы 
«Служу Севастополю!» Иван Комелов за-
явил 

”
Ъ“, что фирмы Павла Лебедева яко-

бы застраивают мыс Фиолент в охранной 
зоне заповедника, а также строят жилой 

комплекс в охранной зоне «Херсонеса Тав-
рического» в Казачьей бухте. «Есть заклю-
чения экспертиз, проверка прокуратуры 
ведется. Губернатор обо всем этом знает, 
но документы эти остаются у него на сто-
ле. А с Павлом Лебедевым Сергей Меняй-
ло в мае к Дню Победы высаживал деревья 
в одном из севастопольских парков»,— 
сказал господин Комелов. Также он заявил, 
что в конце июля был создан благотвори-
тельный фонд «Корсунь». Попечительский 
совет фонда возглавили полпред в Крым-
ском федеральном округе (КФО) Олег Бела-
венцев и губернатор Севастополя Сергей 
Меняйло. Членами попечительского со-
вета среди прочих стали прокурор города 
Игорь Шевченко и Павел Лебедев.

Крымский бизнес-омбудсмен Светла-
на Лужецкая сообщила 

”
Ъ“, что о назначе-

нии Павла Лебедева ей пока ничего не из-
вестно, и от комментариев отказалась.

Директор симферопольского завода 
«Фиолент» и председатель крымского отде-
ления РСПП Александр Баталин, рекомен-
довавший господина Лебедева как главу 
Фонда социально-экономического разви-
тия Севастополя на должность председа-
теля координационного совета отделений 
РСПП КФО, сказал 

”
Ъ“, что дал рекоменда-

цию, потому что сам «слишком занят рабо-
той» в Крыму. «А он изъявил желание. Я его 
знаю как серьезного бизнесмена. У не-
го богатый опыт организационной рабо-
ты». Член правления РСПП Игорь Юргенс 
отметил, что кандидатов оценивает аппа-

рат РСПП с участием заинтересованных ве-
домств, к примеру администрации прези-
дента, и претензий к ним быть не должно. 
Но о конкретной ситуации он не знает.

Директор Института стран СНГ Конс-
тантин Затулин заявил 

”
Ъ“, что Павел Ле-

бедев после назначения в РСПП приобрел 
лишь «символическую роль». До назначе-
ния министром обороны в декабре 2012 
года «это был типичный бизнесмен, без 
лишних идеологем», считает господин За-
тулин. «Именно поэтому Виктор Януко-
вич (экс-президент Украины.— 

”
Ъ“) назна-

чил его на роль украинского Сердюкова 
в той части, что касается освоения денег 
на перевооружение армии. И, вообще-то, 
патриоты России должны бы Павлу Лебе-
деву памятник поставить за работу в Ми-
нобороны Украины»,— сказал эксперт. 
В то же время господин Затулин считает, 
что «демонизация» Павла Лебедева про-
исходит в СМИ, подконтрольных спике-
ру заксобрания Севастополя Алексею Ча-
лому и «носит исключительно политиче-
ский характер». Они называют его «чело-
веком из прошлого», то есть патриотом Ук-
раины, и критикуют за то, что он «портит 
застройками исторический облик горо-
да». На самом деле, по словам Константи-
на Затулина, родные экс-министра живут 
в Краснодарском крае, а застраивал он Се-
вастополь по «общепринятым в украин-
ские годы правилам».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Экс-министру не дают отстроиться
В Крыму недовольны, что Павел Лебедев  
отвечает за крупный бизнес в регионе
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Как стало известно ”Ъ“, Мосгор-
суд утвердил решение о заочном 
аресте президента НПО «Кос-
мос» Андрея Чернякова, обвиняе-
мого в особо крупном кредитном 
мошенничестве. В ближайшее 
время предприниматель, до не-
давнего времени проживавший 
в Германии, будет разыскивать-
ся по линии Интерпола, а в слу-
чае задержания — экстрадиро-
ван в Россию. Защита господина 
Чернякова, в свою очередь, пы-
тается добиться отмены решений 
о взыскании с него крупных сумм 
как с личного поручителя, а также 
ареста его имущества в Италии.

Решение о заочном аресте Анд-
рея Чернякова 27 июля вынес Таган-
ский райсуд, удовлетворив ходатай-
ство следователя УВД Центрального 
округа Москвы. Причем, как следует 
из постановления судьи, до этого го-
сподин Черняков находился под под-
писками о невыезде и надлежащем 
поведении, которые, правда, в его от-
ношении были избраны заочно. За-
тем ему также заочно инкримини-
ровали совершение преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159.1 УК 
(мошенничество в сфере кредитова-
ния). Согласно материалам дела, яв-
ляясь президентом НПО «Космос», го-
сподин Черняков, «имея умысел на 
хищение денежных средств», в 2011 
году заключил договор кредитова-
ния с Банком Москвы на пополнение 
оборотных средств компании, стро-
ившей тогда Алабяно-Балтийский 
тоннель. 11 млрд руб., переведен-
ных «Космосу» банком, ушли на сче-
та ООО «Космос-Урал спецстрой», от-
куда, по версии следствия, исчезли.

По поручению следователя опера-
тивники УЭБиПК ГУ МВД по Москве 
«с целью установления местонахо-
ждения и вызова на допрос» господи-
на Чернякова несколько раз съездили 
к нему домой (Брюсов переулок, 2/14), 
однако дверь квартиры им никто не 
открыл, и, опросив соседей предпри-
нимателя, сыщики установили, что 
по указанному адресу президент «Кос-
моса» не проживает. Это, в свою оче-
редь, дало основание объявить госпо-

дина Чернякова в федеральный, а за-
тем и международный розыск.

Защита господина Чернякова, 
обратившись в Мосгорсуд, указала, 
что решение судом первой инстан-
ции было вынесено необоснованно 
и с нарушением норм УПК, а обвине-
ние ему было предъявлено незакон-
но, так как предприниматель не был 
должным образом оповещен о про-

ведении с ним следственных дей-
ствий. В частности, в отправленной 
ему повестке, отметили защитники, 
не был указан номер его квартиры 
в Брюсовом переулке. При этом ад-
вокаты утверждали, что глава НПО 
«Космос» от органов предваритель-
ного следствия не скрывался, а, по-
лучив вид на жительство в Германии, 
более года назад переехал в эту стра-
ну из России. Как считают защитни-
ки, следователь мог знать немецкий 
адрес господина Чернякова, по нему 
и должен был направлять вызовы на 
допрос, в том числе и для предъявле-
ния обвинения.

Само же уголовное преследова-
ние господина Чернякова защита на-
звала необоснованным, утверждая, 
что в данном случае имели место гра-
жданско-правовые отношения пре-
зидента НПО с Банком Москвы, «нео-
боснованно трансформированные в 
уголовное дело».

Однако Мосгорсуд с учетом «кон-
кретных обстоятельств дела и дан-
ных о личности» господина Черня-
кова пришел к выводу, что тот по ме-
сту постоянной регистрации на тер-
ритории РФ не проживает, а выехал 
за пределы России, скрывшись, та-
ким образом, от органов следствия. 
В свою очередь, «установление места 
проживания обвиняемого за преде-
лами РФ, то есть на территории дру-
гого государства, с целью его извеще-
ния о явке в следственные органы не 
входит в обязанности следователя», 
решил Мосгорсуд, оставив постанов-
ление о заочном аресте предприни-
мателя в силе. Предполагается, что в 
ближайшее время искать предпри-
нимателя за границей начнут по ли-
нии Интерпола, а в случае задержа-
ния экстрадируют в РФ.

Защита господина Чернякова от 
подробных комментариев воздер-
жалась, сообщив лишь, что обжало-
вала сразу несколько решений, вы-
несенных судами в связи с его де-
лом. По данным 

”
Ъ“, речь идет о ре-

шении Мещанского райсуда столи-
цы, который 22 мая обязал господи-
на Чернякова как личного поручи-
теля вернуть Банку Москвы 13,8 мл-
рд руб. Жалоба подана в Мосгорсуд, 
который своего решения по ней по-
ка не вынес. Кроме того, защита пре-
зидента «Космоса» обратилась в суд 
Флоренции с жалобой на решение, 
основанное на постановлении Ме-
щанского райсуда. 29 июня суд ита-
льянского города, удовлетворив за-
явление Банка Москвы, для погаше-
ния ущерба арестовал 4 га земли, а 
также целый жилой комплекс в сти-
ле римского палаццо с теннисны-
ми кортами и домами для прислу-
ги, принадлежащие разыскиваемо-
му предпринимателю.

Николай Сергеев

Президента «Космоса» ждут в Интерполе
Ему вменяют особо крупное кредитное мошенничество

В Москве завершено рассле-
дование уголовного дела в от-
ношении трех энергетиков, об-
виняемых в хищении у одной 
из крупнейших электросетевых 
компаний страны — ОАО «МРСК 
Центра» — более 630 млн руб. 
По версии следствия, создан-
ные ими коммерческие фирмы 
в течение нескольких лет много-
кратно завышали стоимость пре-
доставляемых услуг по оплате 
за транспортировку электроэ-
нергии. Фигуранты дела вины 
не признают, утверждая, что та-
рифы были обоснованными.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) было возбуждено ГСУ 
ГУ МВД России по Москве летом 2014 
года. В октябре того же года были за-
держаны директор ООО «Энерго-
трест» Артем Потехин, руководитель 
ООО «Энергосоюз» Сергей Кончен-
ков (обе фирмы были зарегистри-
рованы в Москве), а также генди-
ректор ООО «Тверьоблэлектро» Олег 
Шадрин. По ходатайству следствия 
все трое были заключены судом под 
стражу. Попытки адвокатов доказать 
в суде необоснованность ареста, в 
том числе и в силу того, что инкри-
минируемые преступления относят-
ся к предпринимательской сфере де-
ятельности, успехом не увенчались.

По версии следствия, в преступ-
ную группу энергетики объедини-
лись в 2011 году с целью «хищения 
средств путем многократного завы-
шения стоимости оказанных услуг». 
Как считают в МВД, за три года обви-
няемые только за счет необоснован-
ного увеличения тарифов за транзит 
электроэнергии смогли похитить у 
ОАО «МРСК Центра» более 630 млн 
руб. Кроме того, предполагаемые мо-
шенники использовали в своей дея-
тельности зарегистрированную на 
территории Британских Виргинских 
островов компанию «Нью Энерджи 

ЛДТ», с которой якобы были заключе-
ны договоры на оказание услуг. На са-
мом деле, полагают участники рассле-
дования, под их видом из страны про-
сто выводились похищенные деньги.

Стоит отметить, что в июле ны-
нешнего года ситуация с арестом 
энергетиков привлекла внимание 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей при президенте 
РФ Бориса Титова. На заседании экс-
пертного совета в центре обществен-
ных процедур «Бизнес против кор-
рупции», сопредседателем которо-
го является господин Титов, было за-
явлено, что «в данном деле имеются 
признаки незаконного уголовного 
преследования». В частности, высту-
павшие на заседании представители 
компании «Энерготрест» утвержда-
ли, что никакого многократного за-
вышения тарифов не было, посколь-
ку они устанавливаются региональ-
ной энергетической комиссией. А 
уголовное дело, по их словам, появи-
лось после того, как ОАО «МРСК Цент-
ра» проиграло «Энерготресту» иски в 
арбитражах. «Компания 

”
МРСК Цент-

ра“ должна была нашей компании за 
услуги, но отказывалась платить, мо-
тивируя это тем, что тарифы были за-
вышены,— отмечали на заседании 
представители 

”
Энерготреста“,— но 

в ходе арбитражных процессов в не-
скольких инстанциях было доказа-
но, что тарифы были установлены 
обоснованно, и с компании 

”
МРСК 

Центра“ были взысканы деньги».
Недавно расследование этого уго-

ловного дела было завершено, и его 
фигуранты приступили к ознаком-
лению с материалами. Своей вины, 
по данным 

”
Ъ“, никто из них не при-

знает. Адвокаты обвиняемых заяви-
ли, что без согласования позиции со 
своими клиентами и их родственни-
ками комментировать ситуацию не 
могут. Воздержались от комментари-
ев и в «МРСК Центра».

Олег Рубникович

Энергетикам вменили 
тарифную политику
Фигуранты дела о хищении средств  
«МРСК Центра» начали знакомиться  
с его материалами

Президент НПО «Космос»  
Андрей Черняков уже в скором 
времени может быть объявлен 
в розыск по линии Интерпола   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

В российских вузах появятся университетские ом-
будсмены — специальные посредники между уча-
щимися и ректоратом, которых выберут сами сту-
денты. Претендовать на эту должность сможет 
любой учащийся, избирательные кампании будут 
сопровождаться публичными дебатами, а за ходом 
голосования и подсчетом голосов проследят неза-
висимые наблюдатели. 

С идеей о проведении в вузах прямых выборов уни-
верситетских омбудсменов выступил уполномоченный 
по правам студентов РФ Артем Хромов. Он сам занял эту 
должность в 2013 году по итогам интернет-голосования 
— в нем приняли участие девять кандидатов, за которых 
проголосовали около 57 тыс. студентов. Как рассказал 
господин Хромов 

”
Ъ“, появление в вузе отдельной долж-

ности представителя студентов позволит эффективнее 
решать проблемы учащихся — от вымогательства взя-
ток во время сессии и принуждения к отработкам (при-
нудительной работе на благо вуза, бесплатной или за за-
чет) до необоснованных отчислений. По его словам, сту-
денческие омбудсмены смогут наблюдать за распределе-
нием вузом бюджетных средств, участвовать в разработ-
ке вузовских нормативных документов, заниматься во-
просами выплаты стипендий и перевода с контрактной 
формы обучения на бюджет.

«Как показывает мировой опыт, представлять инте-
ресы студентов может только человек из их среды. Ли-
дер, которому доверяют учащиеся,— сказал господин 
Хромов.— С таким человеком будут считаться и учащи-
еся, и администрация вуза». Полномочия омбудсмена 
должны подтвердить выборы, на которые может выста-
вить свою кандидатуру любой учащийся. «Все кандида-
ты должны участвовать в дебатах, заниматься агитаци-
ей, формировать команды поддержки,— говорит госпо-
дин Хромов.— Это среди прочего повысит культуру пу-
бличных выступлений и политической борьбы». Само 
голосование будет тайным, а подсчет голосов — макси-
мально прозрачным. «В качестве наблюдателей на выбо-
ры будут приглашены студенты из других вузов,— гово-
рит Артем Хромов.— У нас уже есть договоренности, что 
на некоторые выборы приедут лидеры зарубежных сту-
денческих организаций и иностранные студенческие 
омбудсмены».

Первые выборы пройдут в Высшей школе эконо-
мики уже в середине ноября. «У нас два года действу-
ет студенческий совет, и за это время мы поняли, что 
в рамках этой структуры невозможно решить все про-
блемы сразу,— рассказал 

”
Ъ“ председатель студсове-

та НИУ ВШЭ Дмитрий Шминке.— Мы одновременно 
вынуждены заниматься и перегоревшими в общежи-
тии лампочками, и разбором отчислений, и наблюде-
нием за бюджетом вуза, и поддержкой каких-то студен-
ческих проектов». Чтобы работать более эффективно, 
в ВШЭ решили перестроить систему студенческого са-
моуправления. «Сначала на факультетах и в общежити-
ях пройдут прямые выборы представителей, которые 
будут заседать в студсовете,— говорит господин Шмин-
ке.— Студсовет займется контролем качества образо-
вания, будет участвовать в подготовке вузовских доку-
ментов. На нем останется и соцблок — распределение 
повышенных стипендий и материальной помощи». 
К студенческому омбудсмену, выбранному всеобщим 
голосованием учащихся, перейдут жалобы студентов. 
«Он будет заниматься подготовкой решений по дисци-
плинарным взысканиям — ни одного студента не смо-
гут отчислить, если омбудсмен не согласен с этим реше-
нием,— говорит Дмитрий Шминке.— И наоборот, ом-

будсмен будет высказывать администрации претензии 
от имени студентов. Если работа студсовета не устроит 
учащихся, омбудсмен и этим займется».

Следующими на очереди будут вузы Башкирии — 
сейчас там обсуждаются удобные для всех дата и фор-
мат голосования. «Мы хотим, чтобы наша республи-
ка стала пилотным регионом, где во всех вузах в один 
день пройдут такие независимые выборы студенче-
ских уполномоченных,— рассказал 

”
Ъ“ и. о. ректора 

Башкирского госуниверситета Юлай Янбаев.— Над-
еемся, что наши студенты смогут выбрать ярких ли-
деров из своей среды и другие регионы тоже захотят 
перенять этот положительный опыт». Господин Янба-
ев указывает, что студенческие профсоюзы, действу-
ющие в каждом вузе, не имеют возможности решить 
многие специфические проблемы учащихся: «У про-
фсоюзов есть свои важные задачи, но нам нужны имен-
но несистемные представители студенчества, которые 
знают и смогут рассказать администрации о конкрет-
ных проблемах».

В пресс-службе Минобрнауки заявили 
”
Ъ“, что под-

держивают все инициативы, которые «будут способст-
вовать привлечению учащихся к студенческому самоу-
правлению». «Мы приветствуем демократические фор-
мы выборов и, безусловно, окажем им информацион-
ную и организационную поддержку»,— заявили в ми-
нистерстве. Вместе с тем ведомство напомнило, что, со-
гласно закону «Об образовании», студенты того или ино-
го вуза должны сами решить, хотят ли они выбирать се-
бе уполномоченного.

Александр Черных

Студентов допускают к защите
Отстаивать их права перед ректоратами  
будет специальный уполномоченный

В Ингушетии были ликвидирова-
ны два присягнувших ИГ лидера 
боевиков, в том числе амир Сун-
женского джамаата запрещенно-
го в РФ «Имарата Кавказ» Беслан 
Махаури. Именно он, по данным 
силовиков, в 2013 году органи-
зовал теракт возле Сунженского 
РОВД Чечни, жертвами которо-
го стали трое полицейских, еще 
четверо были ранены. А две не-
дели назад в Москве были аре-
стованы его подручный Аслан 
Байсултанов с сообщниками, 
приехавшие в столицу для про-
ведения террористической ата-
ки с целью принуждение властей 
России к отказу от бомбардиро-
вок в Сирии.

Несколько дней назад ингуш-
ские силовики получили инфор-
мацию о том, что в Назрани скры-
ваются двое боевиков, причем по 
тому, как тщательно те соблюдали 
правила конспирации, не исключа-
лось, что речь может идти о лидерах 
бандподполья. Подозреваемых вы-
числили и установили за ними на-
блюдение. Когда предполагаемые 
боевики в минувшую субботу ре-
шили наведаться на Центральный 

рынок Назрани, их решили брать. 
По официальной версии, непода-
леку от рынка подозреваемых по-
пытались остановить под предло-
гом проверки документов, однако 
те выхватили пистолеты и открыли 
огонь. Ответным огнем оба были 
убиты. При досмотре у них нашли 
еще и по гранате. Предварительное 
опознание позволило сделать вы-
вод, что ликвидированы лидер на-
зрановской группировки боевиков 
Ильяс Ведзижев и амир Сунженско-
го джамаата запрещенного в России 
«Имарата Кавказ» Беслан Махаури, 
считавшийся в свое время доверен-
ным лицом главаря этой террори-
стической организации Доку Ума-
рова. Оба, по данным Националь-
ного антитеррористического коми-
тета, летом этого года присягнули 
ИГ (запрещена в РФ).

Интересно, что Беслана Маха-
ури уже объявляли убитым — его 
имя фигурировало в списке боеви-
ков, ликвидированных в 2010 году 
в ходе масштабной операции в Сун-
женском лесу. Однако позже стало 
ясно, что амира с кем-то перепута-
ли. По данным силовиков, в сентя-
бре 2013 года именно Махаури орга-

низовал теракт с участием смертни-
ка у Сунженского РОВД. Тогда терро-
рист на легковой машине, начинен-
ной десятками килограммов троти-
ла, взорвался у ворот здания отдела 
полиции. В результате погибли трое 
полицейских, четверо были ранены. 
Жертв было бы во много раз боль-
ше, если бы смертнику удалось про-
рваться на территорию райотдела.

Имя Махаури вновь всплыло око-
ло двух недель назад, когда Лефор-
товский суд Москвы арестовал одно-
го из ближайших соратников ами-
ра — Аслана Байсултанова и двух его 
подручных Эльмана Ашаева и Мох-
мада Межидова. Согласно материа-
лам, оглашенным следователем ФСБ 
в Лефортовском суде, Аслан Байсул-
танов выступал организатором те-
ракта, который боевики планиро-
вали совершить на транспортном 
объекте Москвы, предположитель-
но речь шла о метро. В квартире, где 
прятались боевики, было обнару-
жено взрывное устройство на осно-
ве аммиачной селитры с телефоном, 
мощность которого, по заключению 
взрывотехников, была эквивалент-
на 5 кг тротила.

Александр Александров

Амир не ушел  
с назрановского рынка
В Ингушетии ликвидирован известный террорист

В полном соответствии с мировым опытом  
защитники прав студентов будут выращиваться  
в рядах самих студентов  ФОТО СЕРГЕЯ МИХЕЕВА
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Украинские правоохранительные 
органы провели спецоперацию, за-
держав бывшего заместителя главы 
Днепропетровской обладминистра-
ции лидера партии «Укроп» Генна-
дия Корбана. Арест ближайшего со-
ратника известного олигарха Игоря 
Коломойского сулит громкое судеб-
ное разбирательство. Оппозиция со-
чла дело политическим и призвала 
к кампании сопротивления «тота-
литарному режиму». Пойдя на обо-
стрение с бывшими соратниками 
периода войны на Донбассе, Петр 
Порошенко сделал решающую по-
пытку централизации власти. Впро-
чем, она ускорила консолидацию 
радикальных сил, обвиняющих его 
в авторитаризме.

Вчера стали известны подробности 
задержания бывшего замглавы Днепро-
петровской обладминистрации, лидера 
партии «Укроп» и кандидата в мэры Кие-
ва Геннадия Корбана, произошедшего в 
субботу утром в Днепропетровске. Видео 
ареста выложил в сеть один из руководи-
телей «Укропа» Борис Филатов, на выбо-
рах 25 октября вышедший во второй тур 
выборов мэра Днепропетровска. В ро-
лике видны быстрые движения рослых 
мужчин, снятых со спины. Взволнован-
ный голос, судя по всему, принадлежа-
щий господину Корбану, спрашивает 
нагрянувших гостей, кто они, после че-
го срывается на крик: «Что вы делаете, я 
же вас на фронте защищал!»

По некоторым данным, совмест-
ной спецоперацией Генпрокуратуры и 
Службы безопасности Украины руково-
дил генерал-майор СБУ Валерий Шайта-
нов — замначальника центра специаль-
ных операций по борьбе с терроризмом 
«Альфа». Официальную версию собы-
тий изложили вчера прокурор генпро-
куратуры Украины Владислав Куценко 
и представитель СБУ Елена Гитлянская. 
«Нами проводится совместная широко-
масштабная спецоперация, направлен-
ная на ликвидацию преступной группи-
ровки, задержание лиц, которые прини-
мали в ней участие и непосредственно 
входили в эту группировку»,— заявил 
господин Куценко. Впрочем, он уточнил, 
что Геннадий Корбан «пока не является 
подозреваемым, а только задержан».

В свою очередь, Елена Гитлянская кате-
горически отвергла версию о том, что Ген-
надий Корбан может стать жертвой поли-
тических преследований. «В подтвержде-
ние слов о том, что в этом деле нет ника-
кой политики, можем немного приот-
крыть завесу по одному из эпизодов, ко-
торый сегодня инкриминируется этой 
ОПГ: они использовали фонд, созданный 
для помощи бойцам АТО»,— сообщила 
официальный представитель СБУ.

Сам господин Корбан, доставленный 
в Киев на допрос в генпрокуратуру, через 
своего адвоката изложил иную версию 
событий: «Мне предъявлены подозре-
ния в совершении трех преступлений: 

во-первых, хищение средств из фонда 
обороны страны, который я сам и создал 
в Днепропетровске и был его основным 
донором. Во-вторых, похищение главы 
Государственного земельного агентства 
Сергея Рудыка. В-третьих, похищение 
секретаря Днепропетровского городско-
го совета Александра Величко». «Несмо-
тря на то что я нахожусь в здании ГПУ, а 
инкриминируют мне деяния, совершен-
ные в Днепропетровской области, след-
ствие против меня ведет прокуратура 
Черниговской области. В самой ГПУ ни-
кто не решился замарать себя таким оче-
видно заказным делом»,— добавил он.

Реакция остающихся на свободе веду-
щих представителей «Укропа» была весь-
ма предсказуемой. Как написал в соцсе-
тях баллотирующийся в мэры Днепро-
петровска Борис Филатов, «в нашей стра-
не скоро будет только две партии: Пар-
тия коллаборантов и Партия сопротив-
ления». Он призвал соратников «дать по-
следний бой реваншистам и мерзавцам, 
пришедшим во власть на людской кро-
ви и надеждах». По мнению политика, 
арест лидера «Укропа» является частью 
кампании по зачистке «политических 
сил, которые последовательно высту-
пают против постоянного 

”
особого ста-

туса“ и 
”
выборов“ на оккупированных 

территориях до вывода российской тех-
ники и наемников». Олигарх Игорь Ко-
ломойский же в интервью Lb.ua назвал 
дело Корбана «чистой политикой», свя-
зав арест своего соратника с высокими 
результатами, которые партия «Укроп» 
получила на местных выборах.

Первые отклики других представи-
телей украинской оппозиции выража-
ют солидарность с Геннадием Корбаном 
и «Укропом». Несмотря на весьма слож-
ные отношения с создателем «Укропа» 
олигархом Игорем Коломойским, лидер 
Радикальной партии Олег Ляшко уже об-
винил власти в развязывании политиче-
ских репрессий. А замглавы фракции 
«радикалов» в Верховной раде Андрей 
Лозовой пригрозил, что «шоколадно-то-
талитарный режим в своей агонии ско-
ро захлебнется собственной кровью». В 
свою очередь, Юлия Тимошенко отда-
ла Борису Филатову свою поддержку на 
предстоящих в ноябре повторных выбо-
рах мэра Днепропетровска.

«Президент Порошенко пытается сде-
лать решающий шаг на пути демонтажа 
олигархической системы. Для этого ему 
нужно закрыть политический проект 
Игоря Коломойского»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор российской программы Финско-
го института международных отноше-
ний Аркадий Мошес. По мнению экспер-
та, «стремясь к централизации власти в 
той степени, в какой это позволяет укра-
инская политика, Петр Порошенко боль-
ше не хочет играть роль арбитра между 
кланами и группировками, которую иг-
рали украинские лидеры после достиже-
ния страной независимости».

Сергей Строкань

Петр Порошенко перешел  
в тактическое наступление
Арест главы партии «Укроп» может стать сигналом 
к новому политическому противостоянию в Киеве

Вчера в Азербайджане состоялись 
парламентские выборы, которые 
завершились вполне предсказу-
емо — победой правящей партии 
«Ени Азербайджан» («Новый Азер-
байджан») президента Ильхама 
Алиева. По предварительным дан-
ным, в подавляющем большинст-
ве округов победу одержали либо 
члены партии власти, либо сочув-
ствующие им беспартийные кан-
дидаты. Члены российской мони-
торинговой группы «Гражданский 
диалог» признали выборы демо-
кратическими, тогда как, по дан-
ным ”Ъ“, оценка западных пред-
ставителей будет критической. 
Что касается азербайджанских 
собеседников ”Ъ“, то они призва-
ли наблюдателей «не придираться 
к мелочам», а признать тот факт, 
что «руководство страны поль-
зуется реальной поддержкой на-
селения, которое не видит ему 
внятной альтернативы». С подроб-
ностями из Баку — корреспондент 

”Ъ“ МАКСИМ ЮСИН.

Предвыборная кампания в Азер-
байджане прошла почти незаметно. 
Политической рекламы на улицах 
не было вообще, а листовки с портре-
тами кандидатов если порой и попа-
дались, то удивляли своей неброско-
стью. На телевидении — тишина, ни 
дебатов, ни агитации. По местному за-
конодательству право на бесплатный 
эфир получают политические силы, 
которые выдвигают своих кандида-
тов не менее чем в 60 округах (из 125). 
Такого показателя не смогла достичь 
ни одна из оппозиционных партий. 
А «Ени Азербайджан» добровольно от-
казалась от своего права на телеэфир. 
«Мы продемонстрировали честную 
игру, не хотели пользоваться преиму-
ществами, которых не имели конку-
ренты»,— пояснили 

”
Ъ“ представите-

ли правящей партии.
Впрочем, дипломат, представляю-

щий в Баку одну из стран ЕС, назвал 

”
Ъ“ еще одну причину, по которой, 

как он считает, власти предпочли «ре-
жим тишины». «Для команды Ильха-
ма Алиева сейчас непростой момент. 

На фоне бурных событий в регионе, 
особенно на Ближнем Востоке, Азер-
байджан остается островком относи-
тельной стабильности. Однако из-за 
падения цен на нефть правительст-
во начинает испытывать определен-
ные проблемы: в феврале пришлось 
на треть девальвировать националь-
ную валюту манат, цены высокие. В 
ходе активной, эмоциональной изби-
рательной кампании оппозиция мо-
гла бы сделать упор на социальных 
проблемах. Властным элитам это не 
нужно, их лозунг — стабильность и 
преемственность. И выборы должны 
это продемонстрировать»,— объясня-
ет 

”
Ъ“ европейский дипломат.

• Азербайджанский парламент (Мил-
ли Меджлис) состоит из 125 депута-
тов, которые избираются на пять 
лет по мажоритарной системе. 
На места в парламенте на сей раз 
претендуют 767 кандидатов, пред-
ставляющие 15 партий. Среди оп-
позиционных сил в кампании наибо-
лее активно участвовали блок «Азад-
лыг-2015» («Свобода-2015»), объединя-

ющий семь движений, партии «Умид» 
(«Надеж да»), «Республиканская аль-
тернатива» (ReAl), а также Nida 
и «Мусават». Впрочем, две послед-
ние партии, проведя кампанию, за-
явили об отказе участвовать в вы-
борах, так как не верят в демокра-
тичность голосования. В случае 
с «Мусават», однако, власти отка-
зались снять партию с выборов, по-
скольку бюллетени с именами канди-
датов (в том числе мусаватистов) 
были уже напечатаны. Наиболее ра-
дикальная оппозиция в лице «Народ-
ного фронта Азербайджана» и «На-
ционального совета демократиче-
ских сил» выборы бойкотировала.
Некоторый элемент нервозности в 

политическую жизнь Азербайджана 
внесла недавняя отставка главы Ми-
нистерства национальной безопасно-
сти Эльдара Махмудова, находивше-
гося на этом посту более десяти лет. 
Вслед за ним были уволены еще четы-
ре генерала МНБ, а семь сотрудников 
ведомства арестованы. По официаль-
ной версии, причиной отставки гене-
рала Махмудова стало то, что его ве-
домство обкладывало данью бизнес, 
занимаясь рэкетом в государствен-
ных масштабах.

Впрочем, есть и еще одна версия, 
которую разделяют информирован-
ные собеседники 

”
Ъ“ в Москве. Со-

гласно ей, Эльдар Махмудов поддер-
живал слишком тесные контакты с 
израильским «Моссадом». Именно из-
раильтянам он якобы заранее пере-
дал данные о пусках российских кры-
латых ракет из Каспийского моря по 
исламистам в Сирии. На саммите в 
Астане между Ильхамом Алиевым и 
президентом РФ Владимиром Пути-
ным состоялся разговор на эту тему, и 
уже 18 октября, сразу после возвраще-
ния из Казахстана, лидер Азербайджа-
на отстранил генерала Махмудова. По 
мнению руководителя российской 

мониторинговой группы «Граждан-
ский диалог» на азербайджанских 
выборах Сергея Маркова, эта история 
«служит иллюстрацией плодотворно-
го диалога и хороших контактов меж-
ду президентами двух стран». По мне-
нию господина Маркова, и по линии 
спецслужб между Москвой и Баку су-
ществует «практически идеальное 
взаимодействие, тем важнее было ре-
шить вопрос с Махмудовым и снять 
подозрения».

Со своей стороны, как заверил 
”
Ъ“ 

Сергей Марков, «Россия готова прий-
ти на помощь Азербайджану в ны-
нешней сложной ситуации, когда За-
пад резко усилил на него нажим и со-
бирается подвергнуть критике парла-
ментские выборы».

Предвыборное напряжение меж-
ду Западом и Баку наиболее явствен-
но проявилось в том, что Бюро по де-
мократическим институтам и правам 
человека (БДИПЧ) ОБСЕ отказалось 
направлять на выборы свою миссию. 
Поводом стало то, что власти Азербай-
джана не согласились с числом на-
блюдателей, которых собиралась ко-
мандировать в республику эта струк-
тура,— 380. В Баку были готовы при-
нять 130, но в БДИПЧ пошли на прин-
цип: либо 380, либо вообще никто. По 
данным 

”
Ъ“, западные эксперты гото-

вятся подвергнуть азербайджанские 
выборы резкой критике, обвинив 
власти в зажиме оппозиции и «имита-
ции демократического процесса». Рос-
сийские же наблюдатели сочли голо-
сование «соответствующим общепри-
нятым демократическим нормам».

В самом Азербайджане на сей счет 
существуют разные оценки. «Выборы 
прошли так, как и стоило ожидать,— 
говорит 

”
Ъ“ оппозиционно настро-

енный политолог Зардушт Ализаде, 
бывший замглавы социал-демокра-
тической партии.— Народ не знал, 
не знает и не хочет знать настоящей 

демократии. Я не наблюдаю у наших 
людей ярко выраженного желания 
изменить свою жизнь. Пока есть неф-
тедоллары и часть этого богатства до-
ходит до населения, общество это 
устраивает».

«Избирателей волнуют простые 
вещи: как власти решают социаль-
ные проблемы, создают рабочие ме-
ста, строят дороги, жилье, выплачи-
вают зарплаты и пенсии. В этом смы-
сле Ильхам Алиев и его партия выгод-
но отличаются от оппозиционеров,— 
убежден еще один собеседник 

”
Ъ“, ру-

ководитель клуба политологов 
”
Юж-

ный Кавказ“ Ильгар Велизаде.— За 
последнее десятилетие уровень жиз-
ни повысился существенно, и это вы-
бивает козыри у оппонентов власти. 
Люди хотят стабильности и конструк-
тивности, им надоело, что оппозиция 
постоянно критикует президента и 
его политику, не предлагая реальной 
альтернативы».

О «безальтернативности» нынеш-
него лидера Азербайджана 

”
Ъ“ заявил 

и дипломат, представляющий в Баку 
одну из стран ЕС: «Я вам скажу вещь, с 
которой, возможно, многие мои кол-
леги не согласятся. Но от фактов нику-
да не деться. Сравните Азербайджан, 
власти которого в Европе регулярно 
критикуют за авторитаризм, и дру-
гие постсоветские страны, где с точки 
зрения демократии ситуация вроде 
бы лучше,— Грузию, Молдавию, Укра-
ину. Но там — более низкий уровень 
жизни, потрясения, а порой и война. 
Здесь же — стабильность и предска-
зуемость, несмотря на такую мину за-
медленного действия, как Нагорный 
Карабах. Но даже в отношении это-
го конфликта Ильхам Алиев в целом 
держит ситуацию под контролем: пе-
рестрелки и бои вдоль линии сопри-
косновения к широкомасштабно-
му конфликту пока не привели. Над-
еюсь, что и не приведут».

Азербайджанские избиратели подали голос в тишине
Парламентские выборы завершились безоговорочной победой сторонников президента

Турецкий парламент  
вернулся к власти 
Реджеп Тайип Эрдоган взял реванш на досрочных выборах

В Турции вчера прошли досрочные выборы  
в парламент. Власти страны во главе с пре-
зидентом Реджепом Тайипом Эрдоганом  
назвали их «вынужденной мерой» после  
фактического поражения на выборах 
в июне, когда Партия справедливости 
и развития (ПСР) утратила контроль над 
парламентским большинством. Вчера ста-
ло ясно, что политический кризис, разра-
зившийся в стране вслед за июньскими 
выборами, консолидировал турецкое об-
щество вокруг партии власти. Теперь ПСР 
сумеет сформировать однопартийное пра-
вительство. За реваншем сторонников го-
сподина Эрдогана наблюдала в Стамбуле 
корреспондент ”Ъ“ ОЛЬГА КУЗНЕЦОВА.

«Извините, законом запрещено»,— преду-
преждает полицейский по имени Салих на вхо-
де в избирательный участок. Школа, куда груп-
пу иностранных журналистов не пускают на-
блюдать за голосованием, находится в зажиточ-
ном районе Эренкей в азиатской части Стамбу-
ла. Здесь, по рассказам наблюдателей, традици-
онно побеждает оппозиционная светская На-
родно-республиканская партия (НРП) во главе 
с Кемалем Кылычдароглу.

Салих и его напарники настроены реши-
тельно и, выпроваживая журналистов, сопро-
вождают их до самого выхода с территории 
школы. «А вдруг вы иностранные шпионы?» 
— перестраховывается полицейский, на лице 
его ехидная ухмылка. В другой школе, распо-
ложенной в европейском центре Стамбула, со-
трудники правоохранительных органов и во-
все отказываются разговаривать с 

”
Ъ“.

Куда более приветливо иностранцев здесь 
встречали 7 июня — в день предыдущих парла-
ментских выборов, на которые Партия справед-
ливости и развития (ПСР) президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана и премьера Ахмета Давутоглу 
выдвигалась в статусе правящей, однако по их 
итогам утратила большинство мест в парламен-
те. За это время в стране многое переменилось. 
Не в настроении общаться с журналистами ока-
зались вчера многие на выходе с участков.

«Это мои личные проблемы, за кого я отдава-
ла голос»,— оборвала 

”
Ъ“ на полуслове одна из 

жительниц Эренкея средних лет. Учитывая, что 
вчерашние выборы в турецкий парламент бы-
ли уже вторыми за последние пять месяцев, от-
сутствие у избирателей энтузиазма обсуждать 
их казалось объяснимым. Политический кри-
зис, сотрясавший Турцию все это время, после-
довательно вел к такому результату.

Напомним, итоги июньских выборов оказа-
лись для ПСР неутешительными: после 13 лет 
фактически безраздельного правления она 
утратила монополию на власть. Часть парла-
ментских мест, традиционно подконтрольных 
партии власти, перераспределились в пользу 
прокурдской Демократической партии наро-
дов (ДПН), а часть — в пользу Партии национа-
листического движения Девлета Бахчели. Пар-
ламент из трехпартийного превратился в че-
тырехпартийный. Последовавшие за этим по-
пытки властей сформировать коалиционное 
правительство обернулись провалом, и до-
срочные выборы были назначены на 1 ноября.

В историю правления турецких умерен-
ных исламистов вчерашний день вошел как 

день реванша. Стратегия партии власти по 
дискредитации оппонентов себя оправдала, 
как и озвученные накануне выборов прогно-
зы премьера Давутоглу, что самый страшный 
теракт в истории современной Турции, в хо-
де которого погибли по меньшей мере сто че-
ловек (см. 

”
Ъ“ от 13 октября), вновь консоли-

дирует жителей страны вокруг ПСР. По пред-
варительным данным, она получила 49,5% го-
лосов (по сравнению с 41% в июне), а значит, 
и шанс сформировать однопартийное прави-
тельство. Результаты оппонентов партии влас-
ти — как националистов, так и прокурдской 
ДПН — оказались ниже по сравнению с июнь-
скими на 3–4%.

Попытки вернуть часть националистиче-
ского электората на свою сторону в последнее 
время стали для турецкого руководства обы-
денной практикой. Именно «предвыборным 
заигрыванием с националистами» опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты объясняют недавние заявле-

ния Реджепа Тайипа Эрдогана в адрес Москвы, 
когда он пригрозил свернуть сотрудничество 
по «Турецкому потоку» и строительству «Росато-
мом» АЭС «Аккую» в районе турецкого Мерсина 
(см. 

”
Ъ“ от 9 октября).

Не меньше усилий в руководстве страны по-
тратили на дискредитацию лидера прошедшей 
летом в парламент прокурдской оппозиции, 
молодого политика Селяхаттина Демирташа. В 
июньском успехе его сторонников (в их распо-
ряжении оказались 80 из 550 парламентских 
кресел) в партии власти увидели едва ли не пер-
вопричину своего тогдашнего поражения.

«Пусть твое окончательное решение будет 
правильным»,— обращались к избирателям 

развешенные по всему Стамбулу транспаран-
ты с изображением лидера ПСР премьера Ах-
мета Давутоглу, который до этого гарантиро-
вал взять реванш и вернуть утраченные по ито-
гам июньских выборов позиции своей партии. 
В отличие от властей, обычные жители Стамбу-
ла не ждали от вчерашнего голосования карди-
нальных перемен по сравнению с июньским.

— Все устали от того, что происходит в стра-
не,— сетовал 

”
Ъ“ за день до выборов владелец 

модного ресторана в азиатской части Стамбула 
39-летний Ондер.

Президент страны Реджеп Тайип Эрдоган 
вчера призвал граждан Турции голосовать за 
стабильность в стране.

— Голосование 7 июня не принесло стабиль-
ности, поэтому спокойно сформировать прави-
тельство не получилось,— заявил он, опустив 
бюллетень в урну для голосования.

— На июньских выборах глава участковой 
комиссии был беспартийным, а в этот раз он 
сам от Партии справедливости и развития, — 
рассказывает 

”
Ъ“ работающая наблюдателем 

многие выборы подряд женщина средних лет 
по имени Башак.

— Мой голос был за Демократическую 
партию народов,— делится с 

”
Ъ“ на выходе 

с участка молодой мужчина по имени Сер-
хан,— это единственный путь к миру и к тому, 
чтобы турки и курды (составляют примерно 
18% от населения Турции.— 

”
Ъ“) могли жить 

в одной стране.
Слова Серхана прозвучали очень кстати. 

Они иллюстрировали происходящее в тот мо-
мент на другом конце Турции, в расположен-
ной недалеко от сирийской границы юго-вос-
точной провинции Шанлыурфа. Там в драках 
между курдами и турками на избирательных 
участках пострадали около десятка человек. 
Полностью избежать этих столкновений вчера 
не удалось даже там, где порядок поддержива-
ли силами спецназа.

Партия справедливости и развития прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдогана (на фото) 
победила на досрочных выборах и вновь 
сможет формировать правительство 
в одиночку  ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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находит неизменными заместитель 
редактора отдела экономики

Вадим Вислогузов

Минфин признал: инициированная 
президентом амнистия капиталов не 
работает, обладатели зарубежных ак-
тивов не собираются сообщать вла-
стям об укрытых от лишних глаз сче-
тах, домах и долях в бизнесе. «Процесс 
не очень востребован российскими 
налогоплательщиками, совсем нем-
ного деклараций об амнистии капи-
талов»,— сообщил в пятницу замми-
нистра финансов Сергей Шаталов, 
выступая на налоговой конференции 
Американской торговой палаты.

Столь слабый отклик бизнеса на 
новую амнистию был настолько пред-
сказуем, что напоминания «А мы ведь 
говорили!» выглядят неуместными. 
Все это уже было: предыдущая подоб-
ная акция прошла в 2007 году, она тог-
да также была объявлена однократ-
ной и также не вызвала интереса. По-
ступившая в ходе той амнистии сум-
ма не превысила размера одноднев-
ного сбора подоходного налога (в тот 
раз с декларируемых средств надо бы-
ло уплатить 13%).

Поскольку нынешняя акция про-
щения сразу по ее объявлении пра-
ктически выпала из информацион-
ного поля, напомним, что она собой 
представляет. Идею амнистии акти-
вов, возвращаемых в российскую 
юрисдикцию, в послании парламен-
ту в декабре 2014 года выдвинул Вла-
димир Путин. В мае закон «О добро-
вольном декларировании» приняла 
Госдума: всем желающим было пред-
ложено подавать налоговикам спец-
декларацию с информацией об иму-
ществе (земля и другая недвижи-
мость, транспорт, ценные бумаги, до-
ли в бизнесе), о контролируемых ино-
странных компаниях и счетах в зару-
бежных банках. Декларантам обещан 
режим налоговой тайны и освобожде-
ние от ответственности всех видов, 
налогов с раскрытых активов на этот 
раз решено не брать.

Завершается амнистия уже через 
два месяца — 31 декабря 2015 года. 
Информации о ходе процесса не пре-
доставляется, по неофициальным 
же данным, число поданных спец-
деклараций не превышает несколь-
ко сотен. При этом речь идет преи-
мущественно о мелочовке — вроде 
квартир в Болгарии, на всякий слу-
чай декларируемых чиновниками 
средней руки. «Крупным компани-
ям амнистия неинтересна, она их не 
затрагивает»,— говорит глава РСПП 
Александр Шохин.

Сергей Шаталов сказал в пятницу, 
что правительство думает о том, как 
«скорректировать правила раскры-
тия информации и декларирования 
активов, чтобы процесс не заглох». Об-
суждается в том числе продление сро-
ка амнистии, но для этого нужно «по-
литическое решение». Раскрыть вари-
анты корректировки (без нее продле-
ние срока ничем не улучшит ситуа-
цию) замминистра отказался. По всей 
видимости, потому, что Минфин, ко-
торый, по сведениям 

”
Ъ“, изначаль-

но сомневался в выполнимости зада-
ния, ничего действенного в этом слу-
чае предложить не в силах. Россий-
ская практика такова, что бизнес бо-
ится правоохранителей и не ждет ни-
чего хорошего от чиновников — дове-
рие к государству правовым актом ут-
вердить невозможно.

вчера

GOOGLE

получил возможность отде-
латься в России минималь-
ным штрафом. Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) может 
установить для Google минималь-
ный штраф (1% от объема россий-
ского рынка предустановленных мо-
бильных приложений), если корпо-
рация выполнит предписание служ-
бы и к 18 ноября изменит свои согла-
шения с производителями мобиль-
ных устройств для России, сооб-
щил глава ФАС Игорь Артемьев. ФАС 
предписала Google устранить нару-
шение закона «О защите конкурен-
ции» в части злоупотребления до-
минирующим положением на рынке 
предустановленных магазинов при-
ложений на устройствах с операци-
онной системой Android. ФАС воз-
будила дело в отношении Google 
в феврале по жалобе «Яндекса». 
 «Интерфакс»

LETTERONE TECHNOLOGY,

входящая в LetterOne Group Михаи-
ла Фридмана, Германа Хана и Алек-
сея Кузьмичева, и бразильский 
оператор связи Oi S.A. заклю-
чили договор, предоставляющий 
каждому из них право эксклюзивно-
сти на ведение переговоров в тече-
ние семи месяцев начиная с 23 октя-
бря, говорится в сообщении Oi. Ра-
нее L1 Technology пообещала вне-
сти в капитал Oi до $4   млрд, если 
компания объединится с другим иг-
роком бразильского рынка — Tim 
Participacoes. Как отмечается в по-
следнем сообщении Oi, потенци-
альная сделка позволила бы со-
здать более совершенного и хоро-
шо позиционированного опера-
тора, который смог бы конкуриро-
вать с глобальными игроками, при-
сутствующими на рынке Бразилии. 
 Анна  Балашова

БАНК  
«РУССКИЙ СТАНДАРТ»

объявил о выходе из капита-
ла одноименной управляющей 
компании. Дата наступления осно-
вания для прекращения у эмитента 
контроля над организацией — 27 ок-
тября 2015 года. При этом в бан-
ке официально не говорят о прода-
же управляющей компании сторон-
нему покупателю. По данным ”Ъ“, 
интерес к сделке проявляли «Аль-
фа-Капитал» и группа БКС. Офици-
альный представитель группы БКС 
Марк Шерман заявил, что группа ве-
ла переговоры о покупке управляю-
щей компании «Русский стандарт», 
отказавшись от других комментари-
ев. «За управляющую компанию банк 
 хотел получить 10% от стоимости чи-
стых активов под ее управлением. 
Ближе к этой величине было пред-
ложение БКС»,— отмечает источник 

”Ъ“, знакомый с ходом переговоров. 
«Мы направляли предложение бан-
ку ”Русский стандарт“ о приобрете-
нии его УК,— заявила гендиректор 

”Альфа-Капитала“ Ирина Кривоше-
ева.— При определении ее стоимо-
сти мы ориентировались на между-
народные стандарты, то есть 2–4% 
от СЧА. Цена, запрошенная банком, 
была завышенной и не отвечала на-
шим интересам». Отдел финансов

правила  
игры

Российская практика 
такова, что бизнес бо-
ится правоохранителей 
и не ждет ничего хоро-
шего от чиновников — 
доверие к государству 
правовым актом утвер-
дить невозможно

Как стало известно 
”
Ъ“, банк 

«Уралсиб» договорился о про-
даже пенсионного фонда Олегу 
Тинькову. В результате сделки 
«Уралсиб» сможет пополнить 
капитал. Олег Тиньков, исполь-
зуя отлаженные дистанцион-
ные каналы продаж,— нара-
стить клиентскую базу фонда 
и одновременно получить де-
шевые средства для ТКС-банка, 
что особенно актуально в усло-
виях высокой стоимости фон-
дирования для розничных иг-
роков.

О том, что банк «Уралсиб» дого-
ворился о продаже своего НПФ Оле-
гу Тинькову, рассказали несколько 
источников, знакомых с ситуацией. 
Цена сделки, по их словам,— около 
1,6 млрд руб.: «это цена по верхней 
границе рынка, так как сейчас сто-
имость НПФ примерно составляет 
15–17% от объема накоплений». В 
пресс-службе банка «Уралсиб» сооб-
щили, что «ведутся переговоры с ин-
весторами о продаже НПФ». В пресс-
службе Тинькофф-банка подтверди-
ли интерес к НПФ «Уралсиб», доба-
вив, что в целом смотрят на пенси-
онный рынок.

• По итогам первого полугодия 
НПФ «Уралсиб» занимал 25-е место 
по объему пенсионных накоплений 
(6,8 млрд руб.), резервов у фонда все-
го порядка 300 млн руб. Количество 
клиентов фонда — почти 100 тыс. 
НПФ «Уралсиб» входит в систему га-
рантирования сохранности пенси-
онных накоплений.
О планах продать НПФ «Уралсиб» 

было объявлено еще в мае, однако 
поиск инвестора был долгим. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в банке «Уралсиб», 

переговоры шли более чем с десятью 
претендентами, принципиальным 
условием было одобрение покупате-
ля ЦБ. По информации источников 

”
Ъ“, в разное время интерес к фонду 

проявляли Анатолий Мотылев и Ев-
гений Новицкий, чьи пенсионные 
фонды не вошли в систему гаранти-
рования. «Интересантов по НПФ бы-
ло более десяти, и кого-то из них ЦБ 
действительно не одобрил»,— гово-
рил в недавнем интервью 

”
Ъ“ вла-

делец «Уралсиба» Николай Цветков 
(см. 

”
Ъ“ от 23 сентября).

По словам источников 
”
Ъ“, акци-

онеру важно было продать фонд по-
дороже, деньги от сделки пойдут в 
капитал банка «Уралсиб». Летом го-

сподин Цветков докапитализиро-
вал банк на 17,6 млрд руб., до кон-
ца года планируется увеличить ка-
питал еще на 4–5 млрд руб. Продажа 
НПФ позволит на треть реализовать 
этот план. Оставшуюся сумму пла-
нируется выручить за счет продажи 
других активов ФК «Уралсиб».

Олег Тиньков до сих пор пенси-
онным бизнесом не занимался, но 
в его планы эта покупка укладыва-
ется. Ранее в Тинькофф-банке заяв-
ляли о планах построения в течение 
пяти лет на базе банка финансового 
супермаркета. Очевидно, что инте-
рес Олега Тинькова в том, чтобы ор-
ганизовать перекрестные продажи, 
указывают эксперты. «Сейчас фонд 
в среднем тратит около 10% от сред-
него счета клиента (около 30 тыс. 
руб.) на привлечение и удержание 
своего клиента,— объясняет испол-
нительный директор НПФ 

”
Благо-

состояние“ Юрий Новожилов.— В 
этом же случае затраты увеличивать 
не придется, ведь тот же агент, кото-
рый продает клиенту банковский 
продукт, будет продавать еще и пен-
сионный».

Увеличивая клиентскую базу сво-
его будущего фонда, а вместе с этим 

и объем средств в нем, Олег Тинь-
ков получит и дешевый источник 
фондирования для банка. Фонд смо-
жет выкупать облигации банка в ли-
митах, обозначенных в законе (сей-
час это 60% средств фонда, с 1 янва-
ря — до 40%), указывают участники 
рынка. По данным отчетности на 
1 июля 2015 года, доля облигаций 
в объеме привлеченных средств 
Тинькофф-банка составляет 2% (или 
2 млрд руб.), а основное фондирова-
ние происходит за счет дорогих де-
позитов физлиц (70 млрд руб., или 
65%). Ставки по вкладам Тинькофф-
банка, согласно информации на 
сайте, составляют 8,3–12,68%. «Од-
нако ключевой риск сейчас в том, 
запретят ли через два месяца пере-
ход клиентов из ПФР в НПФ,— про-
должает Юрий Новожилов.— Сей-
час порядка 70% новых клиентов 
НПФ — это клиенты из ПФР, кото-
рый за них не конкурирует, а 30% 
— это клиенты из других фондов. 
Если же переход из ПФР запретят, то 
начнется агрессивная конкуренция 
между негосударственными фонда-
ми за клиентов».

Юлия Локшина, 
Дмитрий Ладыгин

Крупнейшие иностранные 
IT компании могут свернуть 
свои инвестпрограммы и во-
все уйти с российского рынка 
«в условиях нечетких правил 
игры», предупреждает Ассо-
циация европейского бизне-
са (АЕБ). Как стало известно 

”
Ъ“, 

АЕБ обратилась в правительст-
во РФ с просьбой перенести как 
минимум на полгода вступле-
ние в силу  закона, обязываю-
щего госорганы с 1 января 2016 
года обосновывать закупку ино-
странного программного обес-
печения. Еще больше осложнить 
положение иностранных IT-ком-
паний может постановление 
правительства, которое допуска-
ет возможность закупки их ПО 
для госнужд лишь в случае от-
сутствия отечественного анало-
га. Только по итогам прошлого 
года SAP, Oracle, IBM, Microsoft 
и Cisco поставили в госсектор 
софт почти на 20   млрд руб.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо АЕБ министру связи и мас-
совых коммуникаций Николаю Ни-
кифорову, министру промышлен-
ности и торговли Денису Мантуро-
ву, министру экономического раз-
вития Алексею Улюкаеву и главе 
ФАС Игорю Артемьеву. Гендиректор 
АЕБ Франк Шауфф просит перене-
сти на 1 июля 2016 года дату вступ-
ления в силу закона, обязывающего 
госорганы уже с 1 января 2016 года 
предоставлять письменное обосно-
вание в случае закупки иностран-
ного ПО. За эти полгода ассоциация 
предлагает ведомствам выработать 
совместные критерии локализации 
иностранных IT-компаний в России, 
чтобы их софт также мог быть вклю-
чен в создаваемый Единый реестр 
российского ПО.

Господин Шауфф отмечает, что 
«европейский бизнес в последнее 
десятилетие сделал значительные 
инвестиции в РФ и планировал ин-
вестировать в будущем», однако те-
перь иностранные IT-компании 
могут приостановить инвестпрог-
раммы и даже уйти с российско-
го рынка в условиях нечетких пра-
вил игры. «Если иностранные ин-
вестиции по-прежнему на повест-
ке дня, то необходим равный под-
ход и недопущение дискримина-
ции и ограничения свободной кон-
куренции и доступа на российский 
рынок для иностранных компа-

ний»,— пишет Франк Шауфф. В АЕБ 
от комментариев отказались.

В совместном исследовании РВК 
и EY «Сценарии инновационного 
развития и глобализации россий-
ской отрасли IT» отмечалось, что 
уровень прямых иностранных ин-
вестиций является одним из клю-
чевых и наименее предсказуемых 
факторов развития IT-отрасли в Рос-
сии. В целом за 2014 год приток пря-
мых иностранных инвестиций в 
Россию по всем отраслям снизился 
на 70%, до $21 млрд, сообщалось в 
исследовании ООН к конференции 
по торговле и развитию.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что обращение АЕБ пока не получали. 
«По мнению министерства, вводить 
запреты на закупку иностранных то-
варов для государственных нужд це-
лесообразно при одновременном вы-
полнении трех условий: российская 
продукция соответствует современ-
ному уровню развития технологий, 
наличие не менее трех отечествен-
ных производителей данной продук-
ции, отечественные производители 
способны удовлетворить спрос в пол-
ном объеме. Особенно осторожно сле-
дует вводить запреты в высокотехно-
логичных сферах»,— отмечает пред-
ставитель Минэкономики Елена Лаш-
кина. В Минкомсвязи, ФАС и Мин-
промторге не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ в одном из мини-

стерств, знакомый с содержанием 
письма, отмечает, что опасения АЕБ 
вызваны не столько подписанным 
президентом Владимиром Путиным 
законом, сколько постановлени-
ем об ограничении госзакупок ино-
странного ПО, проект которого был 
внесен Минкомсвязью в правитель-
ство 30 июня и, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“, может быть подписан пре-

мьером Дмитрием Медведевым уже 
в ближайшие две недели. Постанов-
ление устанавливает запрет на при-
обретение с 1 января 2016 года ино-
странного ПО для государственных и 
муниципальных нужд «в целях защи-
ты внутреннего рынка Российской 
Федерации, развития национальной 
экономики, поддержки российских 
товаропроизводителей». Возмож-
ность приобрести зарубежное ПО 
останется только в случае, если рос-
сийского аналога нет в реестре отече-
ственного ПО или он не обладает не-
обходимыми функциями.
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Олег Тиньков задумался о пенсии
Банкир решил купить НПФ «Уралсиб»

”
Ъ“ стали известны аргументы, по которым 

Пресненский суд Москвы отказал экс-супру-
ге Владимира Потанина Наталье в призна-
нии за ней прав на 15% акций ГМК «Нориль-
ский никель». По данным 

”
Ъ“, суд не нашел 

доказательств того, что акции ГМК принад-
лежат напрямую господину Потанину: дей-
ствительно, они оформлены на офшорные 
компании, в результате принадлежащая ему 
кипрская Olderfrey лишь косвенно распоря-
жается 30,4% акций «Норникеля». Госпожа 
Потанина обжалует решение в апелляции, 
но юристы считает ее шансы невысокими 
из-за того, что законы в РФ не признают бе-
нефициарного владения в таких спорах.

”
Ъ“ стали известны подробности закрытого су-

дебного процесса, в котором экс-супруга владель-
ца «Интерроса» Владимира Потанина Наталья тре-

бует половину акций ГМК «Норильский никель», 
принадлежащих «Интерросу» (30,4% на конец вто-
рого квартала, в пятницу они стоили на Москов-
ской бирже 456 млрд руб.), и половину акций 
кипрской Interros International, «владеющей дру-
гими значимыми активами семьи». Госпожа Пота-
нина подала иск в Пресненский суд Москвы вес-
ной (см. 

”
Ъ“ от 30 апреля), ответчики — Владимир 

Потанин, ООО «ХК 
”
Интеррос“», офшорные компа-

нии, задействованные в структуре владения акци-
ями «Норникеля», а также Мария Филакту и София 
Иосиф (о схемах владения см. справку). В сентябре 
суд отказал Наталье Потаниной, но детали спора 
не раскрывались.

Наталья Потанина требовала половину акций 
ГМК и Interros, ссылаясь на отчетность «Норнике-
ля» и документы суда Лимасола, где представите-
ли господина Потанина заявляли, что он «не скры-

вает и не отрицает, что является конечным бене-
фициаром 30,27% акций 

”
Норникеля“». Кипрский 

суд в прошлом октябре отказал в рассмотрении 
иска и направил стороны в российские суды. Но, 
как рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с процес-

сом, Пресненский суд «не нашел доказательств то-
го, что Владимир Потанин является акционером 

”
Норникеля“». По его словам, офшорные компа-

нии «Интерроса», не владеющие акциями ГМК на-
прямую, заявляли в суде, что «не являются акци-
онерами ГМК», и указали, что Владимир Потанин 
— не их акционер. А подконтрольная бизнесмену 
кипрская Olderfrey (головная структура цепочки 
офшорных компаний) заявила, что не владеет ак-
циями «Норникеля», поэтому требования Натальи 
Потаниной «неисполнимы».

деловые новости  — с9

Закон по цепочке не пошел
Российский суд не увидел Владимира Потанина среди владельцев «Норникеля»

В ПРОДАЖЕ СО 2 нОЯБРЯ

КАК МОСКВИЧЕЙ ОБМАНЫВАЮТ 
В АВТОСАЛОНАХ
КАК ВЫРАСТУТ НАЛОГИ НА 
ЗАГОРОДНУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ
ЧЕМ ЗАКОНЧИЛСЯ БАНКОВСКИЙ 
КРИЗИС НА КИПРЕ
КАК ПОДОХОДНЫЙ НАЛОГ 
ПРЕВРАТИЛСЯ В НОРМУ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19083,1 (+147,39)
РТС 845,54 (+5,97)
FTSE 100 6361,09 (–34,71)

DAX 30 10850,14 (+49,3)
DJIA 17663,54 (–92,26)
NASDAQ Composite 5053,75 (–20,52)

По данным агентства Reuters.
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● 49,56тыс. пунктов ● 17,663

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.10–2.11.15
Австралийский доллар 45,7701
Английский фунт 98,7436
Белорусский рубль** 36,9012
Датская крона* 94,9290

Доллар США 64,3742
Евро 70,7537
Индийская рупия*** 98,7865
Казахский тенге*** 22,9859

Канадский доллар 48,9389
Китайский юань* 10,1890
Норвежская крона* 75,0081
СДР 89,6829

Сингапурский доллар 45,9652
Новая турецкая лира 22,0361
Украинская гривна* 27,9281
Шведская крона* 75,5787

Швейцарский франк 65,1495
Японская иена*** 53,3186
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Софт проявил твердость
Иностранные IT-компании грозятся уйти из России
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 2 ноября 2015 №202/П   l   Коммерсантъ

август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьавгуставгуставгуставгуст

0,15 0,40

0,15

0,20

0,25

0,30

0,35

0,40% ● 0,3219

0,62 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,937

0,63%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 29,45

14,41%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,69%

● 1,148$ млрд ● 775,9

Октябрь оказался рекордным 
 месяцем в этом году по привлече
нию средств на рынке публично
го долга. За этот период компа
нии привлекли в России более 
290 млрд руб. и свыше $2,1 млрд 
на внешнем рынке. Инвесторы 
охотно покупают долги россий
ских компаний в условиях стаби
лизации цен на нефть и курса ру
бля, а также снижения геополи
тической напряженности вокруг 
Украины. Однако компании тра
тят привлеченные средства не 
на развитие бизнеса, а в основ
ном на рефинансирование или 
сокращение долговой нагрузки.

По данным агентства Cbonds, корпо-
ративные заемщики резко увеличили 
привлечение средств на публичном 
рынке. В октябре они привлекли на 
внутреннем рынке более 290 млрд руб., 
удвоив показатель сентября и в 1,7 раза 
превысив средний объем размещения 
в предшествующие месяцы этого года. 
На внешнем рынке российские заем-
щики привлекли более $2,1 млрд, в три 
раза превысив результат девяти меся-
цев этого года. «“Окно“ для размещения 
облигаций только приоткрылось, и это 
связано с тем, что уровни доходностей 
приблизились наконец к комфортным 
значениям для заемщиков»,— отмечает 
директор по анализу финансовых рын-
ков и макроэкономики «Альфа-Капита-
ла» Владимир Брагин.

Всплеску активности российских 
заемщиков способствовала экономи-

ческая и геополитическая конъюнкту-
ра. После обвала в конце лета цен на 
российскую нефть Urals в сентябре—
октябре они стабилизировались в диа-
пазоне $45–50 за баррель. Снизилась 
напряженность на юго-востоке Украи-
ны. Все это способствовало стабилиза-
ции курса российской валюты. В октя-
бре спрос на рублевые облигации как 
со стороны локальных, так и иностран-
ных инвесторов наблюдался на фоне 
замедления инфляции и ожиданий 
снижения процентных ставок Банком 
России. Как отмечает гендиректор ком-
пании «Арикапитал» Алексей Третья-
ков, Россия на сегодняшний день фак-
тически единственный крупный раз-
вивающийся рынок, «сулящий инвес-
торам перспективы заработать на сни-
жении ставок». При этом купить на вто-
ричном рынке крупный объем корпо-
ративных облигаций затруднительно, 
и инвесторы были готовы участвовать 

в первичных размещениях без премии 
к рынку. По словам портфельного 
управляющего УК «Капиталъ» Дмитрия 
Постоленко, поддержку российскому 
рынку оказали перетоки средств зару-
бежных инвесторов из бразильских об-
лигаций ввиду снижения суверенного 
рейтинга Бразилии.

Как отмечают участники рынка, 
значительная часть привлеченных 
средств идет на рефинансирование 
или погашение долга. Как объясняет 
главный аналитик Промсвязьбанка 
Александр Полютов, крупные корпо-
рации не планируют крупных инвес-
тиций в обозримой перспективе в 
условиях неопределенной ситуации в 
экономике. По данным Cbonds, корпо-
ративные эмитенты за десять месяцев 
привлекли через еврооблигации всего 
$2,8 млрд. Одновременно были пога-
шены облигации на сумму почти 
$14,1 млрд. В ближайшее время до-

срочный выкуп еврооблигаций плани-
руют Evraz Group (на $400 млн) и ТМК 
(до $200 млн).

Впрочем, по словам Дмитрия По-
столенко, текущая ситуация позволя-
ет эмитентам, которые находятся не 
под санкциями, выходить на первич-
ный рынок размещений. В частности, 
по сообщениям информационных 
агентств, до конца года «Газпром» мо-
жет разместить еще один выпуск обли-
гаций, есть планы размещения евро-
бондов у Альфа-банка. Вместе с тем, по 
словам директора департамента рын-
ков долгового капитала Росбанка Ан-
тона Кирюхина, на рынке банковско-
го кредитования банки, работающие в 
России, столкнулись с нехваткой каче-
ственных заемщиков, и экспортеры 
остаются одними из немногих, на кого 
они готовы полномасштабно брать 
кредитные риски. В результате экспор-
теры имеют очень конкурентные 
предложения от банков по кредитова-
нию по ставкам ниже, чем на рынке 
еврооблигаций. Кроме того, у экспор-
теров есть возможность привлечь дол-
лары синтетически, выпустив рубле-
вые облигации и заключив с банком 
договор валютно-процентного свопа, 
отмечает эксперт. Как ожидает Алек-
сей Третьяков, на рынке рублевых об-
лигаций благоприятная конъюнктура 
сохранится до конца года, а доходно-
сти по обращающимся выпускам мо-
гут снизиться к уровням 2014 года.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Размещение в пользу погашения
Новые долги идут на обслуживание старых

Субординированные кредиторы 
российских банков получили 
шанс на защиту от действий регу
лятора при санации. По мнению 
суда, новая норма о списании 
обязательств перед ними в слу
чае принятия решения об оздо
ровлении банков не распростра
няется на ранее привлеченные 
субординированные займы.

В картотеке арбитражных дел опу-
бликован полный текст решения ар-
битражного суда Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области, поддержав-
шего субординированного кредитора 
банка «Таврический» (ООО «Орими»), 
обязательства банка перед которым на 
€15 млн были прекращены в результа-
те санации. В мотивировочной части 
решения суд указал, что ст. 25.1 закона 
«О банках и банковской деятельнос-
ти», в которой задекларирована воз-
можность такого списания, введена 
действие в декабре 2014 года и не рас-
пространяется на отношения, возник-
шие до этой даты (субординирован-
ный заем был предоставлен банку в 
2009 году). Списание средств было не-
законным, констатировал суд, и «банк 
не вправе ссылаться на обязатель-
ность требований ЦБ в обоснование 
правомерности своих действий, если 
такие действия противоречат закону».

Таким образом, субординирован-
ные кредиторы санированных бан-
ков наконец получили мотивирован-
ную защиту. Ранее тот же суд, но по 
иску другого субординированного 
кредитора «Таврического» — Санкт-
Петербургской инвестиционной ком-
пании, столкнувшейся с утратой сво-
их средств (450 млн руб.) в результате 
санации, вынес обратное решение, 
указав, что «требования ст. 25.1 явля-
ются императивными и распростра-
няются и на ранее заключенные дого-
воры, которые представляют собой 
длящиеся правоотношения».

В ЦБ и Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ), проходящих по этим 
делам третьими лицами и курирую-
щих санацию в банковском секторе, 
были сдержанны в комментариях. 
«АСВ не является ответчиком по дан-
ному делу»,— сообщили там. В АСВ 
полагают, что данное решение суда 
будет оспариваться банком «Тавриче-
ский» в вышестоящей инстанции. В 
ЦБ «не комментируют судебные ре-
шения, поскольку это может расцени-
ваться как попытка оказать давление 
на суд». Подобная реакция вполне по-
нятна. «Если в судебной практике за-
крепится последнее решение, это мо-
жет потребовать от государства до-
полнительных затрат на санацию 
вместо средств, которые придется 

вернуть субординированным креди-
торам»,— указывает партнер «Яков-
лев и партнеры» Игорь Дубов. Причем 
затраты вырастут по всем аналогич-
ным случаям — в частности, та же 
норма была применена при санации 
«Траста» и Инвестторгбанка.

Именно по пути защиты суборди-
нированных кредиторов должна раз-
виваться судебная практика, считают 
юристы. «У норм о списании суборди-
нированного займа нет обратной си-
лы. В соответствии с правилом 

”
дого-

вор и закон“ (ст. 422 ГК РФ) вновь при-
нятые законы не распространяются 
на ранее заключенные договоры. 
Нельзя вменять сторонам прежних 
контрактов правила игры, о которых 
они не знали и не могли знать в мо-
мент заключения договора»,— настаи-
вает партнер «Пепеляев Групп» Роман 
Бевзенко. «Любая юридическая воз-
можность освобождения заемщика от 
обязанности вернуть долг с процента-
ми сама по себе искажает юридиче-
скую природу займа, превращая его в 
некое подобие дарения под услови-
ем»,— считает и управляющий парт-
нер компании «Алексей Гуров и парт-
неры» Алексей Гуров. Более того, про-
должает он, односторонний отказ от 
возврата займа в отсутствие каких-ли-
бо нарушений со стороны займодав-
ца, а также в отсутствие такого условия 
в договоре по существу не соответству-
ет ст. 35 Конституции, поскольку фак-
тически ведет к перераспределению 
собственности в пользу новых вла-
дельцев банков при санации.

Для развития банковского сектора 
критичен и сам факт наличия нормы о 
возможности списания субордов в за-
коне, считают эксперты. «Вряд ли най-
дется много желающих вкладывать 
деньги в развитие банков, если эти 
деньги могут быть фактически изъяты 
по такому зыбкому основанию»,— 
указывает господин Гуров. «Фактиче-
ски это бомба замедленного действия 
для всех кредиторов по аналогичным 
субординированным обязательствам 
банков (включая и держателей субор-
динированных облигаций или евро-
облигаций), которые принимали ре-
шения об инвестициях прежде всего 
на рыночных условиях»,— согласна 
партнер юридической фирмы Legal 
Capital Partners Елизавета Турбина. По 
ее мнению, единообразная поддер-
жка судами аргумента о невозможно-
сти применения нормы об односто-
роннем прекращении обязательства к 
прежним договорам, безусловно, до-
бавила бы стабильности обороту и 
уверенности кредиторам.

Светлана Дементьева,  
Анна Занина

Кредиторов  
защитили от санации
Суд запретил списывать на оздоровление

В ГУ МВД по Москве обратилась очередная 
инициативная группа клиентов банкабан
крота. Вслед за Пробизнесбанком привлечь 
виновных к уголовной ответственности пы
таются корпоративные клиенты банка «Ад
миралтейский». В числе тех, к кому у клиен
тов накопились претензии,— сотрудники 
банка и ЦБ. 

Коллективное заявление «о возбуждении уголов-
ного дела и привлечении виновных лиц к уголов-
ной ответственности» от 50 клиентов—юрлиц бан-
ка «Адмиралтейский» подано в ГУ МВД России по го-
роду Москве 23 октября (копия заявления и отметки 
о получении есть в распоряжении 

”
Ъ“). В нем подпи-

санты призывают правоохранителей провести про-
верку действий работников банка накануне отзыва 
лицензии 11 сентября сразу по нескольким статьям 
Уголовного кодекса. Это «Мошенничество в особо 
крупных размерах», «Квалифицированное вымога-
тельство», «Злоупотребление полномочиями», 
«Фальсификация финансовых документов…», «Под-
делка, изготовление или сбыт штампов, печатей…» 
и т. д. Получить оперативный комментарий ГУ МВД 
по Москве в пятницу вечером не удалось.

Попытки обжаловать действия топ-менеджеров 
банков-банкротов коллективными заявлениями в 
российской практике предпринимаются все чаще. 
По словам председателя инициативной группы кли-
ентов «Адмиралтейского» Юрия Щербинина, заявле-
ние подавалось одновременно с заявлением клиен-
тов Пробизнесбанка (см. 

”
Ъ“ от 28 октября). Клиенты 

«Адмиралтейского» считают, что кража нескольких 
миллиардов рублей не могла быть осуществлена без 
предварительного сговора с сотрудниками надзор-
ного органа ЦБ, просят правоохранителей прове-
рить наличие данного факта и интересуются тем, по-
несет ли в ЦБ кто-либо ответственность за ненадле-
жащий надзор, уточнил господин Щербинин. «Голо-
словно обвинять представителей ЦБ в конкретных 
нарушениях мы не можем, но все же считаем, что эф-
фективность его надзора за банком, из которого бы-
ло выведено более 3,3 млрд руб. активов, должна 
быть предметом проверки»,— резюмирует он.

В ЦБ сообщили, что «о данном заявлении им ни-
чего не известно, вышеупомянутые юрлица в Банк 
России с ним не обращались». Временная админис-
трация ЦБ по управлению «Адмиралтейским» про-
вела обследование финансового состояния банка, в 

ходе которого установлено, что справедливая стои-
мость активов банка составляет 6,67 млрд руб. при 
величине обязательств 8,55 млрд руб. «Основная ве-
личина корректировки обусловлена непередачей 
временной администрации бывшим руководством 
банка части кредитных досье заемщиков, о чем в 
правоохранительные органы направлено соответ-
ствующее заявление»,— уточняют в ЦБ.

По мнению экспертов, попытки привлечь к от-
ветственности сотрудников ЦБ за ненадлежащий 
надзор, скорее всего, тщетны. «Перспектива заведе-
ния уголовного дела в отношении кого-либо из со-
трудников ЦБ лично мне представляется туман-
ной,— отмечает председатель МКА 

”
Николаев и 

партнеры“ Юрий Николаев.— Как минимум потому, 
что в России нет организации, способной проверить 
действия сотрудников ЦБ не только по законам о ЦБ 
или 

”
О банках и банковской деятельности“, но и по 

всем изданным им инструкциям, положениям и так 
далее в силу отсутствия у кого-либо такой компетен-
ции». Для того чтобы разобраться в этом вопросе, 
следователь или юрист должен обладать как мини-
мум опытом работы в ЦБ, резюмирует он.

Ольга Шестопал, Светлана Дементьева

Клиенты банков зачастили в МВД
Пострадавшие от отзывов лицензий надеются на правоохранителей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ РОССИЙСКИХ ЭМИТЕНТОВ РУБЛЕВЫХ ОБЛИГАЦИЙ 
В 2015 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: CBONDS.
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Как стало известно 
”
Ъ“, холдинг 

«Ростеха» «Вертолеты России» на-
чал реструктуризацию предпри-
ятий: убыточный завод в баш-
кирском Кумертау будет передан 
Казанскому вертолетному заво-
ду. На базе предприятий плани-
руется создать вертолетостро-
ительный кластер по выпуску 
моделей «Ми» и «Ка». Предпри-
ятие в Кумертау было недозаг-
ружено, в результате его убыток 
в 2014 году достиг 2,5 млрд руб. 
По оценке экспертов, уход заво-
да от полного цикла производ-
ства на выпуск комплектующих 
может увеличить производство 
и вывести его из убытков.

Холдинг «Вертолеты России» на-
чал объединять два дочерних пред-
приятия — Казанский вертолетный 
завод (КВЗ) и Кумертауское авиацион-
ное производственное предприятие 
(КумАПП), рассказали 

”
Ъ“ в холдинге. 

На базе двух заводов до 2018 года бу-
дет создан единый кластер, который 
будет производить вертолеты различ-
ного класса и назначения, в том чи-
сле Ми-8/17, Ми-38, «Ансат», Ка-226Т, 
Ка-32А11ВС, Ка-31.

• Входящие в «Ростех» «Вертоле-
ты России» объединяют пять основ-
ных площадок по выпуску военных 
и гражданских вертолетов в РФ (по-
мимо КВЗ и КумАПП, это «Роствер-
тол», Улан-Удэнский авиазавод и Арсе-
ньевская авиационная компания «Про-
гресс»), а также производства комплек-
тующих. В 2014 году выпущен 271 вер-
толет, выручка увеличилась на 22,8%, 
до 169,8 млрд руб., чистая прибыль 
 выросла на 118,6%, до 20,7 млрд руб.
В рамках реструктуризации полно-

мочия и 100% акций КумАПП будут пе-

реданы КВЗ. За счет перераспределе-
ния производства планируется опти-
мизировать систему управления, по-
высить ритмичность выпуска техни-
ки, выполнив контрактные обязатель-
ства, в том числе на поставку вертоле-
та Ка-226Т. В «Вертолетах России» ожи-
дают, что синергия увеличит выпуск 
вертолетов «Ми» и «Ка» и финансовые 
показатели заводов (впрочем, про-
гнозных цифр в холдинге не дают).

О том, что «Вертолеты России» 
планируют частично перераспре-
делить производство между завода-
ми, источники 

”
Ъ“ на авиарынке го-

ворили еще весной. Уже тогда речь в 
первую очередь шла о КумАПП. За-
вод выпускает все типы вертолетов 

для ВМФ (семейства Ка-27, Ка-31), гра-
жданский многоцелевой вертолет 
Ка-32А11ВС, новые вертолеты Ка-
226 и Ка-226Т. Но в последние годы 
КумАПП приносил убытки из-за не-
дозагрузки. В 2012–2013 годах «Вер-
толеты России» рефинансировали 
большую часть обязательств завода 
— более 12 млрд руб., что позволило 
КумАПП получить низкую процент-
ную ставку по займам. Но в 2014 го-
ду завод увеличил убыток в 2,5 раза, 
до 2,5 млрд руб., выручка выросла 
всего на 5%, до 3,9 млрд руб., а креди-
торская задолженность на конец го-
да достигла 4,7 млрд руб. В феврале 
в Кумертау возник конфликт между 

работниками и руководством заво-
да из-за опасений сокращений (раз-
ногласия удалось уладить). На 2015 
год КумАПП был полностью обеспе-
чен контрактами на ремонт и модер-
низацию, был заключен контракт на 
реализацию ранее изготовленных 
Ка-31А11ВС. В холдинге заявляли, 
что если КумАПП выполнит все обя-
зательства, то выручка предприятия 
в 2015 году составит около 10 млрд.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев го-
ворит, что если до сих пор на заводах 
производство велось «по полному ци-
клу», то сейчас предприятия с мини-
мальной программой выпуска име-
ет смысл трансформировать в центры 

компетенций, специализирующи-
еся на отдельных узлах или процес-
сах, так они могли бы вести постав-
ки на другие заводы холдинга, увели-
чить серийность и стать прибыльны-
ми. Эксперт напомнил, что в Кумер-
тау поступали предложения загру-
зить производство комплектующи-
ми, в том числе самолетными — для 
Бе-200, но стороны не договорились. В 
ситуации, когда на серийную продук-
цию завода крупных заказов в России 
не предвидится, переход к новой мо-
дели — единственный способ сохра-
нить предприятие, замечает господин 
Пантелеев.

Елизавета Кузнецова

«Вертолеты России» сливают заводы
Предприятия в Казани и Кумертау объединят

Сибири снова не хватает во-
ды: выработка ГЭС «Евросибэ-
нерго» за девять месяцев го-
да упала на 20%, сибирских ГЭС 
«РусГидро» — на 22% в треть-
ем квартале. Это привело к ро-
сту выработки более дорогих 
угольных и газовых ТЭС, и по-
сле летнего снижения энерго-
цены в Сибири снова прибли-
жаются к 1000 руб. за 1 МВт•ч. 
Период высоких цен может за-
тянуться: в четвертом квартале 
приток сибирских рек ожида-
ется на 10–25% ниже нормы.

Владельцы сибирских ГЭС вновь 
столкнулись с маловодьем после 
временного улучшения ситуации 
во втором квартале. В пятницу «Ев-
росибэнерго» Олега Дерипаски со-
общило, что производство электроэ-
нергии на ГЭС компании в январе—
сентябре упало на 20% относительно 
прошлого года, до 40 млрд кВт•ч, в 
целом выработка компании сокра-
тилась на 15%, до 49 млрд кВт•ч (на 
ТЭС рост на 13%). Ситуацию объясня-
ют аномально низким уровнем воды 
в Байкале и слабой приточностью в 
водохранилища. Наиболее драма-
тичное снижение наблюдалось на 
Ангаре — на 7 млрд кВт•ч, на Ени-
сее (Красноярская ГЭС) — на 3 млрд 
кВт•ч. Потребление в энергосистеме 
Сибири за девять месяцев снизилось 
лишь на 0,3%, до 147,5 млрд кВт•ч. 
Это изменило энергобаланс: доля 
ГЭС упала примерно на 15% по срав-
нению с нормой, а доля тепловой ге-
нерации превысила 50%, отмечают в 
«Евросибэнерго». Сокращение деше-
вой гидровыработки привело к ро-
сту средневзвешенных цен на элек-
троэнергию во второй ценовой зоне 
оптового энергорынка примерно на 
треть, заключают в компании.

Маловодье ухудшило и резуль-
таты «РусГидро»: за третий квартал 

выработка ее ГЭС в Сибири упала 
на 22,5%, до 4,6 млрд кВт•ч (за три 
квартала спад на 9,8%, до 16,1 млрд 
кВт•ч). «В третьем квартале приток 
воды в водохранилища на всех ре-
ках Сибири составил всего 50–80% 
от нормы»,— заключают в компа-
нии. На Дальнем Востоке из-за низ-
кого притока воды в третьем квар-
тале часть выработки ГЭС «РусГи-
дро» также заместила более доро-
гая энергия ТЭС дочернего «РАО ЭС 
Востока»: выработка ГЭС сократи-
лась на 11,4%, до 3,1 млрд кВт•ч, на 
ТЭС — выросла на 11%, до 6,4 млрд 
кВт•ч. «РусГидро» отмечает, что ма-
ловодность разнонаправленно вли-
яет на доходы: компания продает 
меньше электроэнергии, но цена 
существенно выше, что при отсут-
ствии топливных затрат у ГЭС, де-
лает продажи крайне рентабельны-
ми. Так, по итогам третьего кварта-
ла выручка холдинга по РСБУ выро-
сла всего на 1%, до 26,5 млрд руб., за-
то EBITDA выросла на 13%, а чистая 
прибыль — на 39%.

В целом выработка ГЭС Сибири 
за девять месяцев 2015 года упала на 
10,6% относительно прошлого года 
— до 66,8 млрд кВт•ч. Резкого улуч-
шения ситуации с водностью ком-
пании не ждут. В четвертом кварта-
ле, по оценкам «РусГидро», приток 
воды к основным водохранилищам 
будет близок к норме или ниже. По 
данным Гидрометцентра, приток во-
ды к ГЭС будет на 10–25% ниже нор-

мы на Северном Кавказе, в Сиби-
ри, на Дальнем Востоке. В европей-
ской части России ГЭС не испытыва-
ли острого маловодья, следует из ре-
зультатов «РусГидро» и ТГК-1. 

Энергетики начали говорить о 
проблемах с водностью крупней-
ших рек год назад. В апреле был уста-
новлен рекордный минимум уров-
ня воды в Байкале — на 13 см ниже 
предельного. А в центральной части 
России «РусГидро» пришлось оста-
новить Рыбинскую ГЭС, чтобы за-
полнить водохранилище. Маловод-
ность привела к росту цен в обеих 
ценовых зонах оптового рынка (в 
феврале цены в Сибири превыша-
ли 1100 руб./МВт•ч). Цены вызвали 
недовольство крупнейших потреби-
телей и ФАС, потребовавшей изме-
нить механизм выбора состава вклю-
ченного генерирующего оборудова-
ния (см. 

”
Ъ“ от 19 мая). 

Привычно низкие цены в этом го-
ду продержались в Сибири недолго, 
в мае—июне при нормальной вод-
ности они опустились на 30% относи-
тельно маловодных января—февра-
ля, до 765 руб. за 1 МВт•ч, но в сентя-
бре снова выросли примерно на 20%, 
до 926 руб. за 1 МВт•ч, констатирует 
Наталья Порохова из ЦЭП Газпро-
мбанка. В Сибири цены на 29 октя-
бря равнялись 973 руб./МВт•ч, сред-
невзвешенный индекс цен с начала 
года вырос на 24,7% к аналогичному 
периоду прошлого года. 

Анастасия Фомичева

И целого Байкала мало
Низкая вода в Сибири подняла цены на электроэнергию

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Э Н Е Р Г О Т А Р И Ф Ы  В Ы Р А С Т У Т  Н А  7, 5 %

Правление ФАС России утвердило предельное увеличение цен на электроэнергию 
на 2016 год, включая тарифы для населения и приравненных к нему групп потре-
бителей, в 7,5% в среднем по стране, сообщил замглавы службы Виталий Королев. 
Индексация пройдет 1 июля 2016 года. Ранее ФАС согласовала повышение тарифов 
«Транснефти» на прокачку нефти на 5,76% (о связанных с этим проблемах монопо-
лии см. ”Ъ“ от 30 октября), ожидается, что тарифы ОАО РЖД будут повышены на 9%.  
«Интерфакс», отдел бизнеса

Суд согласился с этим, посчитав, 
что акции «Норникеля» и Interros 
«принадлежат не Потаниным, а дру-
гим юридическим и физическим ли-
цам», говорит собеседник 

”
Ъ“. Дово-

ды истицы о бенефициарном владе-
нии господином Потаниным акция-
ми ГМК на основе решения кипрско-
го суда Пресненский суд не принял, 
поскольку это решение не подлежит 
признанию и исполнению в РФ и «не 
может рассматриваться как устанав-
ливающее юридический факт», рас-
сказывает источник. Суд также ре-
шил, что к спору неприменимы нор-
мы иностранного права, а в РФ «бене-
фициарное право» при спорах о раз-
деле имущества не признается.

Юрист Владимира Потанина Тать-
яна Старикова и представитель Ната-
льи Потаниной Оксана Косаченко от-
казались комментировать спор. По 
словам госпожи Косаченко, госпожа 
Потанина удивлена тем, что вопрос о 
разделе акций «Норникеля» и Interros 
суд рассмотрел за два заседания, а раз-
дел гораздо менее значимых активов 
(московская квартира, старые банков-
ские счета и др.) занял полтора года. 
«Мы ждем апелляции»,— сказала она. 
Дата заседания не назначена.

Юристы невысоко оценивают 
шансы Натальи Потаниной. Парт-

нер юридического бюро А2 Миха-
ил Александров указывает, что если 
юристы госпожи Потаниной не 
представили суду выписку из кипр-
ского реестра о том, что Владимир 
Потанин — акционер Olderfrey, при 
апелляции это сделать сложнее: нуж-
но иметь вескую причину, по кото-
рой документ не мог быть представ-
лен в первой инстанции. Поскольку 
решение кипрского суда с информа-
цией о бенефициарном владении от-
казное, то «исполнять в России дей-
ствительно нечего», замечает он, до-
бавляя, что оценивать это решение 
как одно из доказательств — преро-
гатива суда. Но законы РФ «не знают 
понятий 

”
траст“ или 

”
бенефициар-

ное владение“», поэтому для истца 

«ситуация непростая», хотя спор еще 
может завершиться мировой, гово-
рит юрист. Профессор кафедры пра-
вового обеспечения рыночной эко-
номики РАНХГиС Сергей Абрамов 
считает, что есть «широкий арсенал 
средств и способов собирания дока-
зательств, которыми сторона не вос-
пользовалась, что могло повлиять 
на решение суда», и апелляция да-
ет шанс госпоже Потаниной еще раз 
убедить суд в том, что бывший су-
пруг владеет акциями ГМК. Но с уче-
том «пробелов в правоприменитель-
ной практике» господин Абрамов 
оценил ожидания положительного 
результата как «завышенные».

Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский

Закон по цепочке не пошел

ФАС возбудила антимонополь-
ное дело в отношении «Роснеф-
ти», хотя уже несколько недель 
стоимость бензина на россий-
ских заправках практически 
не растет. Ведомство обвиня-
ет структуру компании «РН-Мо-
сква» в завышении цен на то-
пливо в Московской области. 
В «Роснефти» уверяют, что ни-
каких документов от ФАС о 
возбуждении дела не получа-
ли и в любом случае цена бен-
зина на АЗС компании ниже, 
чем у конкурентов.

Территориальное отделение 
ФАС по Московской области сооб-
щило о возбуждении антимоно-
польного дела в отношении реги-
ональной структуры «Роснефти» 
(«РН-Москва»). Регулятор подозрева-
ет компанию в завышении цен на 
бензины АИ-92, АИ-95 и АИ-98 на 
АЗС под брендами «Роснефть», ТНК 
и ВР, действующих в Московской 
области. Как уточняют в ФАС, дело 
было возбуждено в связи с обраще-
ниями местных жителей о повыше-
нии цен на автомобильное топли-

во. В сообщении ведомства не уточ-
няется, в какой период произошел 
рост цен, получить дополнитель-
ный комментарий в региональном 
управлении ФАС не удалось.

Представитель «Роснефти» Ми-
хаил Леонтьев заявил, что сообще-
ние ФАС «выглядит нелепо». По его 
словам, компания не получала ни-
каких документов или официаль-
ных обвинений от службы. Госпо-
дин Леонтьев заявил также, что 
цены на бензин на АЗС «Роснеф-
ти» в Московской области, а «так-
же во многих других регионах Рос-
сии в течение длительного време-
ни ниже, чем у основных конку-
рентов» — «Газпром нефти» и ЛУ-
КОЙЛа. По данным ЦДУ ТЭК, на 29 
октября бензин АИ-95 на АЗС ЛУ-
КОЙЛа в Московской области сто-
ит 37,95 руб. за литр, «Газпром неф-
ти» — 37,11 руб., у «РН-Москва» — 
36,98 руб. По данным Московской 
топливной ассоциации, цены на за-
правках «Роснефти» действитель-
но в среднем ниже, чем у основных 
конкурентов, в течение последних 
нескольких лет.

Самые громкие дела в отноше-
нии нефтяных компаний ФАС воз-
буждала в 2008–2009 и 2011–2012 го-
дах, когда ведомство обвиняло про-
изводителей в картельном сговоре, 
росте цен на 30% и дефиците бензи-
на. В ноябре 2014 года ФАС обвини-
ла нефтекомпании в манипулиро-
вании ценами на бирже. Фигуранта-
ми стали «Роснефть», «Башнефть», ЛУ-
КОЙЛ и его дочерняя структура. Од-
нако в этом году ситуация на рознич-
ном рынке топлива остается доста-
точно спокойной. «Цены бензинов 
на бирже снижаются уже пару ме-
сяцев. Такое снижение уже начало 
отражаться на розничном рынке — 
на заправках бензин перестал доро-
жать»,— говорит Михаил Турукалов 
из «Аналитики товарных рынков». 
По его словам, сейчас нет никаких 
предпосылок для роста цен на бен-
зин, так как на российском рынке 
профицит топлива. По данным Мо-
сковской топливной ассоциации, 
розничная стоимость нефтепродук-
тов в Москве и области уже третью 
неделю не меняется.

Ольга Мордюшенко

У «Роснефти» нашли дорогой бензин
Несмотря на отсутствие роста цен

 271 вертолет  выпустили  
предприятия, входящие в холдинг  
«Вертолеты России», в 2014 году

с7

Д О С Ь Е
К А К  В Л А Д И М И Р  П О Т А Н И Н  В Л А Д Е Л  А К Ц И Я М И  
« Н О Р И Л Ь С К О Г О  Н И К Е Л Я »

До октября 2014 года «Интеррос» владел акциями «Норникеля» через кипрские 
Bonico Holdings Co, ICFI Cyprus, Montebella Holdings, а также через Sorange Investment 
(Британские Виргинские острова) и ЗАО «ХК Интеррос», их головной структурой была 
кипрская Interros International Investments Ltd, формально принадлежавшая Марии 
Филакту и Софии Иосиф. В январе 2014 года Росбанк (у «Интерроса» было 7%) указал 
Владимира Потанина как конечного бенефициара Interros. Но с октября 2014 года 
структура владения акциями «Норникеля» изменилась, из цепочки пропала кипрская 
Interros. В отчетности «Норникеля» за второй квартал указано, что пакетом в 30,4% ак-
ций ГМК «имеет право косвенно распоряжаться» кипрская Olderfrey Holdings Limited, 
ставшая головной для офшорных компаний (к ним добавилась Whiteleave Holdings 
Limited). По данным кипрского реестра, Olderfrey зарегистрирована в мае 2014 года, 
владелец — Владимир Потанин.  Анатолий Джумайло
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деловые новости

Абоненты из России, Армении, Белоруссии, Казахс-
тана и Киргизии должны пользоваться мобильной 
связью на территории Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) без роуминговой наценки, счи-
тает Федеральная антимонопольная служба (ФАС). 
Крупнейшие российские сотовые операторы уже 
начали снижать цены на роуминг в странах ЕАЭС, 
некоторые услуги связи стали дешевле в шесть раз.

«Я убежденный сторонник того, что на территории ЕА-
ЭС роуминга вообще быть не должно»,— заявил в пятни-
цу глава ФАС РФ Игорь Артемьев по итогам заседания ко-
миссии, в котором участвовал министр по конкуренции и 
антимонопольному регулированию Евразийской эконо-
мической комиссии Нурлан Алдабергенов и главы анти-
монопольных ведомств других стран—членов ЕАЭС.

В качестве первого шага члены комиссии назвали не-
обходимость гармонизировать законодательство в обла-
сти связи в странах ЕАЭС. Для этого планируется унифи-
цировать законодательство в области связи в странах со-
юза. Сейчас в странах ЕАЭС действуют различные требо-
вания к пропуску трафика, в отдельных странах цену на 
эти услуги регулирует государство. В России услугу меж-
дународного завершения вызова может оказывать не-
сколько операторов, а в ряде других стран зоны ЕАЭС — 
только один. «Это не способствует конкурентной среде и 
приводит к удорожанию транзита трафика до мобильных 
операторов сопредельных государств. Необходимо гар-
монизировать подход к свободному доступу операторов 
к международной инфраструктуре сопредельных госу-
дарств с возможностью передачи голоса напрямую, ми-
нуя транзитных операторов. Это станет основой для сбли-
жения тарифов на международный роуминг в ЕАЭС»,— 
рассуждает директор по работе с операторами связи «Ме-
гаФона» Александр Теремецкий. По его словам, работа 
уже ведется. В частности, Минкомсвязь России подгото-
вила проект соглашения между государствами—члена-
ми ЕАЭС о создании единого тарифного пространства на 
услуги завершения международных вызовов. Кроме того, 
необходимо унифицировать политику налогообложения 
услуг в роуминге в странах ЕАЭС. В Киргизии и Казахста-
не существует отдельное дополнительное налогообложе-

ние услуг роуминга, что ведет к повышению расходов на 
их оказание, отмечают представители операторов.

Сами операторы «большой тройки» уже снижают цены 
на услуги в роуминге в отдельных странах ЕАЭС. МТС с се-
редины ноября снизит базовый тариф на роуминг в Арме-
нии. Стоимость входящих и исходящих вызовов в Россию 
снизится на 8%, до 60 руб. за минуту, мобильного интерне-
та — почти в три раза, до 5 руб. за 40 Кб, а SMS — почти 
вчетверо, до 5 руб. Ранее МТС уже снизила базовые тари-
фы в Белоруссии и Киргизии. В «МегаФоне» сообщили, что 
компания готовится снизить стоимость исходящих и вхо-
дящих вызовов в роуминге в Казахстане почти в пять раз: 
вместо 33 руб. абоненты будут платить 7 руб. В «Вымпелко-
ме» напоминают, что еще c сентября снизили базовую сто-
имость минуты разговора в странах ЕАЭС и ближнего за-
рубежья в шесть раз, до 8 руб. за минуту (изменения косну-
лись только абонентов предоплатной системы расчетов).

Примером для ЕАЭС служит Европейский союз. Мест-
ный регулятор последовательно предписывает операто-
рам снижать стоимость услуг в роуминге внутри союза. 
Ожидается, что в июне 2017 года роуминговая наценка и 
вовсе будет отменена. Однако Европейская комиссия 
еще должна завершить обзор оптовых рынков услуг роу-
минга и внести законодательные предложения до июня 
2016 года, обращают внимание в «Вымпелкоме». «Такие 
предложения должны обрести форму обязательных пра-
вовых норм к предполагаемой дате 

”
отмены роуминга“. 

Если этого не произойдет, дата будет перенесена»,— ука-
зывают в компании.

В МТС, «МегаФоне» и «Вымпелкоме» традиционно не 
раскрывают, какая часть их выручки приходится на до-
ходы от роуминга в ЕАЭС, и не прогнозируют, как изме-
нится показатель, если операторы откажутся от роумин-
говой наценки. «Директивное регулирование тарифов в 
роуминге может нанести ущерб телекоммуникацион-
ной отрасли России и стран ЕАЭС. Опыт ЕС показывает, 
что обнуление тарифов привело к недофинансированию 
телеком-отрасли, что отразилось на темпах строительст-
ва сетей LTE»,— предупреждает представитель МТС 
Дмитрий Солодовников.

Анна Балашова

Роумингу приказано дешеветь
ФАС настаивает на снижении цен в странах ЕАЭС

Падение рекламного рынка за-
медлилось, следует из данных 
Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России (АКАР): 
если в первом полугодии сниже-
ние доходов медиа достигало 
16%, то в июле—сентябре соста-
вило 9%. Единственным расту-
щим сегментом остается кон-
текстная реклама в интернете, 
а сильнее всего, на 46%, сократи-
лись рекламные доходы кабель-
но-спутниковых каналов.

Объем российского рекламного 
рынка в третьем квартале снизился на 
9% к аналогичному периоду прошлого 
года, следует из данных АКАР. Таким 
образом, если в первом полугодии па-
дение достигало 16%, то по итогам тре-
тьего квартала рынок с начала года со-
кратился на 14% к январю—сентябрю 
2014 года. Суммарные расходы рекла-
модателей за девять месяцев состави-
ли 209 млрд руб. без НДС. Объем ре-
кламных доходов в регионах упал на 
24%, до 30 млрд руб.

Затраты на телерекламу в янва-
ре—сентябре сократились на 19%, до 

90,3–90,8 млрд руб. Из них 88,8–
89,3 млрд руб. заработали эфирные 
каналы, что на 19% меньше, чем в 
прошлом году. Кабельно-спутнико-
вые каналы, реклама на которых бы-
ла запрещена в январе, но в феврале 
вновь разрешена для каналов с 75% 
отечественного контента, показали 
наибольшее падение среди всех ре-
кламных носителей. Их доходы упа-
ли на 46%, до 1,51 млрд руб.

Закупки радиорекламы снизили-
сь на 19%, до 9,4–9,6 млрд руб. Печат-
ные СМИ заработали на рекламе 
16,1–16,3 млрд руб., что на 32% мень-
ше, чем в прошлом году. Доходы ре-
кламных изданий упали на 40%, до 
4 млрд руб., журналов — на 32%, до 
8 млрд руб., газет — на 25%, до 4,2 мл-
рд руб. Объемы наружной рекламы 
также упали сильнее рынка — до 
24,1–24,3 млрд руб., что на 25% мень-
ше, чем годом ранее.

Наконец, закупки интернет-ре-
кламы выросли на 12% за счет кон-
текстных объявлений. В этом году 
рекламодатели потратили на кон-
текстную рекламу на 17% больше, 

чем в январе—сентябре 2014 года,— 
до 52,7–54,3 млрд руб. При этом тем-
пы роста в этом сегменте продолжа-
ют увеличиваться: по итогам перво-
го полугодия контекстная реклама 
показывала рост только на 15%. Ме-
дийная реклама замедлила падение: 
сокращение ее объемов за девять ме-
сяцев составило 6% против 11% по 
итогам первого полугодия. Рекламо-
датели потратили на этот сегмент 
12–12,3 млрд руб.

Подобное падение примерно соот-
ветствует прогнозам. Как писал 

”
Ъ“ 

ранее, коммуникационная сеть Ze-
nithOptimedia предполагала сокра-
щение российского рынка рекламы 
по итогам года на 17%, а потом скор-
ректировала цифры до 14,6%, то есть 
до 292 млрд руб. без НДС. О замедле-
нии падения рынка также заявил в 
октябре гендиректор крупнейшего 
рекламного селлера Vi Сергей Васи-
льев. По его словам, рынок телере-
кламы по итогам года сократится на 
17%, тогда как ранее селлер прогнози-
ровал падение на 20%.

Елизавета Макарова

Реклама притормозила на спуске
Рынок замедлил падение в третьем квартале

• По данным Национальной ассоци-
ации участников электронной тор-
говли, самым востребованным раз-
работчиком ПО в госсекторе в 2014 
году был SAP, решений которого гос-
сектор закупил на 5,6 млрд руб. 
 Следом за ним идут Oracle (4,6 млрд 
руб.) и IBM (3,3 млрд руб.), а замыка-
ют пятерку Microsoft (3,05 млрд 
руб.) и Cisco (1,9 млрд руб.).

Желание иностранных компа-
ний сохранить российский рынок 
и поток денег понятно и предсказу-
емо, говорит исполнительный ди-
ректор ассоциации разработчиков 
программных продуктов «Отечест-
венный софт» Евгения Василенко. 
«Надо отметить, что иностранные 
IT-компании участвуют в санкциях 
в отношении наших предприятий 
и субъектов федерации. И на этом 
фоне пытаются не допустить в Рос-

сии поддержку и развитие своей 
индустрии производства ПО. Лока-
лизовать ПО не представляется воз-
можным, это не строительство заво-
дов. Открытие в России центров 
разработки иностранных продук-
тов не делает программное обеспе-
чение подконтрольным России. 
Контроль и центр прибыли остают-
ся в других странах»,— говорит го-
спожа Василенко.

Мария Коломыченко

Софт проявил твердость

Сборы зарубежных фильмов 
в кинотеатрах России и СНГ в ок-
тябре оказались рекордными 
за последние годы — 3,23 млрд 
руб. Бокс-офис российских кар-
тин, напротив, оказался худ-
шим в этом месяце с 2011 года. 
Интерес к иностранным филь-
мам обеспечил фантастический 
фильм Ридли Скотта «Марсиа-
нин», а отечественное кино еще 
заработает в новогодний пери-
од, уверены эксперты.

Сборы кинотеатров России и 
СНГ (кроме Украины) за октябрь 
(учитывался период с 28 сентября 
по 25 октября) составили 3,62 млрд 
руб., что на 13,9% больше, чем за ок-
тябрь 2014 года, подсчитали в Movie 
Research. Посещаемость кинозалов 
выросла на 2,7% по сравнению с 
прошлым октябрем, до 13,96 млн 
зрителей. Из них 12,29 млн человек 
смотрели зарубежные фильмы — 
это самый высокий показатель ок-
тября как минимум за последние 
пять лет, указывают в Movie Re-
search. Рекордными за этот же пери-
од оказались и сборы зарубежных 
фильмов — 3,23 млрд руб. Всего с 
начала года кинотеатры заработали 
39,99 млрд руб., тогда как за анало-
гичный период 2014 года — 
38,13 млрд руб. Суммарная посеща-
емость за это же время выросла на 
1,3%, до 159,25 млн человек.

Интерес к иностранным филь-
мам обеспечила фантастическая 
драма «Марсианин», считает испол-
н и т ел ь н ы й  д и р е к т о р  M o v i e 
Research Александр Лужин. В октя-
бре вышло четыре картины, кото-
рые собрали больше 1 млн зрите-
лей, «Марсианин» посмотрели 
3,7 млн человек. «Это хороший по-
казатель: последний раз четыре 
фильма с более чем 1 млн зрителей 
вышли в июле. Тогда общая посеща-
емость месяца выросла до рекорд-
ных 21,9 млн человек благодаря 

”
Миньонам“ и 

”
Терминатору“»,— 

добавляет он.
Посещаемость российских филь-

мов снизилась на 38,6% к октябрю 

2014 года, составив 1,67 млн чело-
век — худший результат для октя-
бря с 2012 года. Например, в 2013 го-
ду, когда вышел «Сталинград», посе-
щаемость была выше на 75,7%. Рос-
сийские картины тогда посмотрели 
6,9 млн зрителей, зарубежные — 
8,1 млн человек. Сборы отечествен-
ных фильмов в октябре составили 
387,4 млн руб., что на 38% ниже, чем 
в 2014 году, и на 78% ниже, чем в 
2013-м. Наиболее успешным стал 
фильм Дмитрия Рудовского и Федо-
ра Бондарчука «Воин», который по-
смотрели 910 тыс. человек. Лидер 
октября прошлого года — комедия 
«Горько-2» — собрал 998,6 тыс. зри-
телей, а «Сталинград» в 2013 году по-
смотрели 5,06 млн человек.

Таким образом, доля отечествен-
ных фильмов в октябре составила 
10,7% в общем бокс-офисе и 12% — в 
числе зрителей. За весь период с на-
чала года эти показатели составляют 
16,8% и 18,1% соответственно. В нача-
ле октября киносети, среди которых 
«Каро», «Киномакс», «Синема Стар», 
согласились с 2016 года предостав-
лять российским фильмам не менее 
20% экранного времени.

В целом потоку зрителей в кино-
театры способствовали «отложен-
ный спрос после вялого лета и пла-
вающие каникулы у школьников», 

считает гендиректор «Каропремье-
ра» Алексей Рязанцев. «Многие вер-
нулись из отпусков, кто-то, наобо-
рот, отказался от выезда за границу 
во время каникул в силу различных 
причин, а развлекать себя чем-то 
надо. Российские фильмы не смо-
гли предъявить козыри и предста-
вить фильмы для борьбы за внима-
ние зрителей»,— поясняет он. По 
мнению господина Рязанцева, в но-
ябре и декабре серьезную конку-
ренцию также представить будет 
сложно, но традиционно сильным 
будет период новогодних каникул, 
когда выйдут «Иван Царевич и Се-
рый Волк-3» (прокатчик «Наше ки-
но»), «Мафия» («Каропремьер»), «Го-
лоса большой страны» («Каропро-
кат») и другие.

По итогам всего 2015 года сборы и 
посещаемость останутся на уровне 
прошлого года, колебания могут со-
ставить 1–1,5%, считает Александр 
Лужин. «Но спада не будет, и это хо-
рошо, если сравнивать, к примеру, с 
падением продаж в ритейле»,— под-
черкивает он. В ноябре, по его сло-
вам, выйдет менее четырех филь-
мов, способных привлечь больше 
1 млн зрителей, а в декабре вряд ли 
кто-то сможет конкурировать с но-
вой частью «Звездных войн».

Елизавета Макарова

«Марсианина» приняли как родного
Зарубежные фильмы обновили рекорд по сборам

В составе акционеров группы «Черкизово» поя-
вился стратегический инвестор: 5,06% ее акций 
за $30 млн приобрел крупнейший испанский 
 агрохолдинг Grupo Corporativo Fuertes, S.L. (GCF) — 
партнер российской компании в совместном 
предприятии по выращиванию индейки. Новый 
акционер намерен участвовать и в других проек-
тах с «Черкизово», в частности в переработке мяса.

GCF приобрела 5,06% в «Черкизово» на открытом рын-
ке, потратив около $30 млн, сообщила в пятницу россий-
ская компания. С какого времени испанцы начали скупать 
акции, в «Черкизово» не уточнили, пояснив, что компания 
была обязана по правилам биржи сообщить о появлении 
нового акционера, поскольку его доля превысила 5%.

«Черкизово» и GCF стали партнерами в 2012 году, со-
здав на паритетных началах совместное предприятие по 
выращиванию индейки в Тамбовском области, запуск ко-
торого состоится в следующем году. Проект, общая стои-
мость которого 7,3 млрд руб., включает строительство ин-
кубатора, комбикормового завода мощностью 150 тыс. 
тонн кормов в год, элеватора на 120 тыс. тонн зерна, четы-
рех площадок доращивания птицы, девяти площадок от-
корма, убойного цеха мощностью 2 тыс. голов в час. В сен-
тябре этого года была введена в эксплуатацию первая оче-
редь птицеводческого комплекса — цех инкубации мощ-
ностью 5,9 млн яиц в год. Предполагается, что мощность 
производства составит 40 тыс. тонн мяса.

«Мы заинтересованы расширять сотрудничество и в 
других сегментах группы для повышения капитализации 
компании в будущем»,— прокомментировал решение 
стать акционером «Черкизово» президент GCF Томас Фуэр-
тес. Гендиректор «Черкизово» Сергей Михайлов подтвер-
ждает, что у испанского партнера есть желание участво-
вать в новых совместных проектах: в частности, по его 
словам, это могут быть проекты по переработке мяса. Кро-
ме того, говорит господин Михайлов, GCF заинтересована 

в экспортных поставках российской индейки в Испанию. 
Вице-президент Международной программы развития 
птицеводства Альберт Давлеев отмечает, что выход на экс-
портные рынки ЕС для компании возможен только после 
аудита Россельхознадзора и комиссии ЕС. Кроме того, Рос-
сия должна получить квоту на экспорт мяса птицы, что, по 
мнению господина Давлеева, практически нереально.

• Группа «Черкизово» входит в тройку лидеров на рын-
ках мяса птицы, свинины и колбасных изделий с брендами 
«Черкизово», «Петелинка», «Куриное царство» и др. Предсе-
датель  совета директоров группы Игорь  Бабаев и члены 
его семьи контролируют 65% акций, остальные 35% тор-
гуются на бирже. Выручка «Черкизово» в 2014 году соста-
вила $1,8 млрд, чистая прибыль — $345,7 млн.
Управляющий директор Prosperity Capital Manage-

ment (миноритарий «Черкизово») Алексей Кривошапко 
говорит, что акции «Черкизово» покупались по коэффи-
циенту 2–3 P/E текущего года. «Для тайской Charoen Pok-
phand Foods приобретение в этом году птицефабрик 

”
Се-

верная“ и 
”
Войсковицы“ было на менее выгодных усло-

виях — 12–14 P/E»,— отметил господин Кривошапко.
GCF — крупнейший испанский агрохолдинг, включа-

ющий более 20 компаний, которые специализируются 
на разведении скота, производстве и переработке мяса, 
выпуске продуктов глубокой заморозки. Годовой оборот 
группы превышает €1,4 млрд. Алексей Кривошапко уве-
рен, что GCF в будущем будет наращивать долю в «Черки-
зово». Сергей Михайлов приветствует это, но считает 
важным, чтобы размер пакета испанской компании не 
влиял на ликвидность «Черкизово» на бирже.

На Лондонской бирже в пятницу не было торгов GDR 
«Черкизово», капитализация компании в четверг там 
была $593,5 млн. Итогом пятничных торгов на Москов-
ской бирже стало снижение цены акций на 1,6%, капита-
лизация — 37,9 млрд.

Анна Зиброва, Олег Трутнев

Стратег для «Черкизово»
Инвестором агрохолдинга стала испанская Grupo Corporativo Fuertes
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Посещаемость кинотеатров России и СНГ (кроме Украины) в октябре
Год Общее количество Посещаемость отечественных Посещаемость зарубежных 
 зрителей (млн человек) фильмов (млн человек) фильмов (млн человек)
2011 12 0,64 11,36

2012 10,26 2,83 7,42

2013 15 6,90 8,10

2014 13,59 2,73 10,87

2015 13,96 1,67 12,29

Источник: Movie Research.   

Сборы кинотеатров России и СНГ (кроме Украины) в октябре
Год Общий объем сборов Сборы отечественных картин Сборы зарубежных картин 
 (млрд руб.) (млрд руб.) (млрд руб.)
2011 2,62 0,138 2,48

2012 2,36 0,595 1,77

2013 3,7 1,78 1,93

2014 3,18 0,63 2,55

2015 3,62 0,39 3,23

Источник: Movie Research.   

Его поздравляет генеральный директор Российского 
фонда прямых инвестиций Кирилл Дмитриев:
— Дорогой Сергей Борисович! Рад поздравить вас с 
днем рождения! Желаю, чтобы присущие вам энергия, 
целеустремленность и умение всегда достигать резуль-

тата помогали воплощать в жизнь все задуманное, 
включая новые масштабные проекты. Чтобы здоровье 
было крепким, соратники — верными, а счастливые 
моменты с дорогими и близкими людьми — как можно 
более частыми и продолжительными.

Сегодня исполняется 49 лет президенту ПАО «Ростелеком» 
Сергею Калугину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

В Opera Bastille прошла премьера оперы Ар-
нольда Шёнберга «Моисей и Арон», постав-
ленной режиссером Ромео Кастеллуччи. 
О спектакле — парижский корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.
Последняя опера венского композитора оста-

лась незаконченной. Арнольд Шёнберг писал ее 
с 1930 по 1932 год и так и не смог взяться за третий 
акт. Партитура не зря прерывается на словах Мо-
исея «Слово, ты мне изменяешь». Пророк слышит 
волю Бога, но совершенно не способен повторить 
урок своими словами. Зато брат его Арон имеет дар 
популяризатора и способен растолковать то, что не 
в силах объяснить Моисей. Другое дело, что в про-
цессе толкования он уходит так далеко, что Моисею 
впору впасть в отчаяние.

Шёнберг лишил Моисея права петь. Он чтец, 
а не оперный певец, он мелодекламирует и от этого 
почти пародийно косноязычен. Эта партия баса-ба-
ритона отдана немцу Томасу Майеру. Поет Арон — 
тенор британец Джон Грэм Холл. Музыка есть и у хо-
ра, у народа израильского (хормейстер — аргенти-
нец Хосе Луис Бассо), и у оркестра, которым руково-
дит швейцарец Филипп Жордан.

Первый акт состоит в получении инструкций от 
Бога и заключении пиар-контракта с Ароном. Вто-
рой акт — в пустыне. Пока Моисей ждет открове-
ния на Синае, народ впадает в анархию. При попу-
стительстве и деятельном руководстве пресс-секре-
таря Арона израильтяне начинают поклоняться зо-
лотому тельцу. И продолжается буйство до возвра-
щения Моисея с вершины горы со скрижалями За-
вета и последнего спора братьев. Этот спор компо-
зитор так и не разрешил. В третьем акте дело Мо-
исея должно восторжествовать, а Арон должен по-
гибнуть, но музыка к нему не появилась. Шёнберг 
бежал из Германии в Америку от нового фараона 
и сладкоречивого Арона в одном лице — своего 
земляка Адольфа Гитлера.

Отсутствие третьего акта не помешало опере 
выйти на сцену, а может быть, и помогло — дли-

тельность в час сорок куда снисходительнее к залу. 
К тому же противопоставление двух актов легче по-
казать не только музыкально, но и зрительно. Если 
Бог так темен и упрям, что не хочет иного посред-
ника, кроме косноязычного Моисея, можно по-
звать режиссера-художника.

«Моисея и Арона» уже превращали в намеки на 
холокост, акцентировали еврейскую тему и дела-
ли ловкого брата диктатором, узурпатором божьего 
слова. Итальянец Ромео Кастеллуччи с самого нача-
ла сказал, что не собирается привносить злобу дня: 
зачем пользоваться микроскопом, пытаясь разгля-
деть космос? Обещание свое он, впрочем, не сдер-
жал — или сдержал не полностью.

Не загадочный пылающий куст обращается 
к Моисею, а спускающийся из-под колосников сту-
дийный магнитофон на бобинах, с которых речь 
разматывается в виде магнитной ленты и обвисает 
в руках пророка спутанной бородой. С этой мочал-
кой божьих слов он и отправляется к своему наро-
ду. Народ нарисован Кастеллуччи как будто бы па-
стелью. Сцена происходит на белом фоне за про-
зрачным тюлевым занавесом, сглаживающим то-
на. Толпа в белых нарядах сливается с телом-обла-
ком. Движение белого облака с угадывающими-
ся человеческими лицами — таков народ Израиля 
в первом акте, до ухода в пустыню.

Спутанные мотки магнитофонной пленки — ве-
ликолепный зрительный образ слов, превращен-
ных в звучащий мусор, который можно кромсать, 
переклеивать, монтировать, как монтирует Арон 
идеи своего брата. Ловкач обрастает пленкой, как 
мантией,— это красивый кокон слов, в который 
медиа умеют облечь пустоту. Не хуже и явление ог-
ненного столпа, который придуман режиссером 
в виде огромной машины, похожей на перископ 
подводного крейсера, позволяющий заглянуть 
в божественные сферы.

Экран-флер исчезает, и вместо белой дымки пер-
сонажи начинают буквально купаться в масляни-
стой черной жидкости, которая постепенно по-

крывает их одежды. Ее наливают из пластиковых 
канистр, потом на сцене образуется бассейн, нечто 
вроде крестильной купели: войдешь белым — чер-
ным выйдешь.

Контраст белого и черного меняет роль столпа, 
который начинает выглядеть буровой колонной 
нефтяной вышки. Уже нет сомнения в том, что чер-
ное не краска, а нефть, понятный и даже слишком 
современный символ мирового зла. Черные люди 
с черными флагами в руках начинают довольно на-
стойчиво напоминать персонажей современной 
хроники о войне в аравийских пустынях.

Но чернота парадоксально делает соплеменни-
ков Моисея личностями. Они больше не клубы еди-
ного пара, они люди — старики, нищие, блудницы, 
мужчина, взывающий к Богу под липкими струя-
ми, и раздетая догола женщина. Да и золотой телец 
показан не в виде глупого истукана. Его изобража-
ет живой могучий бык, которого бережно водят по 
сцене. Полуторатонный Изи Райдер (Беспечный 
Ездок) каждый вечер выходит на сцену за подсчи-
танный журналистами гонорар €5 тыс. и слушает 
музыку Шёнберга.

Ромео Кастеллуччи дал Моисею больше чем сло-
во — он дал ему изображение. Двум актам найде-
на система визуальных образов, которая делает би-
блейскую историю из словесной и музыкальной 
почти кинематографической. Шёнберг выступил 
музыкальным переводчиком для слова, Кастеллуч-
чи стал художественным переводчиком для музы-
ки. Его образы даже слишком сильны, теперь, всег-
да слушая эту музыку, ты будешь видеть нефть, чер-
нящую белые облачения, поступь быка и обнажен-
ное женское тело. Но он прав. В мире, где изменило 
слово, богом станет картинка.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Смотри, ни слова
«Моисей и Арон» Ромео Кастеллуччи в Парижской опере

В Государственном Русском му-
зее открылась выставка «Павел 
Федотов. 1815–1852». Весной 
ею уже отмечали 200-летие со 
дня рождения «Гоголя живопи-
си» в Третьяковской галерее, те-
перь она почти в том же составе 
(более 40 живописных и около 
100 графических произведений) 
переехала в Петербург. О самом 
грустном русском классике рас-
сказывает КИРА ДОЛИНИНА.

Выставка Федотова как бы ни-
чего нового нам о юбиляре не рас-
скажет. В отличие от гигантских ре-
троспектив Репина, Коровина, Го-
ловина, Серова, на которые всегда 
вынимаются из запасников неожи-
данные вещи да и знакомые рабо-
ты при сопряжении в одном про-
странстве начинают вести между 
собой особый разговор, тут на пер-
вый взгляд все до боли знакомо. 
И виной тут, конечно, никак не Фе-
дотов и даже не нежные храните-
ли его произведений, а составите-
ли школьной программы, в кото-
рой русской живописи всего ниче-
го и главное место в ней занимает 
именно Федотов. После дождя рус-
ских пейзажей на головы школьни-
ков обваливают федотовские жан-
ровые сцены, вызывая стойкую 
идиосинкразию у единожды опи-
савшего их в сочинении ученика.

Педагогические эти мыслители 
ухватились за самое внешнее и при 
этом самое главное в федотовской 
живописи — за ее повествователь-
ность. Эти картины легко «пере-
сказать», превратить в словесный 
текст, в котором за доблесть учени-
ка будет считаться количество под-
меченных мелочей и деталей. Все 
эти кошки, пролитые вина, смя-
тые салфетки, папильотки, раскры-
тые книги, тени подглядывающих, 
отражения в зеркалах, все это гол-
ландское наследство в русском из-
воде, да еще в школьном облаче-
нии, оборачивается дичайшей ску-
кой назидательности.

А сам-то Федотов не только об 
этом. Даже иногда совсем не об 
этом. Мальчик, обладающий чрез-
вычайно цепкой зрительной памя-
тью, легко рисовавший, блистав-
ший этим в своей ученической ка-
зарме и позже решивший оборвать 
отлаженную уже карьеру ради со-
вершенно призрачного существо-
вания художника, сначала дейст-
вительно фиксировал типы. Свиде-
тельством этому его многочислен-
ные полковые портреты и альбо-
мы, да и батальные сцены тоже все 
больше про лица, а не про войну, 

хотя сослуживцы и обвиняли его 
в том, что «портреты, которые дела-
ет Федотов, всегда похожи». Но вой-
дя в мир больших красок, он с неи-
стовством неофита обратился к жи-
вописи. Все вот эти «Свежий ка-
валер», «Сватовство майора», «За-
втрак аристократа», «Разборчивая 
невеста», «Вдовушка», большинст-
во портретов — это очень важный 
для автора, очень интимный разго-
вор о возможности новоиспечен-
ного художника сказать свое сло-
во красками. И вроде бы ничего 
тут нет особо живописного: полот-
на темноватые, света мало, сумрак 
да театральные блики, но нет-нет да 
и выйдет нечто особенное. Типич-
ный вроде бы бидермейер у Федо-
това оборачивается большой драма-
тургией, мелодрама — трагикоме-
дией, уют — бардаком, дом — вре-
менным пристанищем. А там, где 
детали художнику не нужны (как 
в портрете Жданович за фортепиа-
но), так и вовсе живопись опережа-
ет саму себя — стена за плечом пиа-
нистки никак не может быть напи-
сана в 1849-м, ей место у Дега или 
Уистлера.

Но есть у этой выставки один мо-
тив, который возникает только тог-
да, когда о Федотове говорят в мо-
нографическом ключе. Это его тра-
гический конец — сумасшествие, 
желтый дом, ранняя смерть. В на-
рративной традиции русского ге-
ния конец этот идеален. Высокоч-
тимое безумие в той или иной сте-
пени коснулось Батюшкова, Гого-
ля, Федотова, Врубеля, Достоевско-
го и многих других. Но одно дело 
знать факты, другое — увидеть сви-
детельства в произведениях. Позд-
ние вещи Федотова хорошо извест-
ны по отдельности (прежде всего 
«Анкор, еще анкор» и неокончен-
ные «Игроки»), но поставленные 
в хронологический ряд, в сравне-
нии с более ранними они способ-
ны рассказать историю затухания 
сознания своего автора. И это опять 
история живописного света, над ов-
ладением которым всю жизнь бил-
ся Федотов. Чернота постепенно за-
ливает картины и эскизы. И послед-
ним просветлением становится ри-
сунок «Государь Николай Павлович, 
наставивший лупу на художника 
Федотова» — последний рисунок, 
сделанный в больнице Всех Скор-
бящих. Можно, конечно, тут гово-
рить о бесславном и удушающем 
николаевском веке. Можно о лич-
ной трагедии художника. И то, и то, 
безусловно, верно, кому как не нам 
это знать.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Энциклопедия  
русской краски
Павел Федотов в Русском музее
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На экраны вышла очередная часть бондианы —  
«007: Спектр».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В галерее А3 при поддержке 
«Международного мемориала» 
проходит выставка «Голоса», по-
священная памяти жертв полити-
ческих репрессий. Рассказывает 
АЛЕКСАНДРА ШЕСТАКОВА.

В ночь с 13 на 14 мая 1934 года раз-
дался стук в дверь, «отчетливый, не-
выносимо выразительный», по воспо-
минаниям Надежды Мандельштам. 
«Это за Осей» — сразу догадалась она, 
за дверью стояло несколько «человек 
в штатском». Под утро, перевернув 
все в доме, агенты НКВД увели Осипа 
Мандельштама, сказав его жене: «Что 
даете столько вещей? Зачем? Разве он 
у нас долго собирается гостить? По-
говорят и выпустят». «Разговор» про-
длился до 1935 года. Второй раз эти же 
слова Надежда Мандельштам услыша-
ла в ночь с 1 на 2 мая 1938 года, когда 
ее мужа арестовали повторно. Спустя 
семь месяцев Мандельштам скончал-
ся от брюшного тифа в пересыльном 
лагере, тело его было кинуто в общую 
могилу и так и не найдено.

На портрете Александра Элма-
ра Осип Мандельштам изображен 
с порядковым номером заключен-
ного — 93145. В сталинских лаге-
рях человек превращался в функ-
цию и лишался даже собственной 
могилы после смерти, а значит, его 
родственники теряли возможность 
найти хотя бы тело близкого чело-
века. Об этом скульптура Алексан-
дра Кутового — женский бюст не то 
со стертым, не то с отколовшимся 
лицом, повернутый к стене.

О масштабах политических ре-
прессий в России можно судить по 
ежегодной акции «Возвращение 
имен». Уже в течение девяти лет у Со-

ловецкого камня добровольцы зачи-
тывают имена жертв невинно аресто-
ванных и убитых. Каждый год к кам-
ню тянется длинная очередь, и до сих 
пор «вернуть» удалось лишь полови-
ну имен. Похожую на «Возвращение 
имен» работу сделал Хаим Сокол: в его 
видео обычные люди на улице зачи-
тывали письма лагерных заключен-
ных «на волю», давая голос тем, ко-
го долгое время заставляли молчать. 
В видео Сокола узники лагерей вновь 
обретают не только имя (и дату смер-
ти или убийства, как в акции у Соло-
вецкого камня), но и судьбу, родствен-
ные и дружеские связи. Последнее 
становится чуть ли не самым важным 

в деле восстановления имен, скры-
тых за порядковыми номерами.

Сразу несколько художников обра-
тились к личным или семейным вос-
поминаниям. Для Игоря Шелковско-
го лагерный опыт заменил раннее 
детство. Отец Шелковского был рас-
стрелян незадолго до его рождения, 
а первые несколько месяцев жизни 
будущий художник провел вместе 
с матерью в одиночной камере, а по-
зже — в лагерных яслях в невыно-
симых условиях, откуда маленького 
Игоря в коммуналку на Старой пло-
щади забрала бабушка. На «Голосах» 
показано сразу несколько работ Шел-
ковского, в том числе «Памятник жер-
твам сталинизма» — модель лагер-
ной вышки — постоянное напомина-
ние о том, что видели тысячи невин-
но осужденных в течение многих лет.

«Линия жизни» недавней выпуск-
ницы ИПСИ Марии Полуэктовой 

основана на семейных архивах. Она 
показала фрагмент дневника ее де-
да, описывающий то, как прадеда ху-
дожницы арестовали по сфабрико-
ванному делу и сослали в лагерь. Чи-
тать жуткие свидетельства приходит-
ся под бравурную советскую музыку, 
что очень точно характеризует то, как 
ночные аресты вторгались в повсед-
невность.

Правда ни одно произведение не 
может вместить в себя трагедию луч-
ше, чем документ эпохи. На выстав-
ке «Голоса» схожую функцию выпол-
няют предметы из архива «Мемориа-
ла» — чемодан, телогрейка и сапоги 
заключенного. Предметы, принадле-
жавшие разным людям, становятся 
уже не атрибутом индивидуальной 
катастрофы каждой отдельной семьи 
или человека, но скорее фантомами 
прошлого, которые нельзя забывать.

Впрочем, у нас прошлое не та 
вещь, которую можно просто поло-
жить под сукно и дышать свобод-
но. Об этом — видео группы u/m 
multitude «Краткая история доносов». 
Художники положили на «Четыре га-
зетных объявления (из 

”
Известий“ 

ВЦИКа)» авангардного композитора 
Александра Мосолова, репрессиро-
ванного в 1937 году, фрагмент доно-
са на Александра Солженицына, пе-
речень всех, кто подвергся доносам 
во время Первой мировой войны, от-
рывок стихотворения о Павлике Мо-
розове и слово «firestone» — напоми-
нание о недавнем деле — часть назва-
ния фирмы Firestone Duncan, где ра-
ботал Сергей Магницкий. Конечно, 
сравнивать масштабы трагедий нель-
зя, но стилистическая близость прос-
матривается.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Запомнить забытое
«Голоса» в галерее АЗ

Бык по кличке Беспечный Ездок за €5 тыс. 
за вечер играет золотого тельца в постановке  
оперы Шёнберга «Моисей и Арон» на сцене 
Парижской оперы 
ФОТО BERND UHLIG/OPERA NATIONAL DE PARIS

Павел Федотов долго шел в мир больших красок и обратился к ним с неистовством 
неофита  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

КОНКУРС

Российские пианисты победили  
в Германии
Первое и второе места на конкурсе молодых пианистов имени Листа в Вей-
маре/Байрейте заняли российские музыканты, сообщает ТАСС.

27-летний Алексей Сычев поразил членов жюри исполнением фортепи-
анного концерта Листа «Es-Dur» и занял первое место. Дина Иванова взяла 
второе место. Лауреаты получат €12 тыс. и €8 тыс. соответственно. Третье ме-
сто с призовым фондом €5 тыс. занял белорус Арсений Садыков. Всего в кон-
курсе участвовало 57 пианистов.  Рита Русакова

На выставке «Голоса» в галерее 
А3 громче всего звучат реаль-
ные вещи, оставшиеся  
от политзаключенных 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Очередной тур чемпионата России  
по футболу завершится матчами  
«Ростов»—«Динамо» и «Амкар»—«Терек»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТЕННИС

Агнешка Радваньска  
заменила  
Марию Шарапову
Она выиграла титул,  
который прочили россиянке

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» провалился по-европейски
Крупнее, чем «Кубани», железнодорожники проигрывали только «Баварии»

Итоговый турнир Женской тен-
нисной ассоциации в Сингапуре 
завершился сенсационным три-
умфом Агнешки Радваньской. 
В финале польская теннисистка, 
проигравшая на предваритель-
ном этапе два первых матча, по-
бедила чешку Петру Квитову — 
6:2, 4:6, 6:3. Мария Шарапова, 
которую после трех побед в груп-
пе многие считали главной пре-
тенденткой на победу, оступи-
лась в полуфинале.

То, что в этом году в Сингапуре 
не миновать сюрпризов, стало яс-
но еще 1 октября, когда с WTA Finals 
заранее снялась Серена Уильямс — 
теннисистка, которая по нынеш-
ним временам однозначно являет-
ся фаворитом любого женского тур-
нира. Тем не менее состав участ-
ниц финала все равно очень силь-
но удивил. В решающем матче со-
шлись Петра Квитова, выигравшая 
после открытого чемпионата США 
лишь один матч из трех, и Агнеш-
ка Радваньска, которая, хотя и на-
брала осенью превосходную форму, 
все же никак не могла считаться оче-
видной претенденткой на победу в 
такой серьезной компании.

Более того, впервые в истории ито-
говых женских турниров (а по ны-
нешней формуле они, кстати, прово-
дятся с 2003 года) получилось так, что 
обе финалистки одержали на предва-
рительном этапе лишь по одной побе-
де. При этом в полуфиналах им при-
шлось иметь дело с безоговорочными 
победительницами Красной и Белой 
групп — соответственно Марией Ша-
раповой и Гарбинье Мугурусой.

Радваньска встречалась с испан-
кой, и это был матч, который мог за-
вершиться довольно быстро, если 
бы будущая чемпионка использова-
ла свое преимущество в первом сете. 
Однако получилось иначе. Поединок 
растянулся на 2 часа 38 минут и за-
кончился со счетом 6:7 (5:7), 6:3, 7:5.

Что же касается Квитовой, то она 
разобралась с россиянкой за 1 час 50 
минут — 6:3, 7:6 (7:3). Хотя когда во 
второй партии Мария Шарапова по-
вела — 4:0, вряд ли кто-то сомневал-
ся в неизбежности третьего сета. «По 
ходу второй партии я как бы убрала 
ногу с педали газа,— объясняла за-
тем Шарапова.— Однако в сложив-
шейся ситуации для меня было бы 
непрофессионально не извлечь из 
своего выступления какие-то поло-
жительные моменты».

В данном случае экс-первая ра-
кетка мира имеет в виду то обстоя-
тельство, что за три месяца между 
Wimbledon и сингапурскими сорев-
нованиями ей из-за травм не удалось 
провести ни одного полного матча, 
поэтому перед итоговым турниром 
у нее просто не могло быть каких-то 
конкретных ожиданий. Зато теперь 
Мария Шарапова с нетерпением 
ждет своего первого финала Кубка 

федерации против сборной Чехии 
(он состоится 14–15 ноября в Праге), 
в котором одной из ее соперниц бу-
дет как раз Петра Квитова.

Правда, назвать их сингапурский 
поединок репетицией к грядущим 
пражским событиям можно лишь с 
очень большой натяжкой. Наверное, 
на основании субботней встречи Ма-
рия Шарапова и Петра Квитова сдела-
ют какие-то выводы относительно так-
тики. Однако с точки зрения психоло-
гии и сопутствующих обстоятельств в 
рамках финала Кубка федерации им 
предстоит совершенно другой матч.

Перед сингапурским же финалом 
чаще ставили на Квитову. Во-первых, 
на ее стороне было преимущество в 
личных встречах — 6:2 (впрочем, на 
итоговых турнирах соперницы вы-
играли по два раза). Во-вторых, одна-
жды, в 2011 году в Стамбуле, чешка 
WTA Finals уже выигрывала. В-треть-
их, 26-летняя Радваньска давно сни-
скала себе репутацию крайне опас-
ной теннисистки, но отнюдь не вели-
кой чемпионки.

В общем, трудно было представить 
себе, что после феноменального нью-
йоркского триумфа итальянки Фла-
вии Пеннетты на US Open женский 
теннис ожидает другая суперсенса-
ция. Однако именно так и произош-
ло. Титул на итоговом турнире года до-
стался Агнешке Радваньской, которая 
практически провалила начало сезо-
на и с января по май лишь дважды вы-
игрывала по три матча подряд.

Петра Квитова славится не толь-
ко талантом, но и нестабильностью. 
И уже в самом начале финала стало 
ясно, что в этот день у нее будут про-
блемы. Ошибки шли у чешки одна 
за другой, и было бы странно, если 
бы Агнешка Радваньска, как обычно 
действовавшая в основном на контр-
атаках, не пыталась ими воспользо-
ваться. К тому же по ходу дела стали 
очевидны проблемы Квитовой с пра-
вым бедром. О том, как проходила 
игра, легко судить по соотношению 
активно выигранных очков и невы-
нужденных ошибок: Радваньска — 
15:5, Квитова — 41:53.

В итоге Радваньска, уступавшая 
в решающей партии — 0:2, победи-
ла за 2 часа 8 минут. И не исключено, 
что 17-й титул новоиспеченной чем-
пионки навсегда останется для нее 
самым главным.

Евгений Федяков

Московский «Локомотив» потер-
пел самое крупное поражение 
в своей российской истории — 
2:6. Один из лидеров текущего 
первенства во встрече с одним из 
его аутсайдеров, «Кубанью», уже 
в первом тайме пропустил пять 
мячей, превратив вторую поло-
вину встречи в невыразимую пыт-
ку для самого себя. На этом фоне 
поражение «Спартака» от «Урала» 
с минимальным счетом — 0:1 — 
попросту теряется. Не говоря уже 
об осечке «Зенита», сыгравшего 
0:0 с «Мордовией». И только ли-
дер первенства ЦСКА обошелся 
без сюрпризов и спокойно обыг-
рал «Уфу» — 2:0.

От встреч команд, находящихся 
на разных концах турнирной таб-
лицы, как-то не принято ждать чего-
то увлекательного. Аутсайдер, в дан-
ном случае — «Кубань», обязан уми-
рать на поле, пытаясь не пропустить. 
Фаворит, роль которого должен был 
исполнять «Локомотив», на беду «Ку-
бани» обозленный осечкой в 1/8 фи-
нала Кубка России (там железнодо-
рожники уступили «Амкару»), а до 
того поражением в чемпионате от 
«Ростова»,— искать пути к воротам 
и в итоге их находить. Но во вчераш-
нем матче случилось нечто невероят-
ное. Уже к перерыву железнодорож-
ники пропустили пять мячей.

Разбирать игру «Локомотива» как 
нечто целостное, как то, за чем сто-
ит работа, проделанная тренерским 
штабом, литры пота, пролитые игро-
ками на тренировках, не представ-
ляется возможным, поскольку ниче-
го этого не было. Вторая команда те-
кущего чемпионата России предста-
ла в таком виде, что так и хотелось 
сказать, что она просто сломалась. 
Моменты, после которых Владислав 
Игнатьев и Лоренсо Мельгарехо за-
бивали «Локомотиву» первые мячи, 
по степени неумелости сопротивле-
ния, оказываемого игроками гостей, 
создавали впечатление, словно это и 
не настоящий матч вовсе. Казалось, 
что два подростка играют в футбол на 
приставке, причем один из них впер-
вые держит пульт управления в ру-
ках и именно он отвечает за действия 
«Локомотива». А еще у этого подрост-
ка, после того как ему забили третий 
мяч, случилась истерика, и он просто 
сбежал в слезах, оставив свою коман-
ду даже без иллюзорного управле-
ния. Так что никто не мог помешать 
Мельгарехо оформить дубль. А пятый 
мяч в ворота «Локомотива», забитый 
Сергеем Ткачевым прямым ударом с 
углового, ничуть уже не удивил. Хотя 
ведь нечасто вратари уровня Гильер-
ме пропускают после прямых ударов 
с углового. Но это — в жизни. А в виде-
оиграх и не такое случается.

Игрокам обеих команд вчера на-
верняка было очень непросто выхо-
дить на второй тайм — просто в си-
лу его очевидной ненужности. Ну, от-
квитал бы «Локомотив» пару мячей, 
что в итоге и случилось, ну, забила 
бы «Кубань» еще, что тоже, кстати, 
произошло… Что бы это изменило? 
От позора «Локомотиву» в любом слу-
чае было уже никуда не деться. Позо-
ра, аналогичный которому «Локомо-
тив» ранее испытывал только в евро-
кубках (на внутренней арене круп-
нейшее поражение — 0:4 — «Локо-
мотив» потерпел от «Рубина» в фина-

ле Кубка России в 2012 году), где до 
сих пор ему припоминают пять без-
ответных мячей от «Баварии» в 1995 
году в ответном матче 1/32 финала 
Кубка UEFA. Но то 0:5 от самой «Бава-
рии», а тут — 2:6 от «Кубани».

Куда меньше поводов сетовать на 
судьбу у футболистов «Спартака». В 
иной ситуации они могли бы силь-
но расстроиться после поражения от 
«Урала», но что такое 0:1, да еще в мат-
че, в котором чаша весов могла скло-
ниться в любую сторону, по сравне-
нию с тем, что пришлось пережить 
«Локомотиву»? «Спартак» бился до 
конца и вполне мог уйти от пораже-
ния, отквитав гол, забитый Херсо-
ном Асеведо. Но не повезло.

Два российских участника Лиги 
чемпионов, ЦСКА и «Зенит», подо-
шли к своим матчам 14-го тура с при-
мерно похожим настроем, но получи-
ли разные результаты. Уже в середи-
не недели ЦСКА и «Зениту» предсто-
ят матчи на европейской арене (ар-
мейцы во вторник в гостях сыграют 
с «Манчестер Юнайтед», а днем позже 
«Зенит», также на чужом поле, с «Ли-
оном»), а потому ни вице-чемпиону, 
ни чемпиону России выкладывать-
ся в матчах с аутсайдерами первенст-
ва особого смысла не было. В случае 
с ЦСКА, принимавшим «Уфу», это вы-
разилось, например, в том, что Сейду 
Думбия провел на поле только один 
тайм. Армейское руководство реши-
ло поберечь нападающего, получив-
шего, как заметили в клубе, несерь-
езную травму. Впрочем, присутствие 
Думбии на поле не особо и требова-
лось. ЦСКА контролировал игру и не 
просто довел ее до победы, но еще и 
обеспечил двум своим футболистам 
авторство рекордов. Теперь Игорь 
Акинфеев является лучшим голки-
пером «Клуба имени Льва Яшина». 
На его счету уже 230 «сухих» матчей, 
что на один больше, чем у Рината Да-
саева. А Сергей Игнашевич, который 
точным ударом с пенальти установил 
окончательный счет, стал с 35 забиты-
ми мячами самым результативным 
защитником в истории первенства.

«Зенит» также репетировал игру 
в Лиге чемпионов встречей с аутсай-
дером — «Мордовией». И наставник 

санкт-петербургской команды Ан-
дре Виллаш-Боаш решил обойтись 
без услуг Халка. А привело это к то-
му, что забить «Зенит» так и не сумел. 
Хотя, по подсчетам самого португаль-
ца, его подопечные создали аж 26 
возможностей для взятия ворот. «Но 
Мордовия была нацелена на сохра-
нение очка»,— констатировал Андре 
Виллаш-Боаш. А еще тренер говорил 
о том, что в 10-очковом отставании от 
ЦСКА нет ничего страшного, време-
ни впереди полно и переживать не о 
чем. Хотя достать армейцев, только 
упрочивших свое положение после 
неудач преследователей, «Зениту» бу-
дет, мягко говоря, непросто.

Александр Петров

Турниры WTA и ATP
Турнир WTA Finals в Сингапуре.  
Призовой фонд — $7 млн
1/2 финала. Агнешка Радваньска (Польша, 
5)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 2) 6:7 (5:7), 6:3, 
7:5. Петра Квитова (Чехия, 4)—Мария Шарапова 
(Россия, 3) 6:3, 7:6 (7:3). Финал. Радваньска—Кви-
това 6:2, 4:6, 6:3.
Турнир ATP в Базеле (Швейцария).  
Призовой фонд — €2 млн
1/2 финала. Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Ришар 
Гаске (Франция, 5) 6:4, 7:6 (9:7). Роджер Федерер 
(Швейцария, 1)—Джек Сок (США) 6:3, 6:4. Финал. 
Федерер—Надаль 6:3, 5:7, 6:3.

На итоговом турнире WTA  Агнешка Радваньска одержала победу,  
которая, видимо, так и останется самой значительной в ее  карьере   ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО СПОРТИВНОЙ ГИМНАСТИКЕ

Выпрыгнули на женщинах
На шотландском первенстве российская сборная завоевала три золота

Три золотые и одна серебряная 
медали отечественных гимнасток 
в отдельных видах многоборья 
принесли сборной России, муж-
ская половина которой остались 
без наград вообще, третье обще-
командное место на чемпионате 
мира, завершившемся в Глазго. 
Больше медалей оказалось толь-
ко у американцев и японцев.

Неудачное выступление россий-
ских гимнасток, оставшихся в Глазго 
без своего многолетнего, но травми-
рованного нынче лидера Алии Муста-
финой, в командном (четвертое место) 
и личном многоборье (лучшей была 
Седа Тутхалян — 15-е место) компен-
сировали три золотые и одна серебря-
ная награды в отдельных видах.

Для Марии Пасеки, первенство-
вавшей в опорном прыжке, этот чем-
пионат мира был дебютным. А между 
тем в свои солидные для гимнастики 
19 лет она уже имела олимпийские се-
ребро в команде и бронзу за опорный 
прыжок. «После Лондона я решила, 
что все умею, и зазвездилась,— при-
зналась Пасека.— Но позже поняла, 
что с головой надо дружить. А выиг-
рав в мае прыжок на чемпионате Ев-
ропы, ощутила, будто бы уже съезди-
ла в Рио». Так или иначе, но счет на-

градам россиянок в отдельных видах 
открыла именно она. В командных 
соревнованиях, в которых победи-
ли американки, а наши, завоевав все 
пять олимпийских лицензий, оста-
лись четвертыми, Мария Пасека за 
свои прыжки получила оценки в ди-
апазоне 15,500–15,666 балла, сделав, 
таким образом, заявку на личную ме-
даль. Медаль оказалась золотой. При 
этом Пасека дала понять, что к Олим-
пийским играм в следующем году по-
старается свои прыжки усложнить.

На брусьях случилось удивитель-
ное: с одинаковым результатом по-
бедили сразу четыре спортсменки, 
в том числе Виктория Комова и Да-
рья Спиридонова, бок о бок с кото-
рыми на пьедестале стояли китаян-

ка Фань Илинь и американка Мэди-
сон Кошан, набравшие по 15,366 
балла. Двукратная вице-чемпионка 
Олимпиады 2012 года Виктория Ко-
мова из-за травм и болезней потом 
не стартовала почти три года. Поэ-
тому победа была нужна ей как воз-
дух. В командном многоборье Комо-
ва упала дважды, но затем ей все-та-
ки удалось выжать из своих люби-
мых брусьев максимум. «Вернуть 
веру в себя — вот, что для меня сей-
час самое главное,— сказала она.— 
В годы простоя, было, решила, что 
на помосте я уже никто, да и не смо-
трюсь. Теперь должна забрать то, 
что не удалось в Лондоне. У меня 
остался должок перед гимнастикой 
и перед собой».

Чемпионка Европы нынешнего 
года Дарья Спиридонова, которая на 
дебютных чемпионатах континента 
и мира прошлого года завоевала по 
бронзе, шла к своей победе поступа-
тельно. Тем более брусья — и ее люби-
мый снаряд. «Страха перед снарядом 
нет. Правда, когда пробую исполнить 
на брусьях новый элемент, перебары-
вать себя все-таки приходится. После 
неудачи в многоборье себя уже не ща-
дила. Эта медаль должна была уехать 
в Россию»,— заявила чемпионка.

Российские мужчины с пятого ме-
ста в командном первенстве прошло-
годнего чемпионата переместились 
на четвертое, за что получили пол-
ную олимпийскую квоту — пять пу-
тевок в Рио. В остальных дисципли-
нах они выступили менее удачно. 
Тем не менее старший тренер сбор-
ной России Валентина Родионенко 
выразила удовлетворение результа-
тами обеих команд. «Три золота и се-
ребро в отдельных видах у женщин 
на нынешнем чемпионате против 
одного золота — Дениса Аблязина 
в вольных упражнениях — на чем-
пионате 2014 года и четвертое место 
мужчин против пятого в команде — 
это шаг вперед»,— заявил она.

Валерия Миронова

Чемпионат мира в Глазго
Женщины. Брусья. 1. Дарья Спиридонова, Виктория Комова (обе — Россия), Фань Илинь (Китай) 
и Мэдисон Кошан (США) — по 15,366 балла. Опорный прыжок. 1. Мария Пасека (Россия) — 15,666. 2. 
Ун Чжон Хон (КНДР) — 15,633. 3. Симона Байлс (США) — 15,541. Бревно. 1. Байлс — 15,358. 2. Санне Ве-
верс (Голландия) — 14,333. 3. Паулина Шефер (Германия) — 14,133. 4. Комова — 13,933. Вольные упраж-
нения. 1. Байлс — 15,800. 2. Ксения Афанасьева (Россия) — 15,100. 3. Мэгги Николс (США) — 15, 000.

Мужчины. Вольные упражнения. 1. Кендзо Сираи (Япония) — 16,233. 2. Макс Уитлок (Великобрита-
ния) — 15,566. 3. Райдерлей Сапата (Испания) — 15,200. Конь. 1. Уитлок — 16,133. 2. Луис Смит (Вели-
кобритания) — 16,033. 3. Арутюн Мердинян (Армения) и Кадзума Кайя (Япония) — по 15,500. Кольца. 1. 
Элефтеориос Петруниас (Греция) — 15,800. 2. Ю Хао — 15,733. 3. Лю Ян (оба — Китай) — 15,700. Опорный 
прыжок. 1. Ли Се Чан (КНДР) — 15,450. 2. Мариан Драгулеску (Румыния) — 15,400. 3. Доннел Уиттенбург 
(США) — 15,350. Брусья. 1. Ю Хао — 16,216. 2. Олег Верняев (Украина) — 16,066. 3. Олег Степко (Азербай-
джан) — 15,966. Перекладина. 1. Кохеи Утимура (Япония) — 15,833. 2. Данелл Лейва (США) — 15,700. 3. 
Манрик Лардуэт (Куба) — 15,600.

Футболистам «Кубани» 
(в желто-зеленой форме) 
удалось нанести «Локомотиву» 
одно из самых болезненных 
поражений в его истории   
ФОТО РИА НОВОСТИ

14-й тур
ЦСКА—«Уфа» 2:0. Игнашевич, 21 (пен.);  
Тошич, 62.
«Зенит»—«Мордовия» 0:0. 
«Крылья Советов»—«Краснодар» 0:4.  
Мамаев, 37, 77; Смолов, 61; Ари, 87. 
«Анжи»—«Рубин» 1:2. Максимов, 65 —  
Девич, 20, 22.
«Кубань»—«Локомотив» 6:2. Игнатьев, 4; Мель-
гарехо, 14, 27; Армаш, 19; Ткачев, 38; Шишкин, 
90+1 (автогол) — Ньясс, 63; Коломейцев, 76.
«Спартак»—«Урал» 0:1. Асеведо, 80.  
Удаление: Асеведо, 82.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 14 11 3 0 27:11 36

2. «Локомотив» 14 8 3 3 24:17 27

3. «Зенит» 14 7 5 2 29:16 26

4. «Ростов» 13 7 3 3 17:12 24

5. «Спартак» 14 7 2 5 19:17 23

6. «Урал» 14 6 4 4 22:20 22

7. «Терек» 13 4 8 1 17:12 20

8. «Краснодар» 14 5 6 3 20:12 21

9. «Крылья Советов» 14 4 3 7 10:17 15

10. «Динамо» 13 3 6 4 14:18 15

11. «Рубин» 14 4 1 9 14:21 13

12. «Амкар» 13 3 4 6 11:18 13

13. «Кубань» 14 2 7 5 18:19 13

14. «Уфа» 14 2 4 8 10:23 10

15. «Мордовия» 14 1 6 7 13:20 9

16. «Анжи» 14 1 5 8 13:25 8
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